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ХАГГИ-ВАГГИ 
ЗЕЛЕНСКИЙ

Помните страшную экзистенциальную 
угрозу для нашей молодежи — квадробе-
ров? А куклу Хагги-вагги (теперь вот на пару 
дней модной была Лабубу)? Как со всем этим 
носились! Аж до Государственной думы до-
шло. А потом все это надоело и исчезло. 
Наигрались. Зеленский на саммит НАТО 
даже пиджак нацепил — а толку? Тоже ведь 
наигрались. Некоторые откровенно ждут, 
когда исчезнет.

О мощи и самостоятельности НАТО без 
США говорит один момент: весь саммит 
фактически выродился в единственное за-
седание (2,5 часа по регламенту), на кото-
ром будет присутствовать Трамп. И все дико 
боятся ощутить себя брошенными. Трамп на 
прямой вопрос: «Вы все еще привержены 
Пятой статье НАТО?» — дал неоднозначный 
ответ: «Зависит от толкования. У Пятой статьи 
есть множество толкований. Вы ведь в курсе, 
да? Но я привержен тому, чтобы быть с ними 
в дружественных отношениях. Я подружился 
со многими этими лидерами. И я привержен 
тому, чтобы им помогать».

А еще Трамп дал понять, что не горит же-
ланием встречаться с Зеленским, но все же 
встретится: «Наверное, да. Что я ему скажу? 
Спрошу: «Ну как дела?» Мне нужно разо-
браться в ситуации. Но я хотел бы достичь 
соглашения с Россией».
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«СОВМЕЩАТЬ 
МАТЕРИНСТВО, 
ВСЕ УСПЕВАТЬ 
И СТРЕМИТЬСЯ 
К СВОЕМУ 
ЛИЧНОМУ ИДЕАЛУ»
На вручении 
тематической премии 
Лиза Арзамасова, 
которая родила второго 
ребенка чуть меньше 
года назад, озвучила 
жизненный девиз

АНАПА ТУРИСТА СДАЛА — 
АЗОВ ПРИНЯЛ Эксперт сравнил цены 

на отдых в Краснодарском 
крае, Крыму и Абхазии

Мы говорим «отпуск» 
— и подразумеваем море. 
Мы говорим «море» — и 
подразумеваем отпуск. 
Россияне в предвкуше-
нии курортного сезо-
на достают с дальних 
полок летние шляпки, 
пляжные зонты, купаль-
ники и плавки. Мечтая о 
морском прибое и лег-
ком бризе, садятся на 
диеты. Лето — действи-
тельно маленькая жизнь. 
И надо быть во всеору-
жии. Мы попросили вице-
президента Ассоциации 
туроператоров России 
(АТОР) Сергея Ромашкина 
сравнить цены на отдых 
в Краснодарском крае, 
Крыму и Абхазии.

В среднем россияне от-
водят на отдых на море 10 
дней. 10-дневный тур мы и 
решили взять за основу. Цены 
будем сравнивать без учета 
дороги, потому что кто-то ле-
тит к месту отдыха на само-
лете, кто-то добирается на 
поезде, кто-то едет на своей 
машине…
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БЕЗ КОСМОСА, БЕЗ АВОКАДИЯ 
И БЕЗ ВИАГРЫ

В Госдуме готовятся запретить 
«слишком странные» имена

Парламентарии вновь решили 
поговорить о важном. На сей раз 
— о слишком необычных именах: 
появилась идея на законодатель-
ном уровне запретить называть 
ребенка Люцифером, Виагрой, 
Бриллиантом, Уралом или еще 
как-нибудь мудрено. Все долж-
но быть просто и понятно: Маша, 
Даша, Глаша и друг их Ваня — и без 
всяких там... 

Это что-то новенькое: закона, ограни-
чивающего фантазию в выборе имени, не 
существовало никогда. В дореволюционной 
России имена давали при крещении — и 
нередко выбирал их священник. С совет-
ским строем пришла новая эпоха и новые 
имена: на свет появились Даздрапермы, 
Ватерпежекосмы, Владлены. Мальчики 
звались Пофистал, Орэлитос, Коминтерн, 
Кукуцаполь. 
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ВСУ, судя по всему, не 
отказались от планов новой 
операции по вторжению в 
один из российских регио-
нов наподобие курской аван-
тюры. При этом враг может 
использовать провокации в 
Крыму для отвлечения вни-
мания. Об этом в беседе с 
«МК» рассказал военный экс-
перт, капитан 1 ранга в запа-
се Василий Дандыкин. По его 
словам, сейчас в пригранич-
ной зоне ВСУ скопили группи-
ровку в 50 тыс. человек.
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ГРЕБУТ В КРЫМ И ОГРЕБАЮТ
ВСУ готовят отвлекающий маневр Случаи однотипных домогательств в центре 

Москвы оказались необычным экзаменом
В последние дни июня в центре 

Москвы завелся секс-маньяк: так 
решили москвички и гостьи столи-
цы, которых на улице хватали за 
мягкие места. Некоторые успели 
написать заявления в полицию, пока 
ответственность за атаку на дамские 
пятые точки не взял на себя… препо-
даватель курсов пикапа со словами: 
«При текущем оттоке населения и 

демографии нужно разрешать все, 
лишь бы люди совокуплялись (вы-
ражено ненормативной лексикой. 
— Авт.). Оказалось, это его выпуск-
ники сейчас сдают «ЕГЭ в полях», 
то есть практикуются на реальных 
девушках. Корреспондент «МК» про-
вела расследование и выяснила: не 
они одни. 
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ЗАКЛЮЧЕННЫМ РАЗРЕШАТ 
ЛЕЧИТЬСЯ ЗА ДЕНЬГИ

Минюст предложил упро-
стить порядок получения 
платной медицинской по-
мощи за решеткой. Проект 
можно назвать революци-
онным, поскольку после его 
принятия заключенные и 
осужденные смогут рас-
считывать на получение 
не только платного лече-
ния, но и профилактических 
услуг.

На сегодняшний день 
заключенные и осужден-
ные в теории имеют право 
на платную медицинскую 
помощь, однако полу-
чить ее крайне сложно. В 
некоторых учреждениях 
уголовно-исполнительной 
системы администрация 
отказывает сидельцам на 
том основании, что в за-
конодательстве четко не 
прописан сам порядок и 
что подследственный или 
осужденный якобы должен 
быть доволен той помощью, 
которую ему оказывают тю-
ремные медики. Меж тем 
иногда обитатели тюрем 
сомневаются в професси-
онализме определенных 
врачей-специалистов из 
тюремной системы и про-
сят разрешить им получить 
консультацию у граждан-
ских медиков.

В случае принятия до-
кумента это станет воз-
можным. Приказ пропи-
сывает, что у сидельцев 
есть право на получение 
дополнительной лечебно-

профилактической услуги. 
Также прописывается, как 
именно арестант должен 
обратиться за медпомо-
щью, в частности, состав-
лена форма заявления на 
получение этой услуги. В 
ней проситель должен бу-
дет указать, какого рода 
помощь ему нужна, какая 
медицинская организация 
готова ему ее оказать. При 
этом он должен будет ука-
зать врачей-специалистов 
с их реквизитами и прочи-
ми данными. После этого 
администрация должна 
предоставить возмож-
ность специалисту бес-
препятственно пройти в 
учреждение ФСИН либо 
же, в случае, когда это не 
представляется возмож-
ным, вывезти арестанта 
для оказания услуги в граж-
данскую больницу.

Единственный момент, 
который предлагают до-
бавить правозащитники, 
— это облегчение про-
цедуры предоставления 
копий документов. Пра-
возащитники предлагают 
дополнить пункт 1 абзацем 
следующего содержания: 
«Лицо, заключенное под 
стражу, или осужденный 
вправе получать отражаю-
щие состояние здоровья 
медицинские докумен-
ты, их копии, выписки в 
течение 3 рабочих дней 
с момента подачи такого 
заявления».

ПЕДОФИЛ ПРИУЧАЛ ДОЧЬ К СЕКСУ 
У ЭКРАНА ТЕЛЕВИЗОРА

Негодяя, который в те-
чение нескольких лет сек-
суально растлевал свою 
дочь, задержали столич-
ные правоохранители. 
Он заставлял девочку 
присутствовать при про-
смотре порнографии, а 
на днях попытался изна-
силовать ее.

Как стало известно 
«МК», жуткие издева-
тельства происходили в 
квартире на Староалек-
сеевской улице. Мужчи-
на 1969 года рождения 
воспитывал дочь один: ее 
мать в 2016 году была ли-
шена родительских прав 
и вскоре умерла. Спустя 
несколько лет скончалась 
и бабушка девочки. После 
этого ее жизнь превра-
тилась в сущий ад. Впер-
вые педофил стал при-
ставать к ребенку в июне 
2023 года, когда ей было 

11 лет. Мужчина включал 
при ней порновидеофиль-
мы и ублажал себя, а дочь 
была вынуждена на это 
смотреть. Подобные сце-
ны повторялись несколь-
ко раз.

На днях педофил попы-
тался изнасиловать де-
вочку. Он вломился к ней в 
туалет, пригрозил ножом, 
а потом стал сдирать с нее 
одежду. Несчастной уда-
лось вырваться. Вскоре 
после этого она рассказа-
ла обо всем учительнице, 
та сообщила в полицию, 
и подозреваемый был 
задержан. Известно, что 
он употребляет наркоти-
ческие вещества, ранее 
привлекался к уголовной 
ответственности за неза-
конное хранение наркоти-
ков и получил условный 
срок. Сейчас с ним рабо-
тают следователи.

ДЕВЯТИКЛАССНИК ПОКОНЧИЛ 
С ЖИЗНЬЮ ИЗ-ЗА ПРОВАЛЕННЫХ 

ЭКЗАМЕНОВ
16-летний девятикласс-

ник совершил суицид в 
квартире на северо-востоке 
Москвы, узнав, что не сдал 
два экзамена по ОГЭ. 

Как стало известно 
«МК», школьник получал 
хорошие оценки в течение 
года, а во время экзаме-
нов не смог собраться и 
плохо написал два пред-
мета — русский язык и 
математику. В учебном 
заведении ему сказали, 

что, когда его однокласс-
ники будут получать ат-
тестаты, ему документ не 
выдадут. Возможно, это 
была пустая угроза, но на 
подростка она подейство-
вала — мальчик был силь-
но подавлен.

Во вторник днем юношу 
нашли в квартире мертвым: 
он покончил с собой. Род-
ные считают, что главная 
причина трагедии — именно 
несданные экзамены. 

МЫШИ ДОКАЗАЛИ, ЧТО БОРЬБА С ДЕПРЕССИЕЙ 
УХУДШАЕТ СПОСОБНОСТЬ К ЗАЧАТИЮ

Выяснить, как влияет 
прием популярного анти-
депрессанта на репродук-
тивную функцию, решили 
ученые из Института био-
логии развития имени 
Н.К.Кольцова РАН и Мо-
сковского государственно-
го университета. В их экс-
перименте приняли участие 
155 мышей.

Ранее было установлено, 
что гормон радости — серо-
тонин — способствует со-
зреванию женских половых 
клеток и формированию за-
родыша. Антидепрессант 
же сокращает обраще-
ние гормона в организме, 

задерживая его в нервных 
клетках, что может снизить 
способность женщины к 
зачатию ребенка. Ученые 
решили проверить этот 
вывод на практике. Ис-
следователи на протяже-
нии 10 суток добавляли в 
воду контрольной группы 
мышей из 78 особей анти-
депрессант. Другая группа, 
77 зверушек, пила все это 
время обычную воду. Из 
практики известно, что за 
10 дней у мышей проис-
ходит 2,5 репродуктивных 
цикла, то есть каждая де-
када самок мелких млеко-
питающих соответствует 

приблизительно двум ме-
сяцам женщины репродук-
тивного возраста.

Опыт подтвердил пред-
положение ученых: у 
мышей, употреблявших 
антидепрессанты, созре-
ло на 20–25% яйцеклеток 
меньше, чем у тех, которые 
пили обычную воду. Прав-
да, при этом яйцеклетки, 
созревшие у тех, кто си-
дел на антидепрессанте, 
по качеству не уступали 
яйцеклеткам тех особей, 
которые его не пробовали, 
и из них получалось здоро-
вое потомство, способное 
к размножению.

ПЕНСИОНЕР ПОДЖЕГ ВСЕХ УЧАСТНИКОВ ВЕЧЕРИНКИ, 
ВКЛЮЧАЯ СЕБЯ САМОГО

Во второй раз распра-
виться со своим пасын-
ком попытался 63-летний 
пенсионер-инвалид из 
Москвы. Отыгрываясь на 
молодом человеке, он не 
щадил никого. При пожаре, 
который устроил безумный 
житель столицы, погиб-
ли два человека, а сам 
он получил тяжелейшие 
ожоги.

Как стало известно «МК», 
трагедия произошла в 

загородном доме зло-
дея в деревне Мисцево 
Орехово-Зуевского город-
ского округа в минувший 
понедельник. Здесь собра-
лась на пьянку компания 
из шести человек, в том 
числе хозяин, его бывшая 
жена, ее 36-летний сын, 
еще одна женщина и двое 
мужчин. В какой-то момент 
владелец дачи заявил, 
что все собутыльники ему 
жутко надоели, и он прямо 

сейчас их сожжет. Слова 
у мужчины не разошлись 
с делом — мгновенно он 
облил стены из канистры 
бензин и поджег.

Из огня успели выбрать-
ся не все. Погибли бывшая 
жена хозяина и один из 
гостей; еще двое, в том 
числе пасынок, в тяжелом 
состоянии попали в боль-
ницу. Пострадал и сам под-
жигатель: с ожогами 70% 
тела он госпитализирован. 

Кстати, два года назад в 
московской квартире муж-
чина уже набрасывался на 
пасынка с ножом, но тогда 
дело прекратили за при-
мирением сторон.

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СКР по Московской 
области Ольга Врадий, по 
делу назначены судебные 
экспертизы, осуществле-
ны допросы потерпевших 
и свидетелей.

ШКОЛЬНИЦА ПЕРЕСТАЛА ПИТЬ, 
ПРОГЛОТИВ МАГНИТ

Магнит в пласт-
массовой оболочке 
извлекли хирурги из 
пищевода 8-летней 
девочки. Предмет 
застрял в теле ре-
бенка.

Как узнал «МК», 
некоторое время на-
зад в Детскую боль-
ницу имени Баш-
ляевой привезли 
младшеклассницу 
с жалобами на дис-
комфорт в горле, 
слюнотечение, тошноту. 
Родители рассказали 
врачам, что во время игры 
дочь проглотила круглую 
пластмассовую игрушку 
с магнитом внутри. Де-
вочка сразу закашлялась, 
перестала пить воду. 
Специалисты сделали 
рентген, на котором было 
видно маленькое круглое 
инородное тело в пище-
воде. Ребенка госпита-
лизировали.

С помощью эндоскопа 
врачи достали предмет 

— им оказался магнит. 
Он был гораздо больше-
го размера (более 2 см 
в диаметре), чем визуа-
лизировался на сним-
ке. Все дело в том, что 
пластмассовая оболочка 
не просматривалась на 
рентгене.

Позже пациентке вы-
полнили контрольный 
осмотр — к счастью, ни-
каких повреждений пи-
щевода не оказалось. 
Малышку выписали до-
мой с хорошим самочув-
ствием. 

СЫН ВИЦЕ-ПРЕМЬЕРА 
ПРАВИТЕЛЬСТВА КАРЕЛИИ ПОГИБ 

В ТОВАРНОМ ПОЕЗДЕ 
Трагически закончились 

поиски без вести пропав-
ших подростков — студен-
тов одного из московских 
вузов 18 и 19 лет от роду. 
Ребята пропали без вести 
в субботу, их поисками за-
нимались сотрудники спа-
сательного отряда и поли-
цейские. Выяснилось, что 
оба юноши погибли. Они 
стали жертвами запрещен-
ного опасного хобби — за-
цепинга.

Как стало известно «МК», 
последний раз друзей ви-
дели 21 июня в районе 
станции Лосиноостров-
ская. Сначала появилась 
версия, что они пошли 
исследовать подземные 
коммуникации — у под-
ростков была страсть к 
диггерству. Однако затем 
опрос друзей и изучение 
камер видеонаблюдения 
заставили предположить, 
что рисковые ребята ре-
шили попробовать себя в 
другом опасном хобби. Во 
вторник они должны были 
сдавать важный экзамен, 
а перед этим задумали 
развеяться и предпринять 

безумное путешествие — 
до Ярославля и обратно 
на крыше пассажирского 
поезда.

Эта поездка закончилась 
смертью обоих подростков. 
По всей видимости, идея с 
путешествием видоизме-
нилась, так как нашли юно-
шей в районе подмосковной 
Ивантеевки в вагоне товар-
ного поезда. Их придавило 
арматурой — грузом, кото-
рый находился в составе 
и сместился, когда поезд 
тронулся с места.

Оба студента были из хо-
роших семей. Отец одного 
из них — Виктор Россыпнов 
— крупный региональный 
чиновник. Он считается 
одним из влиятельных по-
литиков в Республике Ка-
релия. До недавнего вре-
мени Виктор Викторович 
занимал пост министра 
ЖКХ, недавно был назна-
чен вице-премьером пра-
вительства республики. 
Все отзываются о нем как о 
честном и принципиальном 
человеке. У Россыпнова 
большая семья, он много-
детный отец. 

ОХРАННИК БИТЦЕВСКОГО ПАРКА 
ОКАЗАЛСЯ НАСТОЯЩИМ ЦЕРБЕРОМ

Охранник Битцевского 
парка напал с ножом на со-
трудника природоохранно-
го центра из-за замечания, 
связанного с его странным 
поведением. Пострадав-
шего пришлось отправить 
в больницу.

Как стало известно «МК», 
на протяжении нескольких 
недель посетители Битцев-
ского парка присылали жа-
лобы в природоохранный 
центр о ненадлежащем 
оказании охранных услуг 
сотрудником ЧОПа. Оказа-
лось, что недавно вышед-
ший на работу уроженец 
Дагестана, который должен 
был осуществлять патру-
лирование территории и 

присматривать за поряд-
ком, неадекватно вел себя 
по отношению к людям. Со 
слов граждан, мужчина без 
причины бросался на по-
сетителей. 

Так, на прошлой неделе 
сотрудник ЧОПа бегал за 
женщиной, держа в руке 
наручники, решив, что она 
наркоманка. Как выясни-
лось позже, дама не делала 
ничего противозаконного. 
Оскорбленная гостья напи-
сала заявление на сотруд-
ника в природоохранный 
центр.

После ряда присланных 
жалоб 52-летний сотрудник 
центра решил приехать в 
парк и лично поговорить 

с горе-охранником. Их 
беседа начиналась спо-
койно, однако спустя пять 
минут разговор перерос 
в конфликт на повышен-
ных тонах. Секьюрити не 
сдержался и вытащил из 
кармана складной нож с 
8-сантиметровым лез-
вием. Замахнувшись, он 
ударил оппонента в левое 
плечо. Пострадавший са-
мостоятельно позвонил в 
«112». Вскоре сотрудники 
правоохранительных ор-
ганов скрутили агрессора 
и доставили в отделение 
полиции. Раненый был го-
спитализирован в больни-
цу, где врачи зашили ему 
рану. 

telegram:@mk_srochno
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ХАГГИ-ВАГГИ...
c 1-й стр.

Классическое «Вы слышите меня, 
бандерлоги?» — «Мы слышим 
тебя, Каа!» сработало безотказно. 
Зеленский, когда-то главный экс-

понат в «офигительных штанах», превратился в 
забытую в пыльном шкафу Хагги-вагги. Орга-
низаторы саммита НАТО в Гааге не пригласили 
на свои совещания Зеленского, потому что ли-
деры США, Турции, Словакии и Венгрии не хо-
тят… «сидеть с ним за одним столом, когда речь 
идет о делах альянса». До фразы про «на одном 
поле» осталось чуть-чуть.

И, кстати, а где же обещания принять Украи-
ну в НАТО? Слышал кто-нибудь их в последнее 
время? Испарились.

Мало того, тут еще и с приемом ЕС про-
блема нарисовалась. Зеленскому не стоит 
рассчитывать на прием Украины в Евросоюз, 
заявил премьер Венгрии. «Евросоюз был осно-
ван, чтобы принести мир и процветание своим 
государствам-членам. Принятие страны, которая 
находится в состоянии войны с Россией, немед-
ленно втянет ЕС в прямой конфликт. Несправед-
ливо ожидать, что какое-либо государство-член 
пойдет на такой риск», — написал он. Тут невоз-
можно не процитировать свежий пост Дмитрия 
Медведева: «ЕС, напичканный оружием, радуж-
ными фриками и брюссельскими крикливыми 
сучками, — прямая угроза России. Именно так 
к нему и нужно относиться. Таким образом, 
так называемая Украина в ЕС — опасность для 
нашей страны. Купирование этой опасности 
может быть двояким: а) либо сам ЕС должен 
осознать, что киевское квазигосударство ему 
в принципе не нужно; б) либо, что, безусловно, 
предпочтительнее, если в ЕС просто некому 
будет вступать…»

Европа выдумала себе грядущую войну с 
Россией и активно готовится к ней (самосбы-
вающееся пророчество, по меткому замечанию 
философа Дугина). Собственно, вся европейская 
поддержка Украины сейчас на это и направлена 
— ослабить через Украину Москву. Трампу ки-
евская упертость надоела, Трамп хочет сделку 
с Россией. Все заняты своими делами. И только 
Хагги-вагги-Зеленский выскакивает по случаю 
из шкафа и кричит: «Обними меня!» А никто уже 
не хочет. Наигрались.

Дмитрий ПОПОВ.

НАТО ДРАЗНИТ 
ПУТИНА
Европейский «карлик» 
клянется стать «гигантом»
«Путин разбудил гиганта. Теперь мы 
потратим на оборону значительные 
деньги», — таким заявлением в кулуа-
рах саммита НАТО отличился польский 
министр иностранных дел Радослав 
Сикорский. Делаем поправку на край-
нюю русофобию и любовь к пафосу 
главы польского МИДа — будучи за-
падным журналистом в Афганистане в 
80-е годы прошлого века, Сикорский, 
как говорят, лично стрелял в советских 
солдат, — а также свойственный всей 
варшавской политической элите тра-
диционный польский гонор. И что мы 
получаем в сухом остатке? К сожале-
нию, довольно много чего.

Стратегия наиболее антироссийски на-
строенных европейских членов НАТО основана 
сейчас на двух «китах». Первый «кит» — бурный 
поток сахаристой, прямо-таки пропитанной 
подобострастием лести в адрес Трампа. Ярким 
примером такой тактики является, например, 
опубликованное президентом США накану-
не саммита НАТО в Брюсселе адресованное 
ему личное послание генерального секретаря 
альянса Марка Рютте: «Дональд, ты привел нас 
к очень важному моменту для Америки, Европы 
и всего мира… Европа заплатит по-крупному, 
как и должна. И это будет твоя победа!»

Европейцы поняли: учитывая то, что Трамп, 
мягко говоря, не считает их серьезными игрока-
ми, самая выигрышная стратегия для них — это 
не пытаться перечить американскому лидеру, а 
напротив, на словах всегда с ним соглашаться. 
Задобренный Трамп — это Трамп, которого 
можно (пусть временно) в чем-то убедить. И 
руководители государств НАТО этим активно 
пользуются. На каждом своем рандеву с пре-
зидентом США европейские лидеры активно 
пытаются вернуть Трампа к «базовым настрой-
кам Байдена» по Украине. Нынешний саммит 
в Брюсселе — не исключение. Все на нем де-
лалось по принципу: лишь бы американский 
царь-батюшка не заскучал и не разгневался!

Как мы знаем, за лестью и подобострасти-
ем обычно скрывается совсем другое — обычно 
резко негативное — отношение к объекту по-
казного почитания. В случае с Трампом это 
негативное отношение к нему европейских 
членов НАТО носит особо яркий характер. Трам-
па боятся и ненавидят, считают аномалией, 
которую «надо перетерпеть и пересидеть». 
Но так было уже и во время первого срока ны-
нешнего американского президента. В период 

его второго срока к этой личной ненависти 
добавился страх: а что если Трамп — это не 
«уродливое исключение», а призрак грядущего 
тектонического сдвига в трансатлантическом 
партнерстве?

Допустим, европейцам удастся «дотер-
петь» до конца президентского срока Трампа 
в январе 2029 года. Но что будет, если к вла-
сти в Вашингтоне придет либо сам нынешний 
вице-президент США Вэнс, либо некий идео-
логический клон Вэнса — лидер, считающий 
Европу деградирующим регионом мира? Для 
европейцев это сейчас «вопрос всех вопросов». 
Они отчаянно пытаются удержать американцев 
в их традиционной роли «защитника и гаранта 
безопасности» Старого Света. Но прежней 
слепой веры в то, что «американцы никогда нас 
не бросят», уже давно нет. США сейчас воспри-
нимается в Европе не просто как капризный, а 
как очень ненадежный союзник. И это привело 
к появлению в политике европейских членов 
НАТО второго «кита» — или, на данный момент, 
скорее «китенка». 

Суть этого «китенка» — в опоре на соб-
ственные силы, в попытке трансформировать 
Европу в самостоятельного значимого военно-
политического игрока мирового уровня. Сейчас 
этот процесс находится в самой начальной 
стадии. И поэтому над ним очень легко сте-
баться. Но хорошо стебется тот, кто стебется 
последним. Во время первого срока Трампа 
его требование к европейским членам НАТО 

резко повысить их уровень расходов на оборону 
считалось в Старом Свете причудой, жлобством 
и блажью американского президента. К 2025 
году это отношение радикально поменялось. 
Решение тратить к 2035 году пять процентов 
своих ВВП на военные нужды было принято 
европейцами не только и не столько для того, 
чтобы понравиться Трампу.

Оно было принято потому, что теперь в 
Европе его считают правильным. Конечно, 
предыдущее предложение — это не более 
чем описание «средней температуры по 
больнице». На континенте по-прежнему есть 
страны, которые считают «российскую угрозу» 
мифом. Но значение, как известно, имеет не 
мнение пассивного большинства, а мнение 
пассионарного меньшинства. А большинство 
пассионариев большой европейской политики 
сейчас либо истово верят, либо делают вид, 
что верят в реальность «российской угрозы». 
На данный момент нет оснований верить в 
скорое завершение украинского конфлик-
та. Зато есть основания считать: даже после 
завершения военных действий на Украине 
строительство «железного занавеса» в Европе 
не прекратится.

Конечно, некий «откат к нормальности», 
скорее всего, произойдет — но параллельно 
с продолжением попыток Европы превратить-
ся в «военно-политического гиганта». Это все 
всерьез — и очень надолго.

Михаил РОСТОВСКИЙ.

КОМПОЗИТОРЫ 
ИДЕОЛОГИЧЕСКОЙ 
МУЗЫКИ
Госдума и кабмин решали, 
как сделать русский язык 
инструментом мягкой силы 
для СНГ
Как помочь русскому языку набрать 
вес и какой должна быть правильная 
«идеологическая музыка», чтобы 
страны СНГ заиграли как один ор-
кестр, решали в среду в Госдуме. В 
нижней палате прошел правитель-
ственный час по самой, как заклю-
чили депутаты, весомой теме общих 
для всего постсоветского простран-
ства ценностей. Последствия не-
внимания к ней Россия теперь остро 
ощущает как угрозу национальной 
безопасности, а соседи предпочита-
ют играть на два фронта: пользовать-
ся благами от нашей страны и оста-
ваться русофобами, набивая щеки 
печеньками от Запада.

Президентский указ об укреплении тра-
диционных российских духовно-нравственных 
ценностей «нацеливает на формирование об-
раза России как их хранителя и защитника, в 
числе которых — патриотизм, историческая 
память, уважение к защитникам Отечества, 
вера в Бога, солидарность поколений», на-
помнил думцам глава Комитета по контролю 
Олег Морозов.

— Именно эти ценности являются генети-
чески общими для всего постсоветского про-
странства, — подчеркнул парламентарий.

В Таджикистане людей, воспринимаю-
щих нашу страну позитивно, 95%, в Абхазии 

— 92%, в Киргизии — 80%. Только в Молдове 
и Азербайджане показатели не переходят 
50-процентный порог. 

Однако стоит заглянуть в школьные учеб-
ники бывших союзных республик, как стано-
вится не по себе.

— Почти во всех бывших советских ре-
спубликах кроме Белоруссии и Армении в 
школьных учебниках прослеживается так на-
зываемый колониальный концепт, в рамках 
которого Россия как в досоветские, так и 
советские периоды подается как порабо-
щающая сторона, — рассказал Олег Моро-
зов и добавил, что самое прискорбное в ны-
нешней тенденции — преподавание по этим 
учебникам ведется в школах, построенных 
на российские деньги в рамках межгосудар-
ственного партнерства.

Более того, депутат нашел примеры, ког-
да из учебников для школ и вузов вымарали 
понятие «Великая Отечественная война». Его 
нет в учебных пособиях Грузии, Азербайджана 
и Молдовы.

— Нельзя одновременно быть русофобом 
и пользоваться благами нашего партнерства, 
— недоумевал глава Комитета по контролю.

Российский кабмин для укрепления 
традиционных духовно-нравственных цен-
ностей делает многое, заверил депутатов 
вице-премьер Алексей Оверчук. Есть у 
нас, например, программа популяризации 
русского языка. Школы на постсоветском 
пространстве строим опять же. Те самые, в 
которых ученикам местные педагоги потом 
рассказывают, что Россия их поработила и 
колонизировала (и дети, высиживая уроки в 
классах, построенных Россией, вместо того, 
чтобы гонять в футбол по подворотням, на-
верняка в это искренне верят).

— Мы и народы стран СНГ на протяжении 
столетий развивались вместе и формирова-
ли общее цивилизационное пространство. 
Именно эти ориентиры лежат, как сказал наш 
президент, в основе жизни человека, семьи. 
Именно они формируют нашу культуру и со-
временное мировоззрение, устойчивое к по-
пыткам навязать нам чужую волю, — заявил 
господин Оверчук.

По линии культуры Россия строит в стра-
нах СНГ театры, рассказала министр куль-
туры РФ Ольга Любимова. В Таджикистане, 
например, театр им. Маяковского ютился на 

чердаке другого театра. Скоро у него появит-
ся свое, отдельное здание. В российских 
театральных и кинематографических вузах 
организуем национальные школы. Есть тад-
жикская, узбекская, киргизская — при Щуке, 
Щепке, ВГИКе.

Казалось бы, при таких трудозатратах все 
постсоветское пространство должно играть 
единым оркестром. На деле почему-то вы-
ходит нечто вроде крыловского квартета.

Огромное количество граждан стран СНГ 
работают в России, напомнил Вячеслав Во-
лодин. В одной только Армении 20% нацио-
нального ВВП приносят армяне, работающие 
и живущие в России. 

— Где такое встретишь? Посмотрите, 
сколько у нас армян работает и как они себя 
реализуют. А попробуйте в Армении реали-
зовать себя! — возмутился спикер ГД и пред-
ложил армянам все-таки уже определиться: 
они с ЕС или с ЕврАзЭС. Будто бы в Ереване 
подзабыли, что в России армян два с поло-
виной миллиона, а на их родине — не больше 
двух миллионов. В этом смысле РФ — больше 
Армения, чем сама Армения. 

— В Армении даже в наши школы при по-
сольстве запрещают ходить детям граждан 
Армении. Даже тем, кто работает на предпри-
ятиях совместных, запрещают. Вот где здесь 
это гуманитарное сотрудничество, где здесь 
у нас с вами диалог на принципах равенства, 
взаимного уважения? Где он? И почему его нет 
на протяжении всего времени? — удивился 
Вячеслав Викторович.

Володин предложил убить двух зайцев 
одним политическим решением: изменить 
систему подготовки кадров. Не завозить к 
нам необученных гастарбайтеров, а готовить 
специалистов у них на родине. Так мы получим 
квалифицированных работников со знанием 
русского языка, уважающих российские тра-
диции, уверен председатель нижней палаты. 
А еще убережем соседние страны от риска 
поддаться на искушение западными «печень-
ками», которых в 2014-м переел Киев.

— Вот она ходила, [Виктория] Нуланд, в 
Киеве и свела с ума, с пути сбила многих на 
Украине. Итог: государства нет. А там начина-
лось тоже с чего? С запрета русского языка. 
Церковь православную закрыли, на культуре 
оттоптались. Придумали свое. Историю пере-
писали, — заключил Володин.

Татьяна АНТОНОВА.
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Напомним, подразделения Рос-
сийской армии продолжают вы-
полнять поручение президента по 
созданию буферной зоны, чтобы 

обезопасить от ударов противника наши при-
граничные города. В то же время противник 
пытается контратаковать: он предпринял две 
такие попытки в направлении села Локня, за-
действовав до 50 боевиков элитной 156-й, «бри-
танской» отдельной механизированной бригады, 
созданной на английские деньги и прошедшей 
подготовку на Туманном Альбионе.

Российские десантники взяли вэсэушную 
элиту в окружение и передали их точные ко-
ординаты нашим операторам беспилотников. 
Дроноводы нанесли удары по местам сосре-
доточения противника. В результате удара ВСУ 
потеряли порядка трех десятков человек, среди 
которых — британские военные.

Эксперты отмечают активизацию 

противника в Черном море. Так, враг увели-
чил количество полетов разведдронов. Ранее 
ВСУ ракетным ударом пытались уничтожить 
командный состав морского отряда спецназа 
«Эспаньола», который спутал врагу планы по 
высадке морского десанта в Крыму. Буквально 
за сутки до удара наших бойцов предупредили 
об опасности, и они вывели пункт управления. 
После ракетного пуска из Одесской области в 
ответ был нанесен удар по пусковым установкам 
и военным объектам врага.

По словам военного эксперта Василия Дан-
дыкина, все потуги ВСУ связаны с определенной 
безнадегой, в частности, на Южнодонецком 
направлении.

— Сейчас наши удары наносятся по Одес-
се, Очакову, где обосновались англичане, — 
говорит эксперт. — Главное, что эти удары 
наносятся регулярно, систематически, и это 
для противника очень серьезная угроза… Им 

нужны демонстрационные действия. Напри-
мер, могут попытаться высадиться где-нибудь 

на побережье Крыма, осуществить очередную 
авантюру.

Не исключено, что они могут послать на 
убой два-три десятка спецназовцев на катерах 
и лодках. Но все это, разумеется, будет выяв-
лено и уничтожено. Куда бы они ни пытались 
сунуться, они везде огребают.

В Киеве очень бы хотели сорвать курорт-
ный сезон в Крыму. В связи с тем, что в Анапе 
из-за экологической катастрофы сезон сорван, 
огромное количество людей едет в Севасто-
поль, Крым… 

— У противника есть возможности для 
высадки десанта? 

— Конечно, американцы и британцы пере-
дали много штурмовых катеров небольшого 
водоизмещения, достаточно скоростных — до 
40 узлов даже есть. Это примерно 65 киломе-
тров в час. Но опять же для них это путь только 
в одну сторону. Все попытки ВСУ где-то вы-
садиться заканчиваются гибелью, пленением 
или отходом с поджатым хвостом. Разумеется, 
что-то может произойти. Но в большей степени 
— как отвлекающий момент.

— От чего будет пытаться отвлечь 
противник?

— Определенная напряженность 

ощущается на Сумском и Черниговском на-
правлениях, где враг сосредоточил группиров-
ку в 50 тысяч человек. Сейчас идут встречные 
бои у Юнаковки — это населенный пункт на 
территории Сумской области. Там ВСУ реально 
что-то попробуют сотворить. Скорее всего, по-
вторить «эконом-вариант» того, что случилось 
в августе прошлого года на курской земле.

Нельзя недооценивать врага. В любом 
случае нам придется заниматься Черниговской 
областью и создавать там буферную зону, чтоб 
обезопасить Брянщину, которую противник 
обстреливает артиллерией. Да и беспилот-
ников враг больше всего запускает именно 
по этим районам.

Поэтому группировку в 50 тысяч человек 
недооценивать не стоит. Это достаточно при-
личное количество войск. Они могут где-то 
прорваться, захватить клочок земли 100 на 
100 метров, и для них этого будет достаточно, 
чтобы организовать грандиозную пиар-акцию. 
Конечно, удара, как в августе 2024 года, не 
будет, но они попытаются что-то сделать — 
это факт. 

Дарья ФЕДОТОВА.
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Натовцы расстилались перед Трампом в прямом и переносном смысле. 
И число заседаний сократили, и ковровую дорожку расстелили.

А Зеленский даже надел что-то 
вроде костюма. Даже английский 
король такого не удостаивался.
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Спикер Володин много улыбался, 
но к армянам был строг. DU
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ГРЕБУТ В КРЫМ И ОГРЕБАЮТ

Украинские безэкипажные катера-
камикадзе запускают из-под 
Одессы. Сейчас по местам их 
запуска бьют российские «Герани».СО
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Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP
КАДР

СИБИРЯКИ УСТРОИЛИ «МУСОРНЫЙ БУНТ» ИЗ-ЗА СНИЖЕНИЯ ЗАРПЛАТ

Беспрецедентно высокий 
уровень отношений РФ 
и КНР отметил министр 
обороны РФ Андрей Бе-

лоусов, который 25 июня 
провел в Циндао (КНР) 
переговоры с министром 
обороны КНР адмиралом 

Дун Цзюнем. Российский 
министр обороны при-
был в Китай для участия в 
совещании министров обо-
роны государств — членов 
Шанхайской организации 
сотрудничества. По словам 
Андрея Белоусова, друже-
ственные отношения двух 
стран «сохраняют восходя-
щую динамику развития». 
Он выразил уверенность, 
что переговоры послужат 
дальнейшему укреплению 
двустороннего страте-
гического партнерства в 
оборонной сфере. В свою 
очередь, адмирал Дун Цзюнь 
отметил, что рад обменять-
ся с российским коллегой 
мнениями по вопросам, 
представляющим общий 
интерес.

В Красноярском крае 
произошла забастовка 
водителей мусорово-
зов: стачку устроили 
шоферы-коммунальщики 
краевой столицы и Зе-
леногорска. Они собра-
лись на улице Качинской в 
Красноярске, но главное 
— не вышли на маршруты. 
Вследствие этого на город-

ских контейнерных площад-
ках скопилось множество 
бытовых отходов. Причина 
акции протеста оказалась в 
снижении зарплат водите-
лям и инженерам компа-
нии — оператора ТБО. 
Шоферам работодатель 
срезал 15%, а инженерным 
сотрудникам — даже 20% 
заработка. Неудивительно, 

что в условиях продолжаю-
щейся инфляции работ-
ники всерьез разозлились 
и решили бороться. На 
данный момент с ними уже 
пообщались прокуроры и 
глава минэкологии края  
Владимир Часовитин. Часть 
водителей после обещаний 
разобраться вернулась на 
работу. 

ГЛАВЫ ВОЕННЫХ ВЕДОМСТВ РОССИИ 
И КИТАЯ ОБСУДИЛИ ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ

КАК РОССИЯНЕ ПОДДЕРЖИВАЮТ ПОЖИЛЫХ РОДСТВЕННИКОВ
Оказываете ли вы поддержку

пожилым родственникам?
Какие суммы вы тратите на поддержку

родственников ежемесячно?

Да, регулярно
или периодически

68%

Нет, Нет, 
не оказываюне оказываю
Нет, 
не оказываю

25%

Нет, они обеспечивают 
себя сами

7%
От 10 до 20 тыс. руб.

42%

Свыше 20 тыс. руб.

17%До 10
тыс. руб.

23%

Затрудняюсь 
ответить

18%

Источник: Выбери.ру
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МАШЕ НИКТО НЕ РАД: ВОЛОНТЕРЫ ИЩУТ 
ХОРОШИЕ РУКИ ДЛЯ МЕДВЕДИЦЫ
В Листвянке (Иркутская об-
ласть) владелец закрытого 
частного зоопарка «Живые 
медведи» покинул участок, 
оставив на территории уже 
пожилую медведицу Машу. 
Животное оставили без еды 
и взаперти. Обнаружившие 
Машу зоозащитники начали 
подкармливать ее и искать 
для медведицы хорошие руки. 
Однако пристроить хищника 
оказалось непростой задачей: 

в Иркутском и Сибирском 
зоопарках (государственный 
и частный — оба в Иркутске) 
от Маши отказались. Как объ-
яснили — из-за территориаль-
ных и денежных ограничений. 
Для медведя нужен отдельный 
вольер, а территория «не ре-
зиновая». Но, возможно, дело 
еще и в возрасте Маши: 25 лет 
для медведя не шутка. Вполне 
человеческая трагедия бурого 
зверя. 

Болельщики съехались в Хантингтон-Бич, 
чтобы посмотреть, как лучшие спортсмены-

собаки соревновнуются по серфингу Purina Pro Plan 
Incredible Dog Challenge. Собаки в возрасте от 2 до 13 лет 
— корги, далматинцы, питбули, лабрадоры и другие — 
демонстрировали свои навыки катания на волнах, вызы-
вая аплодисменты у зрителей на пляже, стремясь «повис-
нуть на десятке» и закрепить за собой место в истории 
серфинга. Соревнования среди псов-серфингистов про-
ходят здесь уже 28 лет.
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Парад русалок на Кони-Айленде снова 
произвел фурор. 43-е ежегодное мероприятие — круп-
нейший в стране арт-парад и самое значимое событие 
лета в Нью-Йорке — собрало множество участников со 
всего мира. Многие из них нарядились в экстравагантные 
костюмы в морском стиле для участия в празднествах. 
Тема нынешнего парада — «Глубина океана». Что было 
видно и по костюмам участников, которые наряжались не 
только русалками, но и морскими чудовищами, и самыми 
разными обитателями морских глубин.
ВИЗИТ



ПОДРАБОТКА 
В ЗАКОНЕ
С нынешнего года все больше 
неработающих пенсионеров 
становятся работающими
Как показывают результаты опроса, 
проведенного одним из сервисов по 
трудоустройству, многие пенсионе-
ры не собираются сидеть сложа руки 
и ждать, когда государство проин-
дексирует им выплаты. В качестве 
сферы для работы (и подработки) 
они предпочитают ретейл — 37%. 
Сферу онлайн-услуг для себя выби-
рают 27% опрошенных, а доставку 
товаров — 13%. Как видно, с нынеш-
него года на рынок труда выходят 
дополнительные трудовые ресурсы. 
И на то есть причина.

Если раньше неработающие пенсионеры 
всеми правдами и неправдами скрывали 
свою подработку (иначе им автоматически 
отказывали в индексации пенсий), то сейчас 
из этого можно не делать тайны за семью 
печатями. С 2025 года работающим пенсио-
нерам индексируют пенсии точно так же, как 
и неработающим.

Результаты исследования показывают, 
что у большинства наших ветеранов есть еще 
порох в пороховницах: 63% участников опро-
са готовы трудиться полный рабочий день. 
Аналитики сервиса отмечают, что вновь за-
ступать на трудовую вахту пожилых россиян 
вынуждают несколько причин — в частности, 
низкий размер собственной пенсии или жела-
ние помочь родным. «Для комфортной жизни 
на пенсии 54% опрошенных считают необхо-
димым доход в 70–100 тысяч рублей в месяц», 
— указывают авторы исследования.

Хотя здесь возникает вопрос: зачем 
для подработки на пенсии уходить со своей 
основной работы, а затем искать себе новую 
«гавань» — скажем, торговую сферу? Ведь 
если человек отработал несколько лет на 
одном предприятии — значит, его устраи-
вали и условия труда, и зарплата. Вряд ли 
работодатель его «попросил»: при нынеш-
нем дефиците кадров специалистами не 
разбрасываются.

В ретейле пенсионер может на многое не 
рассчитывать — младший обслуживающий 
персонал: продавец или кассир. Работа уто-
мительная, а если при сдаче выручки дебет с 
кредитом не сходится, то возмещать недо-
стачу предстоит из своего кармана…

Ситуация с кадрами в маркетплейсах 
еще более острая. Зарплата сотрудника, вы-
дающего товары по заказам, в отдельных 
случаях равна 11 тысячам рублей в месяц. 
Пожалуй, что не каждый пенсионер еще со-
гласится на такую работу…

Председатель правления Ассоциации 

экспертов рыночного ретейла Андрей Карпов 
говорит, что в условиях дефицита кадров они 
охотно берут пенсионеров на работу — по-
стоянную или временную.

— Все зависит от того, насколько человек 
квалифицирован и может выполнять свои 
обязанности, — поясняет он.

— Какие должности может занимать 
пенсионер?

— Нам нужны продавцы, кассиры. Если 
у человека есть соответствующая специ-
альность, то он может занять вакансию то-
вароведа или, допустим, кондитера. Но это 
в случае наличия у него специальных навыков 
и опыта.

— Есть ли какая-то сезонность в ра-
боте супермаркетов, которая требует 
дополнительных рабочих рук?

— Есть определенные периоды — на-
пример предновогодний, — когда ожидается 
определенный ажиотаж, повышенный спрос, 
наплыв покупателей. Тогда мы привлекаем 
дополнительные силы на временные работы, 
в том числе и пенсионеров. В основном они 
занимаются размещением товаров на торго-
вую полку, потому что продукция раскупается 
очень быстро.

— Какая зарплата у кассира в супер-
маркете или у продавца?

— Точно сказать не могу. Зарплаты силь-
но различаются от региона к региону, они 
находятся в зависимости и от сложившейся 
средней зарплаты в субъекте Федерации. К 
тому же каждая торговая сеть отслеживает 
зарплаты у конкурентов, все равняются друг 
на друга. И если кто-то повысит зарплату, 
другие участники рынка тоже ее повышают.

— Онлайн-торговля, маркетплейсы 
— это серьезная конкуренция торговым 
сетям?

— В продуктовом плане супермаркеты 
являются основными лидерами, главными 
участниками продовольственной торговли. 
Серьезная конкуренция наблюдается в сфе-
ре продаж непродовольственных товаров: 
электроники, фэшн-моды (одежда, обувь, 
косметика, духи, аксессуары). В этих катего-
риях онлайн-торговля сильно переманивает 
покупателя. Здесь более широкая «нитка» 
выбора, да и товары зачастую по цене бывают 
ниже, и традиционная сетевая торговля кон-
куренции не выдерживает. Но в любом случае 
сегодня доля онлайн-торговли в среднем со-
ставляет около 15%, все остальное занимает 
офлайн-торговля.

…На начало нынешнего года в России 
насчитывалось чуть более 41 миллиона пен-
сионеров, из них официально работали 8,2 
миллиона. В 2016 году, когда правительство 
заморозило индексацию пенсий работаю-
щим, с рынка труда ушло более 5 миллио-
нов пенсионеров. С тех пор их количество в 
стране неуклонно снижалось. И только в 2024 
году, когда стало известно о возобновлении 
индексации этой категории, на рынок труда 
вернулись порядка 343 тысяч пенсионеров.

Похоже, что теперь их численность бу-
дет увеличиваться: как говорится, труба 
зовет…

Владимир ЧУПРИН.

ГЛУХОЕ ЗЛО 
ПАШИНЯНА
Глава правительства дошел 
до непристойностей в поисках 
«оборотней в рясах»
В Армении разворачивается дело 
«оборотней в рясах». Пашинян после 
Стамбула и объятий Эрдогана начал 
масштабную зачистку оппозиции. Счет 
задержанных идет на десятки. Сегод-
ня с утра силовики пришли с обысками 
примерно в 20 домов сторонников 
движения «Священная борьба» и 
членов партии «Дашнакцутюн». В том 
числе и в дом архиепископа Баграта 
Галстаняна, из которого сотрудники 
СНБ Армении вынесли какие-то пакеты 
и ящики. Затем из дома вывели и са-
мого Галстаняна, которого увезли в не-
известном направлении. Его адвокат 
при обыске не присутствовал.

«Зло, слушай внимательно, что бы ты ни 
сделал, у тебя осталось очень мало времени. 
Потерпи, приедем», — сказал владыка, когда 
сотрудники армянских спецслужб усаживали 
его в машину. Чтобы ни у кого не оставалось 
сомнений, кого он называет злом, собравшиеся 
начали скандировать: «Никол — предатель!» 
Зло отреагировало оперативно. Премьер-
министр Армении Никол Пашинян в своем 
telegram-канале сообщил, что силовики со-
рвали «масштабный и зловещий план крими-
нального олигархического духовенства» по 
захвату власти в Армении. Также Следственный 
комитет опубликовал заявление о том, что ар-
хиепископ якобы планировал узурпацию власти 
и с этой целью создавал мобильные группы 
для дестабилизации обстановки в стране. На-
кануне в провластных СМИ был опубликован 
некий «план переворота», а позже в качестве 
доказательства были представлены какие-то 
аудиозаписи. Один из провластных армянских 
инфосайтов назвал опальных священнослужи-
телей «оборотнями в рясах». 

Такое неизбежно начинается в любой стра-
не, где власть сменилась в результате «цвет-
ной революции». В Молдавии мы имеем пока 
«лайтовый» вариант правления грантоедов с 
тенденцией к превращению в полноценную 
диктатуру после грядущих выборов. На Украине 
установлена откровенная нацистская диктатура 
латиноамериканского типа, там людей убивают, 
не заморачиваясь даже такими юридическими 
процедурами, каковые описаны в «Покаянии». 

Лидер оппозиционного движения «Свя-
щенная борьба» архиепископ Армянской апо-
стольской церкви Баграт Галстанян получил 
известность весной 2024 года, когда во главе 
движения «Тавуш во имя Родины» стал лидером 
протестов против передачи под контроль азер-
байджанской стороны четырех сел в Тавушской 

области. Он является главой Тавушской епархии 
и Армянской епархии Канады, членом Верхов-
ного духовного совета ААЦ.

Ранее Пашинян вступил в противостояние 
с церковью, обвинив католикоса всех армян 
Гарегина II в нарушении обета безбрачия и 
призвав найти ему замену. По его мнению, 
решающую роль в избрании нового главы 
ААЦ должно иметь государство. При этом в 
своих выпадах против ААЦ премьер дошел 
до откровенных непристойностей: он заявил, 
что готов развеять слухи о своем обрезании 
во время личной встречи с главой Армянской 
апостольской церкви Гарегином II. Ранее ана-
логичные непристойные намеки он отпускал в 
адрес арестованного российского и армянского 
бизнесмена Самвела Карапетяна. За подобные 
вещи на Кавказе еще не так давно можно было 
запросто расстаться с жизнью. Кто не верит — 
смотрите турецкие сериалы.

Церковь является в Армении важнейшим 
социальным институтом, который формирует 
национальную идентичность армянского на-
рода. Главная задача любых колонизаторов 
— разрушить идентичность покоряемых наций. 
Поэтому они атакуют традиционную церковь, как 
мы это видим на примере Украины, Молдавии 
и Грузии (грузинский народ дал отпор этим по-
пыткам). Пашинян, который является орудием в 
руках глобалистов, готовится к очередной сдаче 
интересов Армении. Эксперты полагают, что во 
время визита в Турцию он обсуждал с Эрдога-
ном открытие Зангезурского коридора, который 
соединяет сухопутным маршрутом Азербайд-
жан, Нахичевань и Турцию. Глава армянского 
правительства справедливо опасается реакции 
народа на его очередное решение. Поэтому он 
стремится зачистить политическое и духовное 
поле Армении от всего, что там еще шевелится и 
может воспротивиться его замыслам, и заодно 
переключить внимание населения с его делишек 
на заговор «оборотней в рясах».

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

Самый агрессивный штамм 
2024 года устойчив 
ко всем антибиотикам
Описанная еще в конце XIX века бак-
терия Klebsiella pneumoniae сегодня 
вызывает растущую тревогу у ученых 
всего земного шара. В прошлом году 
она была признана самым агрессив-
ным штаммом в мире. Проблема в 
том, что эта супербактерия приоб-
рела устойчивость к антимикробным 
препаратам: против нее не работает 
ни один антибиотик, сообщила не-
давно ВОЗ. Но российские ученые 
обнаружили один из путей, который 
может стать заслоном на пути рас-
пространения супермикроба.

Ученые отмечают, что сегодня во многих 
регионах мира самыми опасными из пато-
генов становятся госпитальные штаммы K. 
pneumoniae с признаками резистентности к 
антибиотикам. Еще 10 лет назад в США клеб-
сиеллу пневмониа называли причиной смерти 
от примерно 10% всех зарегистрированных 
инфекций. Сегодня K. Pneumoniae, по данным 
ВОЗ, — основная причина внутрибольнич-
ных инфекций во всем мире. При этом она 
наращивает свое присутствие повсеместно и 
выходит за стены стационаров, где ее обычно 
обнаруживали раньше.

Клебсиелла встречается в окружающей 
среде (включая почву, поверхностные воды и 
медицинские устройства), на слизистых обо-
лочках млекопитающих и людей, она нередко 
заселяет верхнюю часть горла (носоглотку) и 
желудочно-кишечный тракт. Она вызывает не 

только пневмонию, но и инфекции мочевыводя-
щих путей, кровотока (бактериемию) и менин-
гит. Заболевания, вызванные клебсиеллами, 
характеризуются тяжелым течением. При ин-
фекциях кровотока в течение месяца погибает 
20% больных. Прогноз пневмоний, связанных 
с K. pneumoniae, еще более пессимистичен: 

летальность достигает 50%. До сих пор вы-
шесказанное касалось в основном тяжелых 
пациентов с ослабленным иммунитетом, од-
нако сегодня супербактерия стала угрожать 
тяжелым течением заболеваний и здоровым 
пациентам без отягощенного анамнеза.

Европейский центр профилактики и 
контроля заболеваний в 2024 году выпустил 
заявление в связи с распространением в 
странах Европы гипервирулентного штамма 
Klebsiella pneumoniae (hvKp) — если в 2021 
году он был обнаружен в 4 странах региона, то 
в прошлом году — уже в 10. «Появление изо-
лятов K. pneumoniae с гипервирулентностью 
и устойчивостью к антибиотикам последней 
линии, таким как карбапенемы, вызывает бес-
покойство, поскольку, в отличие от «классиче-
ских» штаммов K. pneumoniae, штаммы hvKp 
могут вызывать тяжелые инфекции у здоровых 
людей, часто осложненные распространением 
на различные участки тела. Поэтому нельзя 
исключать возможность потенциально неизле-
чимых инфекций у ранее здоровых взрослых», 
— говорится в заявлении центра. Эксперты 

отмечают, что ранее такие суперзаразные 
штаммы бактерии, устойчивые к антибиоти-
кам, встречались в основном в Азии — теперь 
же они угрожают людям практически в каждом 
уголке земного шара.

Во всем мире ведутся поиски препаратов, 
которые могли бы оказать влияние на опасную 
бактерию, однако пока особых успехов нет: 
она «кладет на лопатки» даже антибиотики 
резерва. Российские врачи также сталкива-
ются с клебсиеллой в наших госпиталях. По 
словам завкафедрой госпитальной терапии 
ПФ РНИМУ имени Н.И.Пирогова академика РАН 
Александра Чучалина, Klebsiella pneumoniae 
вызывает очень агрессивные инфекции, а в по-
следнее время все чаще обсеменяет раневые 
поверхности. «Сегодня мы видим раненых, про-
шедших через лечение огромным количеством 
антибиотиков и резистентных к ним. Улучшение 
микроциркуляции в области ран позволяет 
быстрее освободиться от возбудителей ин-
фекций, в первую очередь от клебсиелл. Мы 
обнаружили, что аппликации с природным га-
зом — оксидом азота — обладают внушающим 

оптимизм эффектом. Они решают проблему 
боли, неврином и бактериальной инфекции», 
— отмечает Александр Чучалин.

Оксид азота — молекула, способность к 
выработке которой у человека снижается после 
40 лет. «Это молекула 21-го века; мы ведем ее 
активное изучение. Оксидные ванны улучшают 
микроциркуляцию крови и улучшают общее 
состояние. Но есть еще много областей в ме-
дицине, где оксид азота можно использовать», 
— говорит академик Чучалин.

Врач-терапевт неврологического от-
деления ГБУЗ «ГКБ им. Д.Д.Плетнева ДЗМ», 
ассистент кафедры госпитальной терапии 
педиатрического факультета РНИМУИ им. Пи-
рогова Татьяна Ким рассказала об успешном 
применении бахил, обработанных оксидом 
азота, у пациентов с труднозаживающими 
ранами после ампутации, у которых высеивают 
клебсиеллу. Но пока рано говорить, что оксид 
азота может стать той палочкой-выручалочкой, 
которая поможет справиться с суперустойчи-
вой к действию антибиотиков бактерией. 

Екатерина ПИЧУГИНА.

Первый переворот в Иране, который 
США совершили в 1953 году, имел тяжелые 
последствия. Если США совершат еще один 
переворот в современном Иране, это может 
привести к еще более серьезным последстви-
ям для всего мира.

А сейчас президент Дональд Трамп дал 
добро на начало американских бомбардиро-
вок ядерных объектов в Иране, еще и угро-
жая продолжить эти боевые действия, пока 
его жесткие требования о ядерном статусе 
Исламской Республики Иран (ИРИ) не будут 
выполнены.

Президент США убедился в том, что толь-
ко военным путем можно принудить Иран 
отказаться от своей программы по созданию 
ядерного оружия. С самого начала второго 
президентского срока Трампа Беньямин Нета-
ньяху предупреждал, что иранские лидеры ис-
пользуют переговоры лишь как отвлекающий 
маневр, чтобы тянуть время и одновременно 
продолжать обогащать уран для создания 
собственного ядерного арсенала.

Точно такой же прием использовал Ким 
Чен Ын, которого Трамп в свой первый срок 
также пытался уговорить отказаться от ядер-
ного оружия. Но с тех пор Северная Корея 
только еще активнее развивает свою ядер-
ную программу. Поэтому Трамп не хочет на-
ступать на те же грабли с Тегераном — осо-
бенно учитывая, что у этого государства уже 
есть большой арсенал современных ракет, 
которые могут стать носителями ядерных 
боеголовок.

Сейчас часто звучит вопрос: «Почему Из-
раиль может иметь ядерное оружие, а Иран 
— нет?» Трамп, как практически все мировые 
лидеры, понимает, что Израиль будет исполь-
зовать свое ядерное оружие исключительно 
как инструмент сдерживания. Но у этих же 
лидеров совсем нет уверенности в том, что 
Иран не будет упреждающе использовать 
ядерное оружие для уничтожения Израиля. 
Вероятность этого слишком высока.

Хотя Трамп не силен в истории, он по-
нимает, что ближневосточная и мировая ста-
бильность была укреплена, когда Израиль 
уничтожил ядерные программы в Сирии в 
2007 году и в Ираке в 1981 году. (Представьте 
себе, что мог бы натворить с ядерным оружием 
Саддам Хусейн! Между прочим, в конце 1970-х 
СССР совершенно правильно отказал Хусейну 
в просьбе помочь Ираку в создании ядерно-
го оружия.) Но сценарий, при котором Иран 
станет ядерной державой, гораздо опаснее, 
поэтому Трамп намерен решить иранскую 
ядерную проблему теми же методами, которые 
Израиль решил и иракскую, и сирийскую.

Казалось бы, однако, что Трамп про-
тиворечит сам себе, ввязываясь в военный 
конфликт с Ираном — предельно сложной и 
взрывоопасной страной с населением в 92 
млн человек. Он всегда выступал против без-
рассудных американских «forever wars» (бес-
конечных войн) на Ближнем Востоке. Именно 
поэтому во время своего первого срока он 
заключил соглашение с «Талибаном» о полном 
выводе американских войск из Афганистана 
и при втором сроке пытается вывести войска 
из Сирии и Ирака.

Действительно, в 2024 году Трамп был 
переизбран в том числе благодаря обещанию 
не участвовать в военных конфликтах по всему 
миру — ни на Украине, ни на Ближнем Востоке, 
ни в других регионах, где американские инте-
ресы напрямую не затронуты. «Неоконовская и 
либеральная интервенционистская концепция 
«Пакс Америка» фальшива и пагубна!» — про-
возгласил он.

Но, с другой стороны, Израиль и Иран 
являются исключениями для Трампа. Прези-
дент США давно — на протяжении последних 
20 лет — говорил, что нельзя позволить Ирану 
обзавестись ядерным оружием. Кроме того, 
существует традиционный, давно укоренив-
шийся двухпартийный консенсус в Конгрессе 
в поддержку Израиля и против Ирана. Плюс 
ко всему еврейское и евангелистское лобби 
также оказывают давление на администрацию 
Трампа, требуя более активной военной роли 
США в этом конфликте. На самом деле Трамп 
давно принял первый серьезный шаг в направ-
лении обострения с ИРИ. В свой первый срок 
он отдал приказ на убийство генерала Касема 
Сулеймани, фактически второго человека в 
иерархии иранского руководства.

Возмущает Трампа то, что Иран никогда 
не скрывал, что одной из главных внешне-
политических целей является уничтожение 
Израиля, который ИРИ считает «нелегитим-
ным, колонизаторским и оккупационным об-
разованием», находящимся на исключительно 
мусульманской территории Палестины.

И с этой целью в течение последних 40 лет 
Иран финансирует и вооружает свои прокси-
силы, которые регулярно бомбят Израиль и 
совершают теракты как на территории Из-
раиля, так и за ее пределами. Если же Иран 
еще и обзаведется ядерным оружием, то он 
получит гораздо больше возможностей для 
выполнения своей «святой миссии» по уни-
чтожению Израиля.

Так что Трамп полностью согласен с Не-
таньяху: если ядерная драка неизбежна, то 
нужно бить первым.

Другой вопрос — будет ли Трамп 

ограничиваться только бомбардировками 
иранских ядерных объектов или он расширит 
боевые действия с целью смены режима в этой 
стране? Ведь без смены режима Иран вполне 
может восстановить свою военную ядерную 
программу после американо-израильских 
бомбардировок, а Трамп вряд ли захочет ока-
заться в ситуации, когда придется бомбить 
Иран снова через пару лет.

Вполне возможно, Трамп согласится с 
Нетаньяху, что необходимо устранить перво-
причину израильско-иранского конфликта, а 
именно радикальную иранскую теократию, 
одержимую идеей уничтожения Израиля. А 
взамен, как оптимистично считает Нетанья-
ху, появится прозападный режим, который 
откажется от ядерного оружия и установит 
мирные отношения с Израилем и с Западом 
в целом, тем самым укрепляя стабильность и 
безопасность на всем Ближнем Востоке.

Надо помнить, что если США примут уча-
стие в смене режима в Иране, то это будет не 
в первый раз. В 1953 году спецслужбы США 
и Великобритании организовали госперево-
рот, свергнув премьер-министра Мохаммеда 
Мосаддыка и приведя к власти прозападного 
Мохаммеда Резу Пехлеви в качестве нового 
иранского шаха. Тогда США опасались союза 
Ирана с СССР, а Великобритания хотела от-
менить национализацию британских нефтяных 
активов в Иране, проведенную Мосаддыком 
в 1951 году. Между прочим, именно это гру-
бое западное вмешательство во внутренние 
дела Ирана стало одной из главных причин, 
по которой повстанцы совершили Ислам-
скую революцию в 1979 году, свергнув шаха 
Пехлеви.

Смена режима в Иране — это, разумеется, 
голубая мечта Нетаньяху. Он сильно хочет 
вернуться к статус-кво, существовавшему до 
Исламской революции, когда в Иране царство-
вал светский режим, признающий Израиль и 
поддерживающий с еврейским государством 
хорошие и плодотворные политические и эко-
номические отношения. 

И израильский лидер считает, что это сме-
на режима вполне реализуема, учитывая, что 
подавляющее большинство молодых иранцев 
больше не хотят жить при такой репрессив-
ной и закрытой теократии, которая тратит на 
борьбу против сионизма больше ресурсов, 
чем на развитие собственной страны. Да и 
многие иранцы старше 30 лет точно так же 
считают.

И американские неоконы тоже очень об-
радовались бы этой смене режима. Но надо 
сказать, что неоконы так же радовались, 
когда США вторглись в Ирак в 2003 году. Но 
последнее, что Трамп хочет в Иране, — это 
такой же катастрофический провал, какой 
США потерпели в Ираке. Он привел к тяжелым 
последствиям не только для Ближнего Вос-
тока, но и для самой Америки и значительной 
части мира.

Серьезная проблема в том, что Трамп 
очень импульсивен в своих политических ре-
шениях и зачастую не думает о последствиях 
этих поступков. Он вполне может питать себя 
иллюзией, что американская военная опера-
ция в Иране будет легче, проще и успешнее, 
чем в Ираке. 

Трамп наверняка рассчитывает на бле-
стящее шоу, как в мощном голливудском 
боевике: американцы придут как «освобо-
дители», уничтожат «варваров» и спасут не 
только Израиль (что является святым делом 
для его евангелистских сторонников), но и 
весь цивилизованный мир. Стоит отметить, 
что Джордж Буш-младший был мотивирован 
такими же наивными побуждениями, когда 
затеял свою безрассудную и губительную 
военную авантюру в Ираке в 2003 году.

Однако американское военное вмеша-
тельство в израильско-иранский конфликт мо-
жет разворошить еще более опасное осиное 
гнездо в Иране, чем было в Ираке, где втор-
жение Америки спровоцировало появление 
ИГИЛ (признано в России террористической 
организацией) — сначала как силы сопро-
тивления США в Ираке. Затем эта террори-
стическая организация распространилась 
в Сирии. 

Широкомасштабное участие США в войне 
в Иране может подтолкнуть Пакистан и Китай 
(обе — ядерные державы), а также «Аль-Каиду» 
(признана в России террористической орга-
низацией) и другие террористические группы 
действовать в поддержку ИРИ. Более того, 
Иран может в ответ на американские ата-
ки нанести удары по военным базам США, 
спонсировать крупные теракты по всему миру 
или перекрыть Ормузский пролив, что по-
вредит экономическим интересам львиной 
доли стран мира.

Именно поэтому Трамп может решить, 
что раз он уже вступил в войну против ИРИ, 
разумно было бы довести это дело до конца — 
до смены режима. Но это крайне рискованно. 
Оно может привести к крупному затяжному 
и разрушительному военному конфликту на 
всем Ближнем Востоке — а возможно, и за 
его пределами. Поэтому Трамп должен очень 
тщательно учитывать все крайне серьезные 
последствия этого решения: семь раз отме-
рить — а лучше семьдесят — перед тем, как 
один раз сменить иранский режим.

ЕЩЕ ОДИН АМЕРИКАНСКИЙ 
ПЕРЕВОРОТ В ИРАНЕ? 

Вести долгую войну крайне рискованно для Трампа
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«Зло, у тебя осталось мало 
времени», — заявил во время 
задержания архиепископ 
Баграт Галстанян.

МИРУ УГРОЖАЕТ СУПЕРБАКТЕРИЯ

В 2025 году система среднего профес-
сионального образования в России пе-
реживает масштабную трансформацию. 
В её центре — проект «Профессиона-
литет», направленный на подготовку 
квалифицированных специалистов, 
соответствующих актуальным требо-
ваниям экономики. 

Готовить кадры четко под запрос кон-
кретных предприятий также помогает целе-
вое обучение. 

На сайте МК был запущен опрос, в рамках 
которого читателям предлагалось ответить на 
вопрос: «знают ли они, как получить професси-
ональное образование с помощью программы 
целевого обучения»? 

Результаты опроса показали: 72%  респон-
дентов знакомы с программой, 6 % слышали, 
но не знакомы и 22% ничего не знают об этом. 

Новый механизм — 
новые возможности
С 2024 года целевое обучение в колледжах 

и техникумах осуществляется по обновлённой 
модели. Главная особенность — прозрачность 
и цифровизация процесса: все предложения о 
заключении договоров теперь размещаются на 
платформе «Работа в России» (https://trudvsem.
ru/). Это позволяет работодателям напрямую 
находить будущих специалистов, а абитури-
ентам — уже на этапе поступления получить 
гарантию последующего трудоустройства.

Согласно данным Института развития 
профессионального образования (ИРПО), 
по состоянию с 2022 года в рамках програм-
мы «Профессионалитет» уже заключено 75,9 
тыс. договоров о целевом обучении. При этом 

студенту, с которым заключён договор, гаран-
тированно предоставляется рабочее место 
после окончания учёбы. 

Целевое обучение осуществляется по 
следующему алгоритму:

Для абитуриента:
1. Выбрать предложение о целевом 
 обучении на портале «Работа в России».
2. Подать заявку на заключение 
 договора (в электронном виде через 
 ЕПГУ или на бумажном носителе).
3. Пройти зачисление 
 в образовательную организацию.
4. Заключить договор о целевом 
 обучении с работодателем.

Для обучающегося:
1. Выбрать предложение на портале 
 «Работа в России».
2. Подготовить и подать заявку.
3. Заключить договор.

В соответствии с условиями договора, 
работодатель обязуется предоставить выпуск-
нику рабочее место по полученной специаль-
ности. Такой подход позволяет планировать 
профессиональную траекторию уже на этапе 
поступления в колледж, а также снижает риски 
кадрового дефицита для предприятий.

Интерес работодателей 
растёт
Среди компаний, активно участвующих 

в программе, — предприятия машиностро-
ения, энергетики, авиа- и судостроения, IT-
компании, а также организации в сферах ЖКХ, 
транспорта, здравоохранения и образования. 
Например:

• АО «РЖД» предлагает студентам же-
лезнодорожных образовательных учреждений 
целевые места с последующим трудоустрой-
ством на станциях и депо по всей стране.

• «Ростех» с 2022 года сотрудничает с 
колледжами в рамках подготовки специалистов 
для оборонно-промышленного комплекса.

•  Сети аптек и медицинские учрежде-
ния заключают договоры с фармацевтическими 
и медицинскими колледжами, обеспечивая 
приток молодых кадров в поликлиники и ста-
ционары. Педагоги проходят стажировку на 
предприятиях, чтобы передать необходимые 
знания и навыки студентам, которые приго-
дятся в будущей работе.

Участие в целевом обучении также вы-
годно и учебным заведениям: колледжи 

получают дополнительную поддержку от 
промышленных партнёров, преподаватели 
— стажировки на предприятиях, а образова-
тельные программы — актуализацию с учётом 
реальных производственных процессов.

Проект «Профессионалитет», который 
реализуется в рамках нацпроекта «Моло-
дежь и дети», предусматривает создание кла-
стеров СПО, включающих в себя колледжи, 
предприятия и профильные технопарки. На 
базе таких кластеров происходит обучение 
по современным программам с активным 
участием работодателей в формировании 
учебного плана и наставничестве студентов.

Ключевая задача — обеспечить «бес-
шовный» переход от обучения к трудовой 
деятельности, с учётом потребностей кон-
кретных производств и отраслей. ИРПО вы-
ступает федеральным оператором проекта 
«Профессионалитет».

В институте пожчеркивают: целевое об-
учение в системе СПО –инструмент страте-
гического планирования карьеры и механизм 
обеспечения технологического развития 
страны.

Подготовка кадров 
с гарантией
Целевое обучение становится важной 

частью государственной стратегии по обе-
спечению отраслей экономики квалифи-
цированными кадрами. Включение в этот 
процесс цифровых решений и формирова-
ние устойчивой связи между колледжами и 
работодателями позволяют формировать 
эффективную систему подготовки, макси-
мально приближенную к запросам рынка.

Проект «Профессионалитет», в рамках 
которого в том числе реализуется целевое 
обучение, охватывает 86 регионов страны, 
включает более 1400 колледжей и свыше 
2400 промышленных партнёров.

Механизм целевого обучения — это не 
только гарантия первого рабочего места, но и 
один из ключевых факторов, способствующих 
снижению безработицы среди молодёжи, 
повышению престижности среднего про-
фессионального образования и укреплению 
кадрового потенциала страны.

Олеся КИСИЛЁВА.
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Соединенные Штаты могут продлить 
свою 90-дневную паузу в введении но-
вого тарифного режима для десятков 
стран. Об этом Дональд Трамп сказал 
не прямо, но его посыл, прозвучавший 
на заседании президентского каби-
нета, более чем прозрачен: «Должны 
будем посмотреть в тот момент, что 
будет происходить». Что ж, после 
чудовищной силы шторма, устроен-
ного главой Белого дома в апреле, в 
пространстве мировой торговли пред-
сказуемо наступил штиль. Однако 
напряженность сохраняется, а по-
следствия того стресса, который ис-
пытали рынки, малопрогнозируемы. 
Ситуацию «МК» обсудил с профессо-
ром факультета мировой экономики и 
мировой политики НИУ ВШЭ, веду-
щим научным сотрудником ИМЭМО 
РАН Алексеем Портанским. 

— Уже совсем скоро, 
8 июля, заканчивает-
ся взятая Дональдом 
Трампом 90-дневная 
отсрочка на введение 
повышенных пошлин 
против 75 стран. По 
сообщению Reuters, 
президент США обе-
щал заключить за это 
время 90 торговых сде-

лок. Но пока подписана только одна — с 
Великобританией. Почему?

— Деятельность Трампа в области тор-
говли отмечена в основном неудачами. Трудно 
привести хоть один положительный пример. 
Недавнее соглашение с Великобританией не 
является полноценным: оно появилось по указу 
президента и не подлежит ратификации на-
циональными парламентами, а значит, Трамп 
может его отменить в любой момент. Оно ко-
ренным образом отличается от соглашения, 
которое Лондон почти одновременно подписал 
с Индией в начале мая. Вот там речь идет о на-
стоящей зоне свободной торговли. Трамп во 
время своего первого президентского срока 
обещал тогдашнему британскому премьеру 
Борису Джонсону «великолепную торговую 
сделку». Но когда начались переговоры, вылез-
ли наружу все противоречия, существующие 
в американо-британской торговле. В итоге 
ничего не получилось. 

Что касается остальных стран, сейчас 
Вашингтон ведет переговоры примерно с 
двумя десятками. Причем руководители этих 
государств в подавляющем большинстве при-
держиваются правил международной торгов-
ли, правил ВТО, в отличие от администрации 
Трампа. С другой стороны, американский рынок 
неизменно ценен для них, и они стремятся 
любой ценой сохранить хоть какие-то торго-
вые отношения. США слишком серьезный, 
могучий партнер, чтобы от него отказываться. 
Экономическое и торговое могущество было 
обретено Америкой задолго до нынешнего 
президента.

«Наломал дров 
на аппаратном уровне»

— Если до 8 июля сторонам не удаст-
ся договориться, драконовские пошлины 
будут введены? 

— В это мне не верится. Трамп не хозяин 
своему слову, у него семь пятниц на неделе. В 
жестком тарифном поединке с Китаем США, как 
выразился бывший чиновник американского 
Минторга Билл Райнш, «моргнули первыми», 
председатель Си переиграл Трампа несколько 
раз. Это касалось и пошлин на электронику, и 
обещаний «агрессивно» отзывать визы у сту-
дентов из КНР, и так далее. Ничего в итоге не 
вышло и из грозного обращения главы Белого 
дома к Пекину: «Пусть они приедут сюда, и мы 
подпишем сделку». Тем самым Трамп и его 
администрация теряют авторитет.

Тут уместно заметить, что, когда Трамп 
формировал свою команду, он нарушил сло-
жившиеся американские традиции выстраива-
ния торгово-экономического блока, работав-
шие в стране многие годы. В администрации 
США главным лицом на международных пере-
говорах по торговле всегда был USTR (United 
States Trade Representative) — по-русски, тор-
говый представитель Соединенных Штатов. 
Им, как правило, являлся солидный чиновник, 
фигура большого калибра. Например, в 2005 
году это был Роберт Зеллик, ставший затем 
президентом Всемирного банка. В период 
первого президентства Трампа эту функцию 
выполнял Роберт Лайтхайзер по прозвищу 
«Торговый царь», работавший еще в админи-
страции Рейгана. Будучи синофобом — чело-
веком, настроенным против Китая, — он тем не 
менее знал и уважал правила международной 
торговли. В этот раз Трамп изначально соби-
рался доверить пост USTR ему же. Но этого 
назначения не случилось. Очевидно, Трамп 

понял, что нынче Лайтхайзер ему не подой-
дет, и роль USTR отвел Джеймисону Гриру, 
относительно молодому человеку без соот-
ветствующего опыта, в прошлом — начальнику 
аппарата у Лайтхайзера. И сегодня США на 
торговых переговорах, как правило, возглавля-

ет вовсе не Грир, а министр финан-
сов Скотт Бессент либо министр 
торговли Говард Латник, которого 
Трамп недавно отругал за плохие 
результаты. Таким образом Трамп 
размыл функции важнейшего ин-
ститута торгового представителя 

Соединенных Штатов. Это ему формально 
развязало руки, но на аппаратном уровне он 
явно наломал дров. 

Пример президента 
Мак-Кинли

— Тем не менее можно ли сказать, что 
Трампу, по сути, в одиночку удалось разру-
шить действовавшие после Второй миро-
вой войны и созданные самой же Америкой 
правила международной торговли (Rules-
based-System) и что в итоге мир вернулся 
к системе начала XX века, основанной 
на силе (Power-based-System)?

— Опасность слома Rules-based-System 
существовала и раньше, в силу процессов 
деглобализации, создания межрегиональных 
альянсов, таких как несостоявшееся Транс-
атлантическое торговое и инвестиционное 
партнерство (ТТИП), Транстихоокеанское пар-
тнерство (ТТП), Всеобъемлющее региональное 
экономическое партнерство (ВРЭП). Одновре-
менно ослабла функция генерирования новых 
правил торговли со стороны ВТО. Ударом по 
ВТО, ответственность за который несут США, 
оказалась также приостановка в конце 2019 
года деятельности Апелляционного органа 
(АО) — системы разрешения споров органи-
зации. Без него большинство торговых споров 
фактически невозможно довести до конца.

«Золотой век» глобализации 1990-х поза-
ди. Тогда во главу угла ставилась выгода, се-
годня — национальная безопасность. Торговля 
в наши дни испытывает значительное влияние 
геополитики. Яркий пример — подписанный 
президентом Байденом в августе 2022 года За-
кон о сокращении инфляции, который глубоко 
возмутил европейских лидеров. Он создал 

угрозу для промышленности ЕС, поскольку 
предусматривал огромные субсидии в области 
энергетики, в частности, компаниям, которые 
производят, например, аккумуляторы. Что под-
стегнуло некоторые компании ЕС к переносу 
производства на территорию США. 

Вместе с тем все члены «Большой двад-
цатки», включая Китай, Индию, Бразилию, вы-
сказываются в поддержку ВТО. Существующие 
проблемы заставляют международное со-
общество задумываться над тем, как реформи-
ровать организацию, чтобы сохранить Rules-
based-System. Хочется надеяться, что после 
ухода Трампа по окончании своего мандата 
либо досрочно, если ему объявят импичмент, 
страны смогут в полной мере вернуться к со-
блюдению норм и принципов ВТО.

— Существует ли разумное объясне-
ние действиям Трампа? Ведь они явно не 
способствовали улучшению репутации 
США как торгового партнера?

— Он искренне убежден, что все 13 пред-
ыдущих администраций, начиная с Рузвельта, 
были плохими переговорщиками. Он придумал 
термин «взаимные тарифы». Для человека с 
улицы это звучит естественно: если, скажем, 
в государстве «Х» ввозной тариф составляет 
15%, а в Соединенных Штатах — 2%, значит, их 
надо уравнять. На самом деле это несостоя-
тельный подход. Есть государства, например 
Сингапур и Гонконг, у которых нулевые тарифы. 
Они же не требуют от других того же. Низкий 
тариф связан с состоянием развитой эконо-
мики, компании которой активно вовлечены в 
международные цепочки добавленной стои-
мости. Когда в вашем экспорте содержится 
большая доля импорта — запчастей, узлов 
машин… — в этом и состоит участие в цепочках 
добавленной стоимости. Например, в Мексике 
расположен ряд крупнейших сборочных за-
водов «Крайслера», «Форда», GM. Производи-
мый товар может по нескольку раз пересекать 
границу между двумя странами. И если по 
логике Трампа каждый раз брать пошлины, то 
конечный продукт просто станет неконкурен-
тоспособным в силу высокой цены.

Или еще один пример манипуляции. Трамп 
еще в период предвыборной кампании про-
водил параллели между собой и 25-м прези-
дентом США, республиканцем Уильямом Мак-
Кинли, у которого было прозвище Tariff Man. В 
1890-м, будучи конгрессменом, он предложил 
акт, в соответствие с которым пошлины были 
повышены на 30–40%. Буквально в том же году 
республиканская партия потерпела сокруши-
тельное поражение на выборах в Конгресс, а 
через 7 лет, когда Мак-Кинли возглавил страну, 
он полностью пересмотрел свои позиции и 
стал критиковать протекционистов. А Трамп, 
обращаясь к аудитории, говорил: «Вы помните 
Мак-Кинли, нашего знаменитого президента? 
При нем Америка процветала, поскольку тог-
да были высокие тарифы и низкие налоги». 
Но он же умолчал про финал истории, а это 
главное.

Отношения с Китаем 
и Евросоюзом

— Главной мишенью Трампа пред-
сказуемо стал Китай, против которого 
он ввел пошлины в 145%. Однако Пекин 
не капитулировал — более того, взвинтил 
свои пошлины в отношении американских 

товаров до 125% и ограничил экспорт в 
США редкоземельных металлов. После 
чего двусторонняя торговля фактически 
остановилась. Однако затем, по итогам 
двух раундов переговоров — в мае в Же-
неве и 9 июня в Лондоне, — стороны со-
гласились временно смягчить пошлины: 
до 30% — на китайский экспорт в США и 
до 10% — на американский в Китай. На-
пряженность спала?

— Если она и спала, то временно, по-
скольку общая нацеленность Трампа и его ад-
министрации против Китая носит фундамен-
тальный и долгосрочный характер. Признаков 
серьезного замирения я пока не вижу. Между 
тем Вашингтон и Пекин вполне могли бы вер-
нуться к положениям двусторонней сделки от 
февраля 2020 года. Тогда стороны подписали 
ее первую часть, и там было оговорено, что 
второй этап обязательно последует. Но поме-
шал ковид. Поскольку вторую часть торгового 
соглашения не подписали, то и первая ушла 
в песок. А ведь именно по ее пунктам Пекин 
очень во многом пошел на уступки, проявив 
трезвомыслие и хладнокровие. В китайском 
руководстве господствовала мысль, что у 
страны хватает внутренних проблем, а значит, 
надо по максимуму освободиться от проблем 
внешних. И они обязались закупить на $200 
млрд американских товаров и услуг, пойдя на-
встречу США, обвинявшим Китай в огромном 
дефиците американского торгового баланса. 
Тогда стороны проделали большую работу по 
выработке компромисса. Но администрация 
Трампа игнорирует тот опыт. Поэтому перего-
воры ведутся как-то спонтанно, нет ощущения 
прочного фундамента: сегодня договорились 
об одном, а завтра все может измениться. 

Масштабы двусторонней торговли огром-
ны: товарооборот в 2024 году составил поряд-
ка $600 млрд. Больше половины китайского 
экспорта в США — это комплектующие, из ко-
торых американцы производят конечную про-
дукцию. Поэтому пошлины повышают расходы 
американского бизнеса и грозят компаниям 
банкротством. Совместные производствен-
ные и логистические цепочки формирова-
лись десятилетиями, а теперь Трамп хочет 
всё перестроить с упором на собственные 
силы, обещая бизнесу тепличные условия. 
Это несерьезно!

— Как сейчас обстоят дела в отноше-
ниях США с Евросоюзом? В конце мая 
Трамп заявил, что повышает пошлины 
на экспорт европейской стали с 25% до 
50% — с целью укрепления американской 
сталелитейной индустрии. Но глава Ев-
рокомиссии Урсула фон дер Ляйен по-
просила его отложить меру до 9 июля, и 
он согласился.

— Евросоюз экономически слабее Китая, 
поэтому и ситуация немного другая.

Показательна фраза Трампа, которую он 
выдал в 2018 году: «ЕС так же плох, как и Китай, 
разве что поменьше». Президента и его подчи-
ненных нисколько не смущает инцидент с За-
коном о сокращении инфляции, которым США 
навредили европейской экономике. Наоборот, 
они намерены поощрять бегство производств 
из Европы, поскольку сейчас Америке нужно 
чем-то компенсировать высокие пошлины и 
ущерб для бизнеса. 

Старый Свет чуть больше зависит от аме-
риканского рынка, чем Соединенные Штаты от 
европейского. Трамп это прекрасно понимает 

и с удовольствием использует это в качестве 
рычага давления. Двусторонние отношения 
будут складываться непросто. Трудно пред-
ставить ситуацию, что Трамп, как в случае с Ки-
таем, «моргнет первым» и уступит Европе. 

Слом производственных 
цепочек

— А что тарифная политика Бело-
го дома несет самой американской 
экономике?

— Трамп на публику заявляет, что надо 
исправлять торговый баланс: он у США отри-
цательный, и главный виновник этого — Китай. 
И Вашингтон повышает пошлины, чтобы вы-
править торговый баланс. Однако на самом 
деле причины дисбаланса в другом — их надо 
искать внутри США. Об этом Трампу говорила 
еще Кристин Лагард, директор МВФ в период 
его первого президентства. Напомню, что 
в результате введенных в 2017–2020 годах 
пошлин США потеряли 0,5% ВВП и 245 тысяч 
рабочих мест, а дефицит в торговле вырос 
на 41%. То есть результат оказался противо-
положным задуманному. Сейчас ситуация 
повторится, поскольку торговый баланс кор-
ректируется другими способами. Объяснить 
нынешние популистские шаги Трампа можно 
тем, что он, во-первых, хочет по-быстрому 
собрать с импортеров деньги в бюджет и 
за счет этого снизить налоги. Во-вторых, он 
намерен создать тепличные условия для воз-
рождения американской промышленности. 
В условиях сложившихся международных 
производственных цепочек это делать глупо. 
Ну и, в-третьих, он хочет добиться уступок от 
партнеров США — торговых, экономических, 
политических, напоминая им об опасности 
потери доступа на богатый американский 
рынок.

— Какие риски создает вся эта ситуа-
ция для мировой экономики, и, как след-
ствие, для экономики российской?

— Относительно недавно и МВФ, и ОЭСР 
(Организация экономического сотрудничества 
и развития) понизили прогнозы по росту ВВП 
ряда стран. В частности, в апреле МВФ под-
считал, что экономика Китая замедлится в 
2025 году до 4% (снижение на 0,6 процентного 
пункта по сравнению с январской оценкой). 
Авторы доклада связали это с «неопределен-
ностью торговой политики и пошлинами». В 
США они ожидают замедления экономическо-
го роста до 1,8% (на 0,9 п.п. ниже показателей 
в январском отчете фонда). В свою очередь, 
аналитики ВТО, и не только они, прогнозируют 
сокращение объемов мировой торговли. Та-
рифная политика Трампа неминуемо приведет 
к слому и вынужденному перестроению про-
изводственных цепочек, цепочек добавленной 
стоимости. В результате, даже если ВВП будет 
местами расти, в конечном итоге весь мир 
будет жить беднее. 

И Россия — не исключение. К тому же 
мы по-прежнему остаемся исключительно 
поставщиками сырья на внешние рынки и 
сильно зависим от Китая. Понятно, что в усло-
виях замедления глобальной и, в частности, 
китайской экономики спрос на российские 
углеводороды снизится. Это будет прямой 
негативный эффект, который наша страна 
неизбежно ощутит.

Георгий СТЕПАНОВ.
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МОЯ МОСКВА
На ВДНХ начался новый сезон летних 
экскурсий. Посетителей ждет насы-
щенная программа квестов и тема-
тических прогулок, охватывающих 
искусство, науку, историю и природу. 
Свою авторскую экскурсию в стиле 
ЗОЖ разработал и известный спор-
тивный комментатор Дмитрий Губер-
ниев. В ходе мероприятия, организо-
ванного информационным центром 
правительства Москвы, гости выстав-
ки прокатились на электрокарах по 
восьми достопримечательностям его 
«Зеленого маршрута», предназначен-
ным для любителей активного отдыха 
на свежем воздухе. 

«Все лето гостей выставки ждут большие 
экскурсионные программы как в музеях, так и 
на территории», — рассказал начальник управ-
ления экскурсионной деятельности ВДНХ 
Олег Лобода, добавив, что «музейный город» 
объединяет 30 музеев. В качестве примеров 
он привел несколько новых развлечений. Пре-
жде всего он выделил экскурсию-квест по 
территории «Загадки ВДНХ». В первой части 
экскурсовод встречает гостей и помогает им 
сориентироваться на выставке, погружая в ее 
«культурный код». А уже во второй части гости 
смогут самостоятельно разгадать те загадки, 
которые им предложит выставка.

Далее, в Центре космонавтики и авиации 
посетителей с детьми ждет интересная ком-
позиция «За гранью фантастики», на которой 
представлена семейная экскурсионная ак-
тивность «Путешественники во времени». А 
экскурсии на электрокарах позволят меньше 
чем за час объехать всю огромную террито-
рию выставки.

Путешествуя на электромобилях, посе-
тители могут познакомиться с архитектурой 
и историей главной выставки страны, увидеть 
знаменитые отреставрированные павильо-
ны, каскад прудов, Мичуринский сад, воз-
душную экотропу и чудо архитектуры «Лента 
Мёбиуса».

Попасть на экскурсии просто. Всю инфор-
мацию можно найти на сайте организации. 
Билеты приобретаются или там же онлайн, 
или можно обратиться в экскурсионное бюро 
выставки и заказать себе индивидуальный 
тур. Продолжительность экскурсий — при-
близительно час. 

Телеведущий Дмитрий Губерниев на-
столько влюблен в это пространство еще с 
детства, что даже придумал авторскую экс-
курсию «Зеленый маршрут», чтобы показать 
людям свои любимые локации. Поскольку 
он прежде всего спортивный комментатор и 
сам ведет активный образ жизни, то и весь 
путь следования был им составлен с ЗОЖ-
направленностью. Но сначала телеведущий 
рассказал, что для него главная выставка 
— «место силы», от которого он заряжается 
энергией, и одно из любимых мест столицы. 
«…Это территория движения, территория мо-
лодежи, и ВДНХ меняется вместе с Москвой 
в лучшую сторону, — сказал он. — Я вижу 
горящие глаза детей, которые сюда приходят 
с родителями, бабушками и дедушками, и это 
самое важное и главное для нас!» 

Излюбленные места телеведущего на-
ходятся на отдалении — можно сказать, в 
самых укромных зеленых уголках выставки. 

Первая точка — экотропа на высоте «с особой 
энергетикой». Высотные мостки поднимают 
посетителей на уровень крон и ведут как бы 
через листву деревьев Шереметьевской ду-
бравы. Здесь надо «ловить дзен и наслаждать-
ся природой», сказал телеведущий. Место это 
действительно необычное: ты как будто бы не 
идешь, а паришь между деревьями. И птицы, 
поющие среди ветвей, становятся ближе…

Далее это такие точки, как смотровая пло-
щадка в Ландшафтном парке, Мичуринский 
сад с его знаменитыми плодовыми деревья-
ми, Минский сквер… Если человеку хочется 
побыть наедине с самим собой и вдохнуть 
чистейший воздух — «Зеленый лабиринт» 
очень хорошо в этом помогает. Уникальным 
объектом является и аттракцион «Лента 
Мёбиуса», вид которого не может не заво-
раживать. «Ты идешь, и такое впечатление, 

что ты делаешь шаг в бесконечность», — по-
делился автор экскурсии. Еще одна локация 
— Музей кино — тоже выбрана неспроста: 
это уникальное хранилище истории нашего 
кинематографа с множеством артефактов на-
ходится в окружении чудесных пейзажей — в 
Запрудной части, между Третьим и Четвертым 
Каменскими прудами. 

Экскурсия завершилась на станции ло-
дочного проката «Алые паруса» на Третьем 
Каменском пруду. Посмотрев на людей в лод-
ках, Губерниев отметил: «Понятно, что гребля 
все-таки специфический вид спорта, нужно до 
воды дойти, лодку взять, но гребные тренаже-
ры, которые есть в фитнес-клубах, развивают 
абсолютно все мышцы человеческого тела, 
поэтому садитесь и гребите».

Телекомментатор как человек, знающий 
все о пользе физкультуры, посоветовал всем 
ходить по выставке непременно пешком, под-
черкнув, что «ходьба — это наше все!». «По-
сле того как посетишь любую экспозицию, 
музей, наберешься знаний и впечатлений, 
нужно еще подумать и об укреплении своего 
сердца, своих кровеносных сосудов, поэтому 
после павильонов — вперед!» — призвал он. 
Телеведущий отметил, что видит и огромное 
количество людей, которые ездят на велоси-
педах по территории, но не просто катаются, 
а выбирают интересные маршруты, заезжают 
в павильоны, паркуются и заходят туда… Со-
вмещать хорошую экскурсию с физической 
нагрузкой — это прекрасно. Он также напом-
нил, что это огромная площадка для самых 
разных тренировок, и даже дождь не может 
им помешать: надел дождевик — и гуляй, 
двигайся! 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

ИДЕТ
ВОИНА 
ТАРИФНАЯ…

Профессор 
ПОРТАНСКИЙ: «Весь мир 

будет жить беднее»
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2 апреля 2025 года. Дональд Трамп 
объявляет о повышении пошлин 

для 185 стран мира. 

Спортивный 
комментатор 

на экотропе 
ВДНХ.
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В этом году столица отмечает пяти-
летие одной из важнейших городских 
программ, которая напрямую касает-
ся более 3 миллионов жителей города 
— молодежью считаются люди от 14 
до 35 лет. Суть проекта — создать не-
обходимую среду для успешной само-
реализации молодежи в разных сфе-
рах. Программа «Молодежь Москвы» 
динамично развивается, объединяя 
различные социальные проекты. 

«В марте 2020 года мы запустили спе-
циальный проект «Молодежь Москвы». За 
пять лет было поддержано свыше трех тысяч 
инициатив и проведено больше пяти тысяч 
событий», — подчеркнул в своем telegram-
канале мэр Москвы Сергей Собянин. Он по-
ручил правительству города не останавливать 
темпы реализации актуальных городских 
инициатив в этой сфере.

Деятельность программы разбита на во-
семь направлений по наиболее актуальным 
для молодежи тематикам. В рамках каждо-
го направления для молодежи и студентов 
столицы создается новая инфраструктура, 
проводятся разнообразные культурные 
мероприятия. 

Направление «Развитие» посвящено лич-
ностному и профессиональному росту — в 
его рамках действуют образовательные про-
граммы, разработанные ведущими специали-
стами. Смежное с ним направление «Карьера» 
помогает молодым людям найти оптимальную 
карьерную траекторию, устроиться на инте-
ресную и востребованную работу. Именно в 
рамках этого направления молодым людям 
подбирают актуальные вакансии на рынке 
труда, готовят к трудоустройству, учат об-
щаться с работодателями. Среди ключевых 
мероприятий — программа по поддержке в 
трудоустройстве молодых специалистов «ОФ. 
ФЕР», программа по трудоустройству для 
студентов колледжей и вузов «НаСтарте» и 
форум-выставка «Город. Карьера. Бизнес».

Направление «Спорт» способствует ак-
тивному образу жизни — молодые москвичи 
получают билеты на спортивные мероприятия 
и встречи с известными спортсменами. В чис-
ле активностей — проведение разноформат-
ных спортивных соревнований. Патриотиче-
ская же составляющая программы выделена в 
направление «Город героев». Оно посвящено 
взаимодействию с героями различных эпох, 
включая участников специальной военной 
операции. В рамках этого направления ор-
ганизуются встречи с героями, спортивные 
тренировки с участниками СВО, экскурсии 
по местам боевой славы.

Задача направления «Дружба» — орга-
низация взаимодействия молодежи разных 
стран и народов, расширение их кругозора и 
получение языковой практики. Сюда входят 
и экскурсии по Москве для гостей, и этно-
графические, кулинарные мастер-классы, 
литературные вечера и многое другое. 
Творческие мероприятия и соревнования 
курирует направление «Креатив» — среди 
них конкурс «Мисс и мистер студенчество 
Москвы», конкурс граффити «Стены», фе-
стиваль «Московская студенческая весна». А 
крупными городскими мероприятиями, про-
ходящими с участием молодежи, занимается 
направление «События». 

Наконец, одно из интереснейших на-
правлений проекта — «Команда»: это орга-
низация взаимодействия между молодежью, 
экспертами, образовательными организа-
циями, студенческим самоуправлением и 
другими сообществами, например НКО. 
Городской молодежный актив включает в 
себя команду амбассадоров программы, 
молодежные некоммерческие организации, 
Московский студенческий совет и школу ор-
ганизаторов «Бэкстейдж». Работают также 
Клуб проректоров по молодежной поли-
тике города Москвы, Клуб руководителей 
учреждений среднего профессионального 
образования города Москвы, Клуб пресс-
секретарей ссузов и вузов Москвы.

На портале «Молодежь Москвы» по-
стоянно ведется запись на различные ме-
роприятия и события. Из актуальных — бес-
платный творческий летний лагерь, который 

впервые откроется в кинопарке «Москино». 
Предусмотрено шесть смен по 100 человек с 
9 июня по 19 июля. В Подмосковье, в Истрин-
ском районе, организован патриотический 
лагерь «Молодежь Москвы. Столица. Лето». 
Шесть недельных смен продолжатся с 28 
июня по 4 августа, в каждой из них смогут 
участвовать по 350 человек совершенно 
бесплатно.

Помимо цифрового портала в програм-
му «Молодежь Москвы» входит и оффлай-
новое бесплатное мультиформатное про-
странство — оно открылось в Холодильном 
переулке. Здесь представлены популярные 
среди молодежи активности: контент-ферма, 
танцевальный зал, медиастудия, работают 
переговорные комнаты, кулинарная студия и 
коворкинг. С момента создания пространства 
им воспользовалось уже более 300 тысяч 
человек. 

Особое внимание в последние годы 
уделяется проектам по технологическому 
развитию: «Академия инноваторов», «Лиде-
ры цифровой трансформации» и «Новатор 
Москвы» дают молодым участникам возмож-
ность реализовать инновационные идеи. Не 
менее важны и социальные технологии: на 
базе «Технограда» открылась академия «Мо-
лодежь Москвы», где можно поучаствовать в 
образовательных проектах по трем направле-
ниям — «Цифровое пространство», «Личный 
бренд», «Медиасреда». 

В Москве за последние годы создана 
первая в России и одна из ведущих в мире 
централизованная система поддержки мо-
лодежи — своего рода «акселератор», по-
зволяющий воплощать мечты и идеи. Опти-
мальный климат для молодежных инициатив 
и есть то условие, которое необходимо для 
динамичного развития столицы.

Юрий СУХАНОВ.

Город продолжает 
активное 
развитие проекта 
«Молодежь Москвы»

МАРШРУТ В СТИЛЕ ЗОЖ
На ВДНХ стартовал 
сезон летних экскурсий

МОЛОДЕЖЬ — ДВИГАТЕЛЬ 
СТОЛИЧНОГО ПРОГРЕССА
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География нападений на 
дамские «бэг-сайз» — центр 
Москвы: Покровка, Тверской 
и Чистопрудный бульвары, 

Тверская. Девушки, которым не понравилось 
столь наглое внимание, уже подали заявле-
ния в полицию и завели марафон в соцсетях 
по принципу #MeToo — «я тоже». Истории и 
впрямь как под копирку: вечер, Покровка или 
Тверская, студентка или молодая туристка — 
и незнакомец, подкравшийся сзади и схва-
тивший ее за ягодицы. Кто-то рассказывает, 
что мужчин было двое: один из них шел с ней 
рядом, улыбаясь и отвлекая внимание. 

— Другой тем временем встал немного 
сзади и взял меня за ягодицы, это не был 
просто шлепок. Потом он развернулся и по-
шел к другу, который все это снимал. Когда я 
отошла немного от шока, побежала за ними. 
Начала их снимать, а те разбежались в разные 
стороны, — рассказывает девушка.

Эта жертва, не откладывая, направи-
лась в полицию, где, по ее словам, уже была 
еще одна девушка с аналогичной ситуацией. 
Правда, сотрудниц отделения состав пре-
ступления развеселил. 

— Там было много людей, все слышно, 
и мне было неловко говорить, но я сказала. 
Сотрудница улыбнулась: «Ну что, неужели 
прям так сильно домогались, что нужно пи-
сать заявление?» Потом похихикала. Один 
из полицейских сказал мне: «Что в этом та-
кого? Почему нельзя было дать леща и пойти 
дальше?»

— Парень на Китай-городе пытался 
взять меня за руку, схватил за пятую точку 
и перекрыл мне путь. Не давал мне пройти 
и предлагал непристойные вещи, — вторит 
другая девушка. 

За описанием картины преступления 
в марафоне жертв следуют советы, как от-
пугнуть «попочника»: например, начать ла-
ять. А пикап-гуру тем временем ругает своих 
«двоечников», заваливших экзамен — вместо 
интима с первой встречной получивших за-
явления в полицию. Но сами подобные «экза-
мены» гуру считает не только возможными, но 
и необходимыми, причем на уровне страны, в 
которой некому залатать демографическую 
дыру, кроме его подопечных. «Потому что 
больше никто не умеет просто подойти и 
схватить бабу за ж..., чтобы она потом родила 
стране нового человека». А это, мол, главное 
искусство пикапера. 

А между тем только в Москве, по самым 
скромным подсчетам, существует с десяток 

учебных заведений подобного профиля, при-
чем с ценами от 100 тысяч до миллиона. При 
этом, если верить «профессорам» этих «уни-
верситетов», недобора у них нет. 

Обзваниваю найденные в Рунете пика-
перские «образовательные учреждения» с ле-
гендой, что хочу отдать в обучение «слишком 
робкого младшего брата». В ответ будущего 
клиента милости просят в настоящие мужики, 
но только осенью. А сейчас у пикаперов конец 
учебного года и экзаменационная пора.  

— Раз выпускников засекли, значит, ни-
чего они не умеют, — считает преподаватель 
организации, конкурирующей с той, чьи эк-
заменуемые провалились. —  А наши сейчас 
кинестетику сдают по курсу «мегаполис-
эксперт», и блестяще сдают! 

— А что это?
— Курс из 160 часов, из которых 80 часов 

теории с преподавателем и 80 часов само-
стоятельной отработки навыков знакомства с 
дистанционным контролем, всего 800 тысяч 
рублей за курс, а какие знания! Одна кине-
стетика чего стоит! Это «случайные» при-
косновения, с помощью которых с объектом 
устанавливается контакт и вызывается его 
доверие. Если кто страну и поднимет, то это 
наши пикаперы, очень талантливая выпу-
стилась плеяда ребят! Сейчас у нас «ЕГЭ в 
полях». Возраст объекта, кстати, на уличном 
экзамене неважен. 

— Значит, правду говорят, что и несо-
вершеннолетние в центре столицы под-
вергались таким… экзекуциям?! 

— Сейчас девушки так выглядят, что от-
личить 17-летнюю от 35-летней бывает трудно, 
поэтому если и было, то не нарочно. С 35 до 50 
самый сговорчивый контингент: не успеешь, 
а она уже сама идет. А вот после 50 лет ауди-
тория самая сложная. Поэтому на экзаменах 
она особо рекомендуется. 

— Чем же она сложна?
— После 50 женщина уже не верит, что 

может кого-то возбудить, просто идя по улице. 
Ей уже дико, что кто-то ее «захотел», просто 
узрев. А проломить такую психологию спо-
собен только очень перспективный пикапер, 
освоивший телесные практики на отлично. 

— А чему у вас там еще учат?
— Чтению эмоций, гипнозу, НЛП, рито-

рике и построению диалога, ориентированию 
на местности — разведвузы могут только 
позавидовать. Но вообще мы раскрываем 
карты только нашим слушателям. 

— То есть уплатившим такие неадек-
ватные деньги? А подешевле нет чего-
нибудь аналогичного?

— Пожалуйста, индивидуалов вагон, но 
качество их преподавания сомнительно. И 
морально-этическая сторона тоже.

— А она у вас есть? «Клятву Гиппо-
крата» какую-нибудь дают выпускники с 
такими знаниями? Типа клянусь не вос-
пользоваться корысти ради...

— Ну а зачем тогда знания? Мой студент, 
один из лучших, на время экзаменов спе-
циально в салон красоты устроился, чтобы 
показать искусство кинестетики, а он по ней 
отличник. Так он всего за два сеанса жену 
олигарха склеил. Так что, мне ему теперь 
запрещать, что ли? Хорошо учился человек, 
это заслуженная победа. А что ей 62, так это 
даже неплохо. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

Окончание.
Начало читайте в номерах «МК» 

от 6, 11, 16, 18 и 25 июня.
Спустя два месяца журналист «МК» 
Екатерина Сажнева, отлежавшая в 
Тамбовской психиатрической боль-
нице 2,5 недели, снова вернулась 
в этот город, чтобы расставить все 
точки над i.

Я знаю, для чего подняла непростую 
тему психиатрической помощи в России и 
написала серию статей, открыто назвав свои 
имя и фамилию.

Я исполнила то, в чем поклялась себе 
в больнице, что однажды вернусь сюда и 
разберусь, что в этой больнице  происходит 
и насколько происходящее соответствует 
Закону о психиатрии РФ и Конституции Рос-
сийской Федерации.

Да, я журналистка и могу сделать это. 
Но большинство людей, по которым про-
шлась катком психиатрия, не могут.

Я поклялась вернуться

Сначала моей целью было начать 
комплексную проверку Тамбовской пси-
хиатрической больницы, расположенной на 
улице Московской, 27, но, пока я дописала 
эту статью, министерство здравоохранения 
региона уже само отреагировало, и все руко-
водство этой больницы сменилось, и вроде 
бы справедливость достигнута.

Но другие-то пациентки остались. И на-
верняка уже поступили новые.

Я могу помочь остальным только тем, что 
предам публичности свою историю.

Я уверена, что подъем в 6.00 и просмотр 
целыми днями душевнобольными людьми 
телепередач в комнате, из которой можно 
выйти только в туалет, — это не то лечение, 
которое нужно больным людям.

Отсутствие прогулок и свиданий с род-
ственниками — тоже. Как и карантин при 
давно завершившемся ковиде.

Я остановилась на том, что моя подруга 
журналистка Дина Карпицкая и моя двоюрод-
ная сестра Таня забрали меня из психушки и 
довезли до Москвы, где я сама, по собствен-
ной воле, легла в платную клинику неврозов, 
ибо у меня по-прежнему: а) был нарушен 
сон; б) тряслись руки; с) налицо были все 
признаки ПТСР, то есть посттравматического 
стрессового расстройства.

Я не пожалела денег, чтобы оплатить 
себе отдельную палату, где кроме меня — 
никаких людей. Общалась только со своим 
новым лечащим врачом и медсестрой, ко-
торая приходила делать назначения. Один 
раз сходила на групповую психотерапию и 
поняла, что это пока не мое. Я не могла на-
ходиться среди большого количества людей, 
особенно после буйной палаты с 15 сосед-
ками в тамбовской психбольнице, куда меня 
сразу положили при поступлении.

Это было какое-то блаженство. Свободно 
сидеть в Интернете, читать что хочешь, пи-
сать заметки, выходить одной на прогулки в 
старый парк с прудом, по которому плавали 
утки. Я чувствовала себя поэтом Иваном 
Бездомным на реабилитации после встречи 
с Воландом. Несколько раз ко мне приезжали 

родственники и друзья, но в основном я 
общалась с узким кругом подписчиков из 
своего маленького закрытого ТГ-канала на 
250 человек, где и начала потихоньку рас-
сказывать эту историю. Мои подписчики 
очень меня поддерживали, спасибо им, если 
бы не они, я не знаю, как бы решилась на 
следующий шаг — предать широкой огласке 
все эти события.

Но сделать это, безусловно, было нуж-
но. Тем более что они прошлись катком не 
только по мне. В начале мая, накануне моей 
выписки из клиники неврозов, скоропостижно 
умерла моя бывшая свекровь. Причина ее 
смерти не была напрямую связана с моей 
госпитализацией, но она очень переживала 
из-за того, что происходит, переживала из-
за внучки, обучающейся в другой стране, и 
очень волновалась из-за меня.

Следом госпитализировали с гипертони-
ческим кризом уже мою маму… Это, я считаю, 
прямое следствие того, что произошло со 
мной в психиатрической больнице.

15–20%, что я могла 
умереть

В общем, я поняла, что надо 
выходить из тени. И официаль-
но запросила у Тамбовской об-
ластной клинической больницы 
и Тамбовской психиатриче-
ской больницы доступ к моей 
медицинской документации. 
Мне ответили, что никаких 
препятствий нет.

Мы с моим адвокатом 
приехали в Тамбов утром 29 

мая. Стояла страшная жара — за 
30. Никаких флешбэков у меня не было. Кош-
мары ночью в поезде не мучили. Выпили кофе 
в ближайшей кофейне. Съездили, получили 
документы, в оба медицинских учреждения.

Это было еще до того, как начались раз-
бирательства по поводу моих статей. Все было 
тишь да гладь да Божья благодать, что еще боль-
ше укрепило меня в моей цели.

Та же надпись на двери нашего отделе-
ния, что здесь все еще карантинные ограни-
чения. Больные все так же не выходят на улицу 
и теперь, когда на дворе стоит такая хорошая 
погода. «Бедные девочки», — подумала я. И 
вспомнилось, что даже в СИЗО прогулки для 
подозреваемых — обязательная опция.

Получив заверенные документы, я попро-
сила пригласить для беседы моего лечащего 
доктора.

— Вот решила выяснить, от чего же вы 
меня все-таки лечили?

— Предварительно вы отравились 
медикаментами.

— Но разве не странно, что при жалобах 
на бессонницу и давление 210/100 меня 
кладут к вам, а не в терапию? Разве это не 
было похоже на предынсультное состоя-
ние? Инсультники тоже иногда странно себя 
ведут, и бессонница у них бывает. А если 
бы меня удар с таким давлением хватил в 
вашем психиатрическом отделении?

— Это не мое было решение, определить 
вас ко мне.

Согласитесь, это более чем странно: при-
возят женщину с давлением за 200, а ее сразу 
без диагноза, без обследования…

В общем, доктор стоял на своем: он ни 
при чем, меня к нему направили, он лишь под-
чинился, не мог не принять пациента, который 
сам был согласен на госпитализацию.

— И что, я прямо все 2,5 недели была 
ненормальная?

— Да нет, вы сразу, в принципе, пришли в 
себя. И нормально себя вели уже на следую-
щее утро.

— А что я тогда у вас делала столько 
времени? Почему вы меня не выписали и не 
отпустили из больницы, а требовали, чтобы 
за мной обязательно приехали родствен-
ники? Хотя по Закону о психиатрии, если я 
легла добровольно, выздоровела и вполне 
адекватно себя вела, то их присутствие при 
выписке не так уж и обязательно.

Я смотрела в его честные глаза и совер-
шенно не понимала, почему же, как мне кажется, 
маршрутизировали меня не по назначению — не 
совсем по профилю. При поступлении у меня 
было подозрение, что отражено в моих медицин-
ских бумагах, на гипертоническую болезнь, арте-
риальную гипертензию, под вопросом острое на-
рушение мозгового кровообращения, риск ССО 
3, что означает высокий сердечно-сосудистый 
риск с опасностью инсульта и инфаркта 20–30%. 
Процент вероятности летального исхода в таком 
состоянии варьируется от 15 до 25%. Так почему 
меня со всеми этими показателями положили 
в дурдом, а не отвезли в терапию?

Заметьте, это все написано в их же бумагах 
ими самими! Которые я получила на руки в самой 
психиатрической больнице!

А ведь еще ничего не закончилось.
Я полагаю, руководство здравоохранения 

Тамбовской области уже осознало масштабы 
бедствия в местной психиатрии.

На этом моя личная история заканчивается. 
Осталось завершить истории всех остальных 
пациенток Дома дур, с которыми меня свела 
судьба.

Тиф? Испанка? Холера?

Когда я приехала в Тамбов, то спросила 
лечащего врача, лежит ли еще в отделении Свет-
лана Н. (это та, которая похожа на Александру из 
кинофильма «Москва слезам не верит») и могу 
ли я сделать ей передачку (был неприемный 
день), — доктор разрешил. Вместе с адвокатом 

в ближайшем магазине мы закупили все по 
максимуму. И продуктов, чтобы хватило как 
минимум на несколько месяцев, и гигиенических 
принадлежностей, и даже первой клубники.

Увы, когда мы с набитыми доверху пакетами 
вернулись в отделение, доктора уже не было, а 
санитарка стояла насмерть: продукты приму, а 
со Светланой повидаться не получится.

«Карантин у нас», — сурово говорила 
девушка.

Тиф? Испанка? Может быть, средневеко-
вая чума все еще господствует в Тамбове в 
мае 2025 года? Это тоже очень хотелось бы 
уточнить у местного Роспотребнадзора. Что 
это за нескончаемые карантинные ограниче-
ния в психбольнице? В это время в обычной 
терапии лежала моя мама (выше я написала 
причину этого), и никаких ограничений там не 
было, ей носили передачи, были свидания с 
родственниками.

Дальше наш путь лежал к Женьке, которая 
тоже давно была уже дома и могла рассказать 
все последние новости…

Женька накормила нас картофельным пюре 
и салатом. А еще подарила мне сумку с на-
рисованным на ней оленем. Она сама ее для 
меня сделала.

«Ну, что тебе сказать. Завсегдатая Нюру 
на днях выписали. Два с лишним года она там 
отлежала. Вера Открыткина все еще там. Но 
там все сложно. Ей жить негде. Она же сидела 
долго, на пенсию не заработала, на жилье тоже. 
Насколько я поняла, ее сестра решила, что Вере 
надо инвалидность оформить и в ПНИ пере-
бираться, чтобы обузой ни для кого не быть, 
сыновья с ней вроде как жить не хотят», — рас-
сказала Женя.

— А Любовь Владимировна как? Которая 
«глухая»? Пришла в себя?

— Потерянный кукушонок? Так и ходит, 
ничего не соображая. Зато Наину выписали. Ко-
торая Пугачеву пела. Ее мама забрала домой.

— Сколько же маме лет? Самой Наине 
на вид все 80.

— Ничего подобного. Она, если выпрямит-
ся, очень даже хорошо выглядит. Они вместе с 
мамой под ручку из больницы пошли.

— А Ева как?
— Знаешь, с Евой все как-то совсем нехо-

рошо. Поговаривают, что ее как потенциальную 
суицидницу могут «закрыть» и на год, и на два, 
и что с ней будет дальше, я не знаю.

Блин… Ева… Как же так? Через три ме-
сяца, 31 августа 2025-го, насколько я помню, 
ей исполнится 18, она станет официально со-
вершеннолетней, и никаких поблажек ей боль-
ше не будет, никаких палат для подростков, 
ее истерики начнут воспринимать безо всяких 
снисхождений.

Юная порывистая Ева, которая не вино-
вата в том, что оказалась не нужна. Я не знаю, 
что там произошло и куда смотрела тамбов-
ская опека, что тринадцатилетняя девочка 
осталась практически одна на всем белом 
свете и рано начала взрослую жизнь. Опять 
же, я вижу эту историю только со слов самой 
Евы, здесь надо досконально разобраться, что 
произошло и как, паспортные данные Евы у 
меня есть. Нельзя, чтобы ее взрослая жизнь 
закончилась в таком месте.

Но если все остальные обитательницы 
Дома дур, как любит называть это место 
Лилия-Лилит, хотя бы совершеннолетние, 

то она еще подросток.
Обращаюсь напрямую к Александру Ивано-

вичу Бастрыкину, помогите 17-летней тамбов-
чанке П.Н. О ней особенно болит моя душа… Она 
только начинает эту жизнь. У нее все впереди.

Я сама мать. Я не могу ее бросить…
Слышишь, Евка, ты еще напишешь лучшие 

свои стихи, и сходишь в ресторан с мужчиной, 
который тебе однажды понравится, и платье на 
тебе будет открытым, и ты расскажешь ему про 
каждый из своих шрамов…

…Намасте, Ева…
А у меня почти все. Почти.

Боль душ

В клинике неврозов я пролежала с 17 апреля 
по 5 мая, как и хотела, почти не соприкасаясь 
с людьми.

Только на завтраке, обеде и ужине.
Однажды напротив меня на обеде сел мо-

лодой человек.
Мы разговорились. Этот молодой человек 

оказался родом из… Тамбова.
Можете себе представить, какая огромная 

наша страна, а за обедом в московской клинике 
оказываешься рядом с земляком?

Мало того что его детство прошло в 
Тамбове.

Он тоже знал этот адрес  — Московская, 
27, — Тамбовской психиатрической больницы, 
который в Тамбове на слуху абсолютно у всех 
и имеет буквально сакральное значение — им 
пугают детей.

Парень рассказал мне, что когда-то давно, 
много лет назад, его двоюродная сестра попала 
в эту больницу.

Она была подростком, примерно в воз-
расте Евы, сами понимаете, время бунтарства 
и протеста, родители на всякий случай решили 
ее туда положить. Ему было очень жаль сестру, 
она звонила ему и просила принести вкусняшки 
и спрятать сигареты в чае, потому что в ту пору 
их вообще не разрешали, тогда вообще была 
жесть по правилам, насколько я поняла…

Он вырос и стал музыкантом. Пишет хо-
рошие песни. Она уехала в Крым и работает 
психологом, потому что понимает боль других 
как свою собственную.

Я немного рассказала ему свою историю, 
а он включил мне песню о городе, в котором 
всем на всех наплевать.

Песня называется «Боль душ». Она очень 
талантливая.

Исправление ошибок

Почему я хочу, чтобы медперсонал, кото-
рый, на мой взгляд, не должен так обращаться 
с пациентами, обязательно почувствовал свою 
меру ответственности?

Потому что их надо останавливать вовремя, 
а не тогда, когда исправлять что-то поздно.

Возможно, сейчас им кажется, что это я, 
такая плохая, устроила скандал, нарушила спо-
койное течение их жизни…

Поверьте, я — это лучшее, что могло слу-
читься с вами, и если после этой статьи кто-то 
из медперсонала тамбовской психушки поло-
жит заявление об увольнении на стол, значит, 
так тому и быть, и это судьба. Исправление 
ошибок...

Екатерина САЖНЕВА.

ДОМ ДУР-6:ДОМ ДУР-6:
«ДАЮ БЕСПЛАТНЫЙ 

СОВЕТ — УВОЛЬТЕСЬ»
«Я поклялась себе, 

что однажды вернусь 
сюда и разберусь, 

что происходит в этой 
больнице»

— Понятно, что мы гово-
рим о средних ценах, по-
тому что разброс тут тоже 
колоссальный, — объясняет 

Сергей Ромашкин. — В том же Сочи есть 
размещение и за 2 тысячи рублей в сутки, и 
за 100 тысяч в сутки. Средняя цена за деся-
тидневный тур на двоих в Сочи — 114 тысяч 
рублей. В Крыму — 109 тысяч, что лишь 
чуть-чуть дешевле, чисто символически. 
В Абхазии — 91 тысяча, что существенно 
дешевле.

Как говорит эксперт, цены на туры в 
Крым выросли на 10–15%, в Краснодарский 
край — снизились примерно на 10–15% за 
счет Анапы. (Роспотребнадзор закрыл вес-
ной пляжные зоны в Анапе и Темрюкском 
районе, посчитав их опасными для здоровья 
человека. Причиной стал разлив мазута, 
загрязнивший прибрежные территории. До 
полной очистки побережья и подтверждения 
соответствия нормам Роспотребнадзора от-
крытие местных пляжей специалисты посчи-
тали невозможным. Город-курорт принимает 
отдыхающих, однако купание запрещено.)

— Когда мы имеем в виду Краснодар-
ский край, то учитываем и отели в Анапе 
тоже. Краснодарский край и Крым двину-
лись навстречу друг другу. Спрос на отдых 
в Краснодарском крае в среднем снижался, 
а в Крыму рос чуть больше инфляции. И в 
этом году они практически сравнялись. 
Возможно, изначально крымские цены были 
чуть ниже, и, соответственно, здесь их уда-
лось сблизить.

Как говорит Сергей Ромашкин: а поче-
му, по большому счету, Крым должен стоить 
дешевле?

— Мы видим, что наши туристы ак-
тивно осваивают дорогу через новые тер-
ритории и Мариуполь, вдоль побережья 
Азовского моря. И добираться так на по-
луостров быстрее, чем следуя традици-
онным маршрутом по Крымскому мосту. 
Мы не видим со стороны туристов какой-то 
настороженности.

По словам эксперта, они ожидали, что, 
может быть, Крым получит часть туристов 
из Анапы.

— Какой-то небольшой переток от-
дыхающих есть. Но рост спроса на туры 
в Крым начался еще в ноябре 2024-го. Ту-
ристы в ноябре и декабре бронировали 
туры на сезон 2025 года. Это было еще до 
разлива мазута около побережья Анапы. 
Крым демонстрировал 30–40-процентный 
рост. Сейчас он продолжает удерживать 
этот рост — плюс 25% к прошлому году. 
Поэтому сезон будет одним из лучших в 
истории Крыма.

Как говорит эксперт, они совершенно 
точно видят два направления, которые по-
лучили туристов из Анапы. 

— Это побережье Азовского моря в 
районе Ейска, курортной станицы Голу-
бицкая. Этот район территориально близок 
к Анапе. И те туристы, которые ездили на 
машинах в Анапу, легко могут добраться до 
побережья Азовского моря. Если ехать из 
Москвы, будет еще ближе, чем до Анапы. 
У нас там сейчас отдыхает коллега, темпе-
ратура воды в море — 24–25 градусов. Там 
есть как раз то, что любили туристы в Анапе: 
мелкий заход в воду, песчаные пляжи…

Но, как говорит Сергей Ромашкин, там 
все уже раскуплено.

— Дефицит мест страшный: курорт не-
большой. Все раскупили «переселенцы» из 
Анапы. И второе направление: у нас колос-
сально вырос спрос на пляжный отдых в Даге-
стане. В прошлые годы Дагестан был в основ-
ном экскурсионным направлением, то есть 
люди жили на берегу Каспийского моря, но не 
сидели в отелях, а ездили в горы, в древний 
Дербент, Сулакский каньон… То есть это был 
такой активный природно-познавательный 
туризм. Экскурсионная классика. Длитель-
ность такой поездки была 4–5 дней. 

В этом году, как говорит эксперт, они 
заметили, что значительно возросла доля 
туристов, которые бронируют туры в Даге-
стан на 10 дней.

— То есть это уже формат пляжного от-
дыха. Они не заказали никакие экскурсии. 
Собираются оставаться все 10 дней около 
моря, на берегу. Это — пляжные туристы. 
Их стало в два раза больше. Мы считаем, 
что это тоже результат перетока отдыхаю-
щих с Черного моря на Каспийское. Так что 
эти два региона точно получили туристов 
из Анапы.

Как говорит вице-президент Ассоциа-
ции туроператоров России, к их удивлению, 
курорты Краснодарского края никак не 
помогли спасти «анапскую историю».

— То есть мы ожидали, что, может быть, 
Геленджик получит приток отдыхающих. 
Но там спад порядка 10% год к году. Сочи 
тоже как-то не блещет — там тоже спад 
порядка 8% год к году. То есть курорты 
Краснодарского края, к сожалению, не 
смогли поддержать поток туристов. Стоит 
учитывать и то, что в Сочи все-таки бере-
говая полоса — это крупная галька. Она 
очень неудобна для детей. Соответственно, 
наши туристы, может быть, даже и не рас-
сматривали этот вариант для поездки на 
отдых с детьми. 

 Многие туристы присматриваются 
сейчас к Абхазии с ее субтропическим кли-
матом. И весьма негативно восприняли 
слова абхазской сотрудницы Минтуризма 
Кристины Лакербая, которая в ходе «кру-
глого стола» заявила, что туристы, кото-
рые «покупают дошираки», им не нужны. 
Они хотят видеть отдыхающих, которые 
могут позволить себе «за 5 тысяч рублей 
отдохнуть».

— Вы сказали, что 10-дневный тур в Аб-
хазию на двоих в среднем стоит 91 тысячу 
рублей. Как-то это не вяжется со словами 
Кристины Лакербая о бедных туристах из 
России…

— Честно говоря, я не знаю, откуда 
взялись озвученные абхазской сотруд-
ницей цифры. Мы смотрим на средние 
цены туров. Если перевести их в сутки, это 
примерно 4500 рублей на человека. У нас 
туристы интересуются ценами на отдых в 
Абхазии. Мы называем им примерно эти 
цифры, и они в принципе всех устраивают. 
Никто не рвется получить экстремально 
низкую или экстремально высокую цену, 
какой-то лакшери-отдых.

На взгляд Сергея Ромашкина, любая 
страна заинтересована в разных туристах: 
и в бюджетных, и среднего уровня, и до-
статочно состоятельных.

— Я сам только вчера вернулся из 
Абхазии. Там рады любым туристам. Да, 
спрос на Абхазию растет — мы ожидаем, 
что Абхазия закончит год или сезон при-
мерно с 10–15% роста к прошлому году. 
Погода, когда я был в Абхазии, немножко 
подкачала, но она, как вы понимаете, почти 
такая же, как в Краснодарском крае. Я по-
пробовал искупаться — было где-то 21–22 
градуса. Желающих поплавать было мало. 
Все ждут, что море вскоре прогреется, и 
тогда туристам будет повеселее…

В начале мая, после долгого перерыва, 
в Сухуме возобновил свою работу аэро-
порт. На начало июля перелет из Москвы 
до Сухума и обратно стоит 22–23 тысячи 
рублей. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

ШОК
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АНАПА ТУРИСТА СДАЛА...

В поздние советские годы 
стало попроще — и детские 
сады заполнили Светы, Лены, 
Леши и Сережи. Изредка их 

стройные ряды разрывала какая-нибудь Ан-
желика (после выхода фильма про маркизу 
ангелов). Или Анжела — после переживаний 
за чернокожую активистку. В 90-х же на пике 
популярности оказались исконно русские 
имена: появилось по пять Данилов и восемь 
Никит в группах и школьных классах, Полина и 
Софья вытеснили даже Анжелик, а на детских 
площадках зазвучали имена Емеля, Елисей, 
Демид, Глаша, Лукерия. 

Ну, а в нашем веке понесли регистриро-
вать мальчиков с именами Авокадий, Космос, 
Троян, Путин, Медмиа, Дельфин, Бриллиант, 
Урал, Люцифер, Сахар, Кит, Князь, Господин, 
Лексус, Миллионер. Девочек называли Единая 
Россия, Природа, Виагра, Россия-Святосия-
Святороссия, Забава, Тиффани, Малина, Ев-
ропа, Мадонна, Горыня, Арсина (сокращение 
от «Армия — сила народа»).

Самый необычный случай произошел в 
2002 году. Семья Ворониных из Москвы назвала 
ребенка БОЧ рВФ 260602, что расшифровыва-
ется как «Биологический объект Человека рода 
Ворониных-Фроловых, родившийся 26.06.2002 
года». Работники загса самовольно отказались 
регистрировать такое имя, но родителей это 
не остановило. Свидетельство о рождении 
Ворониным выдало «Всемирное правитель-
ство граждан мира». Паспорт маленький БОЧ 
получил как гражданин мира. Правда, потом 
взял себе имя Игорь. 

Как показывает общественная жизнь, Кня-
зей и Авокадов задразнивают еще в детском 
саду. Поэтому новый проект, как считают его 
авторы, стоит на защите не только российских 
традиций, но и прав ребенка. 

Работа над документом началась в февра-
ле 2025 года и оказалась сложнее, чем пред-
полагалось изначально.

— Законопроект был написан быстро, а 
дальше мы обсуждаем, как он может работать. 
И мы пока не нашли тех словарей, на которые 
мы сможем опираться, — рассказала зампред 
Комитета по защите семьи, вопросам отцов-
ства, материнства и детства Татьяна Буцкая.

Идею депутатам подкинула сама жизнь. 
Татьяна Буцкая привела пример, когда родите-
ли, очень ждавшие мальчика, решили назвать 
родившуюся девочку Кириллом — и по закону 
имели на это полное право.

— А то, как дальше будет девочка жить 
с именем Кирилл... Ну, надеюсь, что Ксюша 
будут ее называть, но в классном журнале-то 
она все равно будет записана под мужским 
именем, — уверена депутат. 

Для воплощения проекта депутатам пона-
добится составить словарь-реестр допустимых 
имен: что-то вроде современных святцев. И 
процедуру, по которой оценочная комиссия 
могла бы вынести вердикт: можно ли называть 
ребенка согласно предложению родителей 
или нет. Ведь детей нередко нарекают в честь 
политических лидеров или знаменательных 
событий. А реестр имен какое-то время будет 
отставать от этого пульса жизни.

Ольга ТЕРЕШКОВА.
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Новые зоны платной парковки начнут 
работать в Московской области с 1 
июля. К 17 населенным пунктам, где 
такие услуги уже предоставляются, 
добавится еще 7 муниципалитетов. 
В общей сложности планируется обу-
строить более 1000 свежих парковоч-
ных мест.

Через несколько дней нововведение 
дойдет до Дмитрова. На Торговой площади 
города сделают платными 16 машино-мест. 
В Коломне с 1 июля будут расширены суще-
ствующие платные парковки на улицах Яна 
Грунта, Пушкина, Красногвардейской и Уман-
ской. В результате количество парковочных 
мест увеличится на 134 единицы.

В Щелкове появятся первые платные 
парковки на 150 машино-мест. Они будут рас-
положены в шести зонах на улицах Ленина, 
Комарова и Пушкина. В Видном будут созданы 
новые парковочные места на 116 машино-
мест. Их оборудуют на четырех дорогах: 1-м 
Калиновском проезде, площади для разворо-
та автобусов (Рыночный проезд), улицах Коо-
перативной и Гиоргоса Вассилакопулоса.

Где еще парковочные места планируются 
к открытию?

Истра — 71 парковочное место на улице 
15 лет комсомола.

Лобня — 324 парковочных места на двух 
улицах: Некрасова, дублере улицы Ленина.

Химки — 250 мест на Ленинском про-
спекте, Московском проезде, улицах Кирова, 
Октябрьской, Чапаева, Горького.

Оплатить парковку можно будет через 
приложение «Парковки России» или отправив 
СМС на номер 7757. Средства, полученные от 
оплаты парковки, решено направлять сейчас 
на работы по благоустройству, ремонту и 
содержанию территорий. Тариф на парковку 
составляет от 40 рублей (у железнодорож-
ных станций) до 50 рублей (на городских ули-
цах) в час. Штраф за неуплату — 2,5 тысячи 
рублей.

Надо ли говорить, что мало кого такая си-
туация в Подмосковье радует? Все понимают, 

что в Москве такая мера вполне оправданна. 
А вот в области некоторые нововведения го-
рожане считают неуместными.

Наглядный пример — улица Ленина (ду-
блер Волоколамского шоссе) в Красногорске. 
Некоторое время назад платные парковочные 
места оборудовали прямо напротив магази-
нов и кафе.

«Подъехать к магазину, чтобы быстро 
купить бутылку воды или что-то еще по ме-
лочи, уже невозможно, — жалуются местные 
жители. — Никто не хочет платить, поэтому 
стоянка теперь пустует, а водители бросают 
машины в ближайших дворах. Ну и кому от 
этого стало легче и удобнее? А еще говорят, 
«у нас все для людей».

Меж тем автоэксперты уверены, что вве-
дение платных парковок в некоторых районах 

Подмосковья приведет к тому, что люди, по-
купающие там квартиры, будут «навсегда 
потеряны для авторынка».

«Платная парковка мало связана с воз-
можностью припарковаться. Потому что 
когда в муниципалитетах обсуждают введе-
ние платной парковки, никто не говорит, на-
сколько больше будет построено парковочных 
мест для автовладельцев, — говорит вице-
президент Национального автомобильного 
союза Антон Шапарин. — Наоборот, просто 
сокращают легальное парковочное простран-
ство. Поэтому я не думаю, что транспортная 
ситуация в Подмосковье улучшится. Уберут 
какое-то небольшое количество брошенных 
автомобилей, переставят их во дворы. Во 
дворах начнется та же самая битва, которая 
происходит везде, где есть платная парковка. 
Поставят везде шлагбаумы. И дальше, ког-
да за ними мест на всех не хватит, начнутся 
конфликты. Так транспортная проблема пре-
вращается в социальную».

Светлана РЕПИНА.
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В ночь на вторник Подмосковье опять 
пережило атаку дронов. Три беспи-
лотника долетели до Красногорска, 
Волоколамска и Можайска. Один из 
БПЛА угодил в жилой дом в Красно-
горске.

Пострадал мужчина. У него осколочные 
ранения руки и ноги. Кроме него госпитали-
зирована еще беременная женщина на 29-й 
неделе с острой реакцией на стресс.

Всего из здания пришлось эвакуировать 
более 100 человек. «Все последствия атаки 
вражеского дрона на жилой дом в Красногор-
ске будут устранены», — заявил губернатор 
Подмосковья Андрей Воробьев. Дело в том, 
что удар БПЛА фактически уничтожил квар-
тиру в 17-этажном доме, и теперь власти 
региона намерены ее восстановить.

Меж тем, по словам юриста Антона Ба-
бушкина, зафиксировать ущерб имуществу, 
недвижимости или машине, полученный 
вследствие налета БПЛА, нужно немедленно. 
Это первый шаг. Причем ждать, когда будет 
создана специальная комиссия по оцен-
ке ущерба, совсем не обязательно. Можно 
самому все сфотографировать, а потом об-
ратиться с заявлением в полицию, МЧС или к 
представителям местных органов власти.

Другой эксперт, Игорь Самойлов, 

который уже вел подобные дела в судах, 
посоветовал сразу обращаться в регио-
нальное отделение МЧС. Его сотрудники 
проведут осмотр поврежденного частного 
дома или транспортного средства и составят 
акт обследования, который будет официаль-
ным документом, подтверждающим факт 
ущерба. Далее акт обследования следует 
представить в муниципалитет или добивать-
ся компенсации через суд. Если же ущерб 
нанесен квартире, то акт могут составить 
сотрудники УК.

«По федеральному закону при частичной 
утрате имущества гражданам полагается 
выплата 50 тысяч рублей на каждого чле-
на семьи, а если оно утрачено полностью, 
— тогда по 100 тысяч рублей. Причем речь 
идет только об имуществе первой необхо-
димости, в этот список включены холодиль-
ник, телевизор, плита, самая необходимая 
мебель, например стол, кровать, посудный 
шкаф, а также инженерное оборудование 
для жизнеобеспечения дома», — уточняет 
адвокат.

А вот получить страховку за сгоревшую 
машину, дом или разгромленную квартиру 
будет довольно сложно, считают юристы. 
Единственное исключение, если это имуще-
ство было застраховано конкретно от риска 
попадания в него беспилотника.

Кстати, большинство полисов уже вклю-
чает в себя защиту от падения беспилотных 
летательных аппаратов. Например, у круп-
нейших страховых компаний (СК) одним из 
страховых случаев уже признается «падение 
на застрахованное имущество летающих 
объектов (пилотируемых и беспилотных 
летательных аппаратов, в том числе кос-
мических) или их частей, обломков, грузов 
либо иных предметов, падающих с данных 
летательных аппаратов, а также воздей-
ствия на застрахованное имущество воз-
душной ударной волны, образующейся при 
их падении».

Как пояснили в СК «Согласие», пакет 
рисков выбирается страхователем и устанав-
ливается при заключении договора страхо-
вания. В покрытие полиса как добровольного 
страхования имущества, так и ипотечного 
(в соответствии с правилами страхования), 
есть возможность включать риски, непо-
средственно связанные с падением БПЛА: 
«механические повреждения» (включает па-
дение твердых тел/летательных аппаратов, 
в том числе беспилотных), «террористиче-
ский акт» или «противоправные действия 
третьих лиц».

Светлана РЕПИНА.

Миллион справедливых вопросов вы-
звала в одночасье новость о том, что 
на Госуслугах появится директория с 
адресами бомбоубежищ. А раз инфор-
мация о защитных сооружениях граж-
данской обороны станет доступной, 
значит, угроза взрыва, атаки, нападе-
ния вражеских сил вполне... реальна? 
«МК» решил узнать, к чему и для чего 
это нововведение, готовы ли к «госте-
приимству» сами укрытия и каким ин-
струкциям следовать, отправляясь в 
надежное место.

Куда бежать, чего бояться?
Где искать «свое» бомбоубежище? Офи-

циальной информации о количестве укрытий 
в том или ином городе, а тем более точных 
координат защитных сооружений в открытом 
доступе пока нет. Такие сведения считаются 
секретными — их распространение может на-
рушить гостайну. Но все это до поры до време-
ни, то есть до появления реальной опасности. 
Будем надеяться, что вся эта информация вам 
не понадобится. Но, как говорится, хочешь 
мира — готовься к войне.

В то же время в Сети есть различные люби-
тельские карты и целые подборки с адресами 
бомбоубежищ в разных городах и районах. 
Верить им или нет, судить не беремся.

Однако можно попытаться выяснить всю 
правду самостоятельно. Для этого нужно об-
ратиться в администрацию вашего округа, 
местное управление ГУ МЧС России или в спе-
циальный учебно-консультационный пункт 
ГО и ЧС. Кроме того, можно сходить в управ-
ляющую компанию или «Жилищник» — узнать 
адрес и расспросить о правилах эвакуации, 
типе и конструкции бомбоубежища, а также о 
готовности защитного сооружения к приему 
населения можно. 

А мы даем подсказку. Почти все крупные 
города Московской области имеют как мини-
мум одно предприятие, которое в советское 
время считалось стратегическим. Соответ-
ственно, такому заводу в обязательном порядке 
требовалось иметь собственное убежище или 
даже несколько. Такие укрытия содержались 
в гораздо лучшем состоянии, чем обычные 
гражданские убежища в жилых зонах. Все они 
оборудовались дизель-генераторами, канали-
зацией, там хранились противогазы и аптечки. 
Посторонние попасть в эти убежища не могли, 
они были зарезервированы за персоналом 
предприятий и членами их семей.

А на крупных и особо важных предприятиях 
создавались целые подземные мини-города. 
Например, на знаменитом РКК «Энергия» в 
Королеве, согласно данным из открытых ис-
точников, было оборудовано по меньшей мере 
11 убежищ для работников.

Кроме того, в каждом подмосковном горо-
де в обязательном порядке существовало так 
называемое штабное убежище. Оно же горко-
мовское. Данный объект предназначается для 
руководящего состава города. Бункеры обо-
рудованы связью, электричеством и прочими 
удобствами, что позволяет продолжать главе 
города осуществлять свои непосредственные 
функции даже в условиях ЧП.

Убежища бывают встроенные и отдельно 
стоящие. Первые находятся в подвалах зданий, 
вторые расположены на удалении от построек 
и могут располагаться под парками, скверами 
и дворами. И те, и другие обычно скрыты от 
любопытных глаз, и в мирное время сложно 
отличить их от входа на обычную подземную 
парковку или в гараж.

— В случае попадания по российским хим-
заводам или атомным электростанциям радио-
активное заражение может накрыть облаком 
большую часть России, и тогда бомбоубежища 
ой как понадобятся, — говорит российский 
писатель и публицист Александр Широкорад. 
— Война без правил сейчас идет. Не хочу на-
гнетать, но в современном мире необходимо 
быть готовым ко всему.

Александр подтвердил, что в крупных 
городах функцию бомбоубежищ могут вы-
полнять станции метрополитена глубокого 
заложения — построенные на глубине от 20 
метров и ниже. Таких станций в Москве немало. 
Например, глубина станции «Парк Победы», 
по разным данным, составляет от 73 до 84 
метров — это высота почти 30-этажного дома. 
Убежища оборудуют различными системами 
жизнеобеспечения, включая генераторы и очи-
стители воздуха, чтобы люди могли пробыть 
там как минимум 48 часов.

И тир не тир, и бар не бар

Многие защитные сооружения, постро-
енные в советскую эпоху, сейчас совершен-
но легально используются для гражданских 
нужд. Там располагаются склады, парковки, 
подземные гаражи, тиры, мастерские, ателье 
и даже увеселительные заведения. Но если 
возникает малейшая потенциальная опасность 
с воздуха, власти выписывают распоряжение 
— и помещение срочно освобождается. По 
установленным правилам его должны при-
вести в полную готовность за 12 часов — 6 
дается на вывоз посторонних вещей, еще 6 — 
на завоз коек и проверку всего оборудования.
Однако организации могут не ждать специ-
ального распоряжения и по своей инициативе 
проводить подготовку укрытий. К примеру, 
в нескольких подмосковных больницах, как 
только прилеты БПЛА начали почти ежедневно 
фиксироваться на подступах к Москве, осво-
бодили захламленные подвалы и завезли туда 

запасы продовольствия и воды. Ранее эти по-
мещения использовали для отдыха врачей, но 
теперь они переоборудованы в укрытия, туда 
проводят свет и связь.

Эксперты говорят, что тревожный чемо-
данчик с необходимым комплектом документов 
и вещей стоит собрать заранее и разместить 
всё у выхода из квартиры.

Собрать стоит следующие вещи:
✔  документы и заверенные копии;
✔  наличные деньги и ценности;
✔  телефон, зарядное устройство и 

пауэрбанк;
✔  запас еды и воды на 2–3 суток (не тре-

бующий холодильника);
✔  аптечка первой помощи и необходимые 

вам лекарства;
✔  средства гигиены, влажные салфетки;
✔  фонарик, батарейки и универсальный 

нож;
✔  спальный мешок и туристический коврик 

«каремат»;
✔  теплые вещи и сменное белье;
✔  набор разовой посуды.
Нужно понимать, что бомбоубежище пред-

ставляет собой простую бетонную коробку с 
минимальными условиями для выживания. 
Его задача — сохранить жизнь, а не сделать ее 
комфортной. Поэтому минимальный комфорт 
вы создаете себе сами.

Как понять, что пора 
в бомбоубежище?
 В городских условиях о тревоге и необхо-

димости срочной эвакуации в первую очередь 
должны сообщить по системе экстренного 
централизованного оповещения. Это те са-
мые сирены, работу которых периодически 
проверяют. Сирена даст сигнал «Внимание 
всем!». Услышав его, нужно сразу включить 
радио или телевизор. Во время ЧС телера-
диопрограммы прерываются — и вместо них 
идет специальное сообщение. Также можно 
зайти на сайт местного муниципалитета, МЧС 
или канал федерального или регионального 
СМИ — в зависимости от уровня угрозы. Там 
сообщат информацию о характере возникшей 
ЧС и порядке ваших дальнейших действий. 
Также о тревоге могут информировать с по-
мощью СМС-рассылки.

Если тревога предполагает эвакуацию в 
бомбоубежище, на улицах города появятся 
указатели с направлением движения. К орга-
низации эвакуации могут привлечь сотруд-
ников МЧС и полиции, которые расскажут, 
куда идти.

Перед выходом из дома нужно обязатель-
но отключить газ, электричество и воду. Плотно 
закрыть все двери, окна и форточки.

В специализированное убежище не пу-
стят с домашними животными — так пишут 
неофициальные источники, то есть разные 
интернет-ресурсы, при этом они не ссылаются 
ни на один нормативный акт. Поэтому инфор-
мация спорная и сомнительная.

— На самом деле нет подтверждения, что 
животных в бомбоубежища нельзя, — гово-
рит военный обозреватель Борис Джерелиев-
ский. — В советские времена изготавливались 
противогазы даже для собак, и нигде не гово-
рилось, что животных нельзя брать с собой в 
укрытие. На телевизионных кадрах мы сейчас 
можем видеть, что в странах, где сегодня есть 
угроза военных действий, в метро люди укры-
ваются вместе со своими питомцами, которые 
сидят в переносках. Это в Великобритании 
был страшный опыт истребления домашних 
животных — когда страна вступила в войну с 
Германией, власти распорядились избавиться 
от лишней живности.

Обычно в распоряжении людей в укрытии 
оказываются двухъярусные деревянные нары. 
Они расставляются на расстоянии примерно 
одного метра друг от друга, чтобы можно было 
свободно передвигаться. Нижний ярус крова-
тей используется как сидячие места.

Люди размещаются в убежище не в хао-
тичном порядке, а в соответствии с номерами 
домов, в которых они живут. Старший по подъ-
езду назначается старшим по отсеку. Он ходит 
набирать воду на всех, помогает командиру 
звена осуществлять организационные меро-
приятия. Это продумано, чтобы не допустить 
столпотворения и панических настроений. Пра-
вила поведения людей при этом такие же, как 
и в общественных местах: нельзя курить, рас-
пивать спиртное и вести себя агрессивно.

Светлана РЕПИНА.

ПОСЛЕ АТАКИ 
ДРОНОВ

Юристы рассказали, 
какие сегодня самые 
эффективные способы 
вернуть утраченное 
имущество после 
вражеского налета

СТРАХОВАЯ
НОЧЬ

ДЕНЬ ПРОСТОЯТЬ, 
ДРУГОЙ ПРОДЕРЖАТЬСЯ

«МК» узнал, где в Подмосковье могут быть 
бомбоубежища и в чем их функционал

КАРТА 
БОМБОУБЕЖИЩ 
ПОДМОСКОВЬЯ.

УЧИТЕЛЬНИЦА, 
ОТДАВШАЯ ГЕОГРАФИИ 

45 ЛЕТ, ПОГИБЛА 
ПОД ЭЛЕКТРИЧКОЙ

Заслуженная учи-
тельница географии 
Раиса Катенина по-
гибла под колесами 
поезда у платфор-
мы Ашукинская 
Ярославского на-
правления. Женщи-
на переходила пути 
в неустановленном 
месте и не заметила 
летевшую через пе-
регон «Ласточку».

Как стало известно «МК», несчастье слу-
чилось в понедельник вечером. 73-летняя 
учительница географии Ашукинской шко-
лы (Пушкинский городской округ) соби-
ралась перебраться с одной стороны же-
лезной дороги на другую, чтобы попасть 
в магазин, и не заметила стремительно 
приближающегося поезда. Среагировать 
на сигнал машиниста Раиса Петровна 
не успела — он прозвучал буквально за 
секунду до трагедии.

После случившегося жители Ашукина 
вспомнили о своей извечной проблеме — 
на станции катастрофически не хватает 
еще одного пешеходного перехода через 
пути. Ежедневно десятки людей срезают 
дорогу в этом опасном месте.

К слову, погибшую знает весь поселок. 
В местной школе она проработала 45 лет. 
На заре своей карьеры Раиса Петровна 
преподавала не только географию, но и 
химию. Ученики педагога стабильно ста-
новятся победителями областных олим-
пиад. Она имела звание Героя Труда и 
десятки профессиональных наград.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИ СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Чудом не погибла, получив тя-
желые травмы, 6-летняя девоч-
ка возле железнодорожной 
станции Хотьково Ярославско-
го направления. Инцидент 

произошел во вторник вечером. Женщи-
на с ребенком шла вдоль рельсов и не 
обратила внимания, что ее дочь топает в 
опасной близости от «железки». А когда 
малышка увидела поезд, она не смогла 
в силу возраста оценить степень риска и 
не отошла в сторону. В итоге электричка 
задела ее по касательной, с тяжелейши-
ми травмами пострадавшую госпитали-
зировали в больницу.

РЕБЕНКА, ПЫТАВШЕГОСЯ 
ЗАНОЧЕВАТЬ 

НА ОСТАНОВКЕ, 
ОПОЗНАЛИ В ЧАТЕ 

ПОСЕЛКА

Тревогу по поводу судьбы 6-летнего 
мальчика бьют жители подмосковного 
поселка городского типа Дрожжино (Ле-
нинский городской округ). Вечером 24 
июня малыша обнаружили одного на ав-
тобусной остановке. Ребенок не первый 
раз остается без присмотра взрослых и 
в позднее время путешествует по авто-
бусным станциям и МЦД.

Как стало известно «МК», около 21.10 
водитель автобуса №1201 увидел на 
остановке «Южная улица, 21» маленько-
го мальчика. Подозвав ребенка к себе, 
мужчина спросил, где сорванец прожива-
ет и где его родители. Мальчик ответил, 
что мама должна быть дома, и указал на 
оранжевые здания поблизости. Обеспо-
коенный водитель сфотографировал про-
казника и разослал снимок несовершен-
нолетнего с историей его обнаружения по 
чатам поселка. До 23.00 мужчина возил 
ребенка в автобусе, ожидая сообщений от 
родителей мальчика. Вскоре с водителем 
связались жители поселка, которые не 
раз видели мальчика в одном из домов 
по Южной улице. Добровольцы привели 
ребенка к квартире, где он проживал с 
матерью и 80-летней бабушкой. Однако 
на стук в дверь никто не реагировал. Тогда 
озорник попросил взрослых проводить 
его до другой квартиры, где проживала 
25-летняя соседка Елена. К слову, ребе-
нок часто бывал у нее в гостях, когда не 
мог попасть к себе домой. Тем вечером 
он тоже заходил к женщине.

— Ребенок после прогулки пришел ко 
мне и сообщил, что очень голоден, — рас-
сказала «МК» Елена. — Я накормила его, 
он поиграл на пианино и порезвился с 
собакой. Он говорил тяжело, не мог свя-
зать слов, пугался громких звуков. Около 
20.10, когда я должна была выгуливать 
собаку, он сообщил, что пойдет домой к 
маме. Мы разошлись. 

Около полуночи в дверь соседки по-
стучались двое мужчин, которые привели 
к ней знакомого мальчика от автобус-
ной остановки. Взрослые сообщили в 
полицию о потерянном ребенке. Малыш 
вспомнил телефон матери и продиктовал 
его добровольцам. Соседка уведомила 
мать мальчика, что он останется у нее 
ночевать. Позже женщина и ребенок легли 
спать. Около 2 часов ночи в ее дверь снова 
постучались — на этот раз это была мать 
мальчика. Дама поблагодарила соседку 
и увела сына домой. 

Со слов родительницы, ребенок около 
18.00 сбежал из московской квартиры, 
расположенной на Большой Марьинской 
улице. Каким образом малыш смог до-
ехать до второй квартиры в Дрожжине, 
дама не знает. 

— На его теле были множественные си-
няки, — пояснила Елена. — Соседи часто 
слышат, как на него и остальных детей 
кричит мать. Женщина воспитывает детей 
одна, выпивает, часто приводит неизвест-
ных мужчин. Мы уже полгода пытаемся 
обратить внимание сотрудников полиции 
на эту семью, но толку мало. 

Вся страна, без преувеличения, сле-
дит за состоянием маленького Яздана 
(имя означает «Благословенный»), по-
павшего в лапы к садисту-наркоману 
в зоне выдачи багажа в «Шереметье-
во». Последние новости о мальчике 
мы узнали от его отца. 

— Как ваш сын? 
— В тяжелом состоянии он пока, как и 

до этого. Все, что нужно, врачи делают. Хо-
рошо ухаживают за ребенком и наблюдают. 
И мы сначала верим в Бога, в Аллаха, а по-
том — им. 

— Как состояние вашей супруги? 
— Плохо, конечно. Плачет. Мне тоже пло-

хо, но надо быть крепким, не надо сдаваться 
морально. У нас еще старший сын. 

— Она в больнице находится? 
— Со мной она. Мы вдвоем сидим тут, в 

центре Рошаля. Жена беременная, и ее нельзя 
оставлять одну. Мы сидим возле ребенка по 
очереди — она два часа и я два часа. Сейчас 
мы на первом этаже, друзья пришли. 

— Кого ожидаете? 
— Девочку. 
— Угрозы для малышки нет? 
— Жена еще не ходила к врачам после 

этой трагедии. А так она наблюдалась первые 
две беременности в поликлинике в Марьине, 
все нормально у нее было.

— Она соблюдает режим? 
— Да. Я не дам ей голодать. 
— Как ваш старший ребенок? Он ви-

дел, что произошло? 
— Да, видел. Он спросил: «Что, моего 

брата убили?» Я сказал: «Нет, сейчас в боль-
ницу пойдем». Он прямо несколько раз это 
повторил в стрессе. 

— С кем сейчас старший сын? 
— С моим братом, который в России, 

как и я, давно. 
— Родственники того мужчины пыта-

лись с вами связаться? 

— Нет, никто не звонил. Мы в Следствен-
ном комитете были, видели его. Эта тварь 
даже смеется, издевается над нами. Руками 
нам машет — уходите типа. Даже не извинил-
ся. Сатана он. Как можно детям так делать?! 

— Помощь вашей семье какая-то 
требуется? 

— Ваши молитвы нужны. Больше ниче-
го не нужно. Спасибо народу России, всем 
спасибо. 

— Многие при просмотре страшного 
видео обратили внимание, что Яздан не 
отходил от маленького чемоданчика...

— Это его любимый чемодан. Он даже не 
давал его трогать старшему. Там его вещи, 
соски, памперсы. 

— А коляска где была? 
— Рядом. Три-четыре метра. Надо под-

нять вопрос, чтобы коляски отдавали пас-
сажирам вместе с багажом. Чтобы люди не 
отходили далеко от багажа. Если бы я стоял 
рядом, такого не случилось бы.

Тем временем арест негодяя, чуть не 
убившего ребенка, перенесся на четверг. Вла-
димира Витикова ждут в Химкинском суде. 

Витиков трудился в Каире в течение меся-
ца. Он зафрахтовался на строительный объект 
в качестве монтажника металлоконструкций. 
Со слов Витикова, на обратном пути он упо-
требил перед полетом гашиш, который купил 
на рынке в Каире. Кроме того, в аэропорту, в 
зоне дьюти-фри, он якобы выпил три бутылки 
виски. Причину своего поступка мужчина так 

и не назвал, пояснив, что в зоне багажа у него 
помутился рассудок. 

По словам родственников, Владимир 
рос в нормальной семье. Мать работала на 
свинокомплексе, отец трудился слесарем по 
сантехнике. У Владимира есть две старшие 
сестры и одна младшая. Четыре года назад, 
по словам отца Владимира, он уехал от них 
и стал жить со своей семьей. 

— В школе не избивали его? 
— Нет. Учился средне. Какое-то время они 

на Украине, в Черниговской области, жили, 
потом переехали в белорусский поселок на 
границе с Украиной. И с тех пор там. 

—  К а к  о н  к  н а р к о т и к а м 
пристрастился? 

— Знаем, что он уже лежал в психиатри-
ческой больнице на почве наркотиков. В по-
следнее время вроде все нормально было. В 
гости нас приглашал. 

— Почему все это случилось? 
— Отец рассказывал, что Владимир 

работал в Египте, они с женой по телефону 
поругались, он наркотиков хватанул, и у него 
крышу сорвало. Три дня отец Владимира 
нам названивал — не можем ли мы в Москву 
приехать, встретить Владимира в аэропорту. 
Но это невозможно было. 

— С женой из-за чего поругался? 
— Она у него вроде бы все деньги с кар-

точки сняла без спроса. 
— Как вы считаете, почему он к ре-

бенку подошел? 
— Мы смотрели это видео — кажется, он 

не хотел ребенка трогать. Он чемодан хотел 
бросить. А так как в неадекватном состоянии 
был... Видно же — чемодан соскальзывает — 
он ребенка хватает и бросает.

Как сообщила старший помощник ру-
ководителя ГСУ СКР по Московской области 
Ольга Врадий, следствие ходатайствует о 
заключении подозреваемого под стражу. 

Юлия АФАНАСЬЕВА.

НАГОРЕЛ 
НА 2,5 ТЫСЯЧИ»

Жители жалуются, 
что платные парковки 
оборудуют за счет бесплатных

ДЕРЖИСЬ, ЯЗДАН!
Родители мальчика, 

пострадавшего от 
наркомана, не отходят 

от него ни на шаг

Подмосковья приведет к тому, что люди, по

«СХОДИЛ ЗА ВОДИЧКОЙ —

Так выглядят 
существующие 
бомбоубежища.
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— Петр Иванович, правильно ли я по-
нимаю, что Смоленск и, в частности, Смо-
ленский университет выступают центрами 
твардовсковедения, опережая Москву?

— К сожалению, Смоленский университет 
еще в 90-е утратил позиции научного центра 
твардовсковедения. Сейчас исследователей 
творчества Твардовского практически не оста-
лось и в Москве. Гораздо авторитетнее и зна-
чимей выглядела и выглядит научная школа 
Воронежского университета под руководством 
замечательного энтузиаста, доктора филоло-
гических наук Виктора Акаткина. 

Как ни странно, именно он высоко оценил и 
издал несколько замечательных работ по твор-
честву раннего, «смоленского» Твардовского. 
На родине же поэта в этом плане царствовала 
мифическая «Смоленская поэтическая школа» 
(СПШ) с основателями Исаковским, Рылен-
ковым, Твардовским. Им пели дифирамбы, 
заимствовали друг у друга и защищали диссер-
тации смоленские ученые. Сам Твардовский и 
серьезные иногородные исследователи такой 
школы не признавали. Более того, Рыленков, 
певец бесконечных рос и кос, и Твардовский 
были полными антиподами. Твардовского в 
Смоленске травили именно Николай Рыленков, 
его друг, журналист и бездарный поэт Василий 
Горбатенков со товарищи. Они же и запустили 
легенду о нерушимой дружбе в СПШ.

Всех друзей Твардовского и наиболее та-
лантливых смоленских литераторов — Адриана 
Македонова, Ефрема Марьенкова, Владимира 
Муравьёва — в 1937 году коллеги по цеху ого-
ворили и отправили в ГУЛАГ. Твардовский же 
после успеха «Страны Муравии» чудом спасся, 
будучи направлен от правления Союза писате-
лей СССР на учебу в Москву, в ИФЛИ, в 1936 
году. 

— Оставили ли его в покое после пере-
езда в столицу?

— Нет, и там пытались достать «кулацко-
го подголоска» Рыленков и прочие товарищи, 
отправляя писательские протоколы-доносы в 
столичный НКВД и Московскую писательскую 
организацию. Были грозные разборки в сто-
личных комитетах и комиссиях с требованием 
к А.Т. отречься и осудить его друга, «главаря 
троцкистско-авербаховской банды» Адриана 
Македонова. Твардовский устоял. Вот это меня 
поразило: он сам себе петлю на шею накинул 
— только личное вмешательство Сталина, ко-
торому очень понравилась «Страна Муравия», 
спасло Твардовского от лесоповала, а может, и 
того хуже. Естественно, все эти неприглядные 
дела после всесоюзной славы и любви к А.Т. 
оставались белым пятном, старательно под-
крашиваемым Рыленковым, который четверть 
века возглавлял Смоленскую писательскую 
организацию. Даже его клеветнические замет-
ки в довоенных подшивках были старательно 
вырезаны. Именно он опубликовал гипотезу 
реабилитированного литературоведа Македо-
нова о так называемой СПШ, ухватился двумя 
руками и понес, как знамя.

Оговоры, прямые доносы...

— В результате образ Твардовского так 
и остался искаженным? 

— Может, все так и оставалось шито-крыто, 
если бы не вышедшая в 1996 году потрясаю-
щая книжка бывшего сотрудника КГБ Николая 
Илькевича «Дело» Македонова» — уникаль-
ное собрание документов из архивов НКВД. 
Протоколы писательских собраний, показания 
смоленских литераторов на допросах, оговоры, 
прямые доносы, которые многих под расстрел 
подвели. Там всё: фамилии, даты, подписи. 
И... ничего, тишина. С выхода книги восемь лет 
прошло, но будто ее и не было для универси-
тетских ученых. 

В ноябре 2004-го я, еще в 1987 году оча-
рованный ранними стихотворениями Твар-
довского, собранными в книгу вдовой поэта, 
замечательными письмами В.А.Твардовской, 
опубликованными в журнале «Годы», подрядился 

писать статью к юбилею смоленской писатель-
ской организации. Вот тогда и «накопал» книжку 
своего институтского учителя, профессора 
СмолГУ Виктора Васильевича Ильина «Не пряча 
глаз». Вроде ничего особо революционного, но 
в ней были упоминания смоленского периода 
творчества А.Т. и отсылка к вышеназванному 
«Делу» Македонова». Я не стерпел и вслед за 
статьей 2004 года в журнале «Смоленск» до-
бавил еще двадцать под общим заголовком 
«О доблестях, о подвигах, о славе». Самыми 
ревностными и благодарными читателями ока-
зались дочери Твардовского. Почему заголовок 
из Блока? Потому что истинная доблесть, ис-
тинный подвиг были на стороне А.Т., который 
защищал попавших «туда» друзей всеми воз-
можными способами. Письма в прокуратуру 
писал, влиятельных друзей напрягал. 

Твардовский с молодости был не как все 
и так им и остался.

— Вы имеете в виду его борьбу за пер-
вую публикацию прозы Солженицына в на-
чале 60-х?

— И это в том числе. Твардовский сражал-
ся за Солженицына — посмотрите его крайне 
резкое и честное письмо к Федину. Или как 
разругался он с председателем Ленинградской 
писательской организации Прокофьевым, за-
щищая «поэтического трутня» Бродского. 

В канун 60-летия в ЦК КПСС Твардовскому 
прозрачно намекнули, что готовится представ-
ление его к званию Героя Соцтруда и надобно 
ему вести себя потише. Знаменитый его ответ 
звучит так: «Не знал, что Героя у нас дают за 
трусость». И он отправился в Обнинск вызволять 
Жореса Медведева из психушки. А к юбилею по-
лучил орден Трудового Красного Знамени...

Прежде поэта пришел ко мне Твардовский 
как человек чести. Потом уже и поэзия пошла, 
которой, будучи выпускником филфака педин-
ститута, в котором учился А.Т., я не знал и не 
представлял вовсе.

И вот так уже больше 20 лет, не благодаря, 
а вопреки университетской науке мы доискива-
емся правдивой информации о самом важном 
периоде в жизни и творчестве Твардовско-
го. Я имею здесь в виду Твардовские чтения 
в Смоленске. Непосредственным 
толчком к Чтениям послужило вы-
ступление старшей дочери поэта, 
доктора исторических наук Вален-
тины Александровны Твардовской на 
презентации книги дневников и писем 
А.Т.Твардовского 1941–1945 годов 
«Я в свою ходил атаку» в Смоленской 
областной универсальной библиотеке 
1 сентября 2005 года. С тех пор и до 
момента смерти в 2023 году Валентина 
Александровна была почетным гостем и 
непременным участником Чтений.

— Где находится основной архив 
Твардовского? Чем располагает Смо-
ленск, что есть в местном архиве? 

— Архив практически весь обрабо-
тан и издан вдовой и дочерьми поэта. 

Сейчас он находится в знаменитой высотке 
на набережной, в квартире А.Т. После смерти 
родителей квартира и дача в Красной Пахре 
отошли младшей дочери поэта Ольге, которая 
проживала вместе с родителями. Валентина от 
своей доли наследства отказалась, поскольку 
и квартира у них с мужем была, и дачу во Вну-
кове ей передали еще при жизни А.Т. После 
смерти Ольги все имущество, включая архив, 
перешло ее сыну, внуку Твардовского Алексею. 
Племянник повел себя странно, перекрыв Ва-
лентине Александровне доступ к архиву. Это 
остановило ее работу над последней книгой 
дневников и писем А.Т. наиболее интересного 
для нас периода 30-х годов. Часть материалов 
В.А.Твардовская при жизни передала мне. Эти 
фрагменты мы опубликовали.

В местном архиве практически ничего не 
осталось. Я нашел там лишь пару неопублико-
ванных фото (и опубликовал). 

Был в Вязьме знаменитый собиратель, 
создатель музея Есенина Павел Никифоро-
вич Пропалов — самое полное и ценное со-
брание раритетов во всей России, такого и в 
Константинове нет. Кроме Есенина собирал он 
все библиографические редкости. У него были 
редчайшие первые издания книг Твардовского, 
несколько его писем — так, дежурных. Вообще 
интересно было бы порыться, но, увы, ничего о 
судьбе этого ценнейшего архива мне сегодня 
неизвестно. 

Лаборатория тона и стиля

— Какое собрание сочинений Алексан-
дра Трифоновича из изданных в России 
является наиболее ценным? Дайте, пожа-
луйста, нашим читателям читать Твардов-
ского «с нуля» — понятно, что «Переправу-
переправу» учили в школе наизусть. Может 
быть, кто-то осилил «Страну Муравию». Но 
как дальше расти «вглубь и вширь»?

— Конечно, последний шеститомник, ко-
торый завершала уже Мария Илларионовна, 
наиболее авторитетен. Но в него тогда так и 
не пробили «Тёркина на том свете» и «По пра-
ву памяти», нет и некоторых важных стихов 
«поэзии предухода». Хорош трехтомник, со-
ставленный Марией Илларионовной с пре-
дисловием и комментариями Андрея Туркова. 
Там есть любопытнейшие куски так называе-
мой «неудавшейся повести». Очень хорошая 
деревенская (колхозная) проза, упомянутые 
«непрожодные» поэмы и поздние стихи, не 
публиковавшиеся. К 100-летию мы планиро-
вали издание десятитомника. Были наброски 
содержания, еще были люди, которые могли 
подготовить и прокомментировать тексты. Но 
финансы, время поджимало... И, честно говоря, 
дочери «поопасались» тогда мне это доверить. 
Поезд ушел.

Что касается, с чего начать — вглубь и 
вширь. Тут рецептов нет. Знаменитый наш 
историк и философ Михаил Гефтер писал, что 
ко всем Твардовский приходит по-разному. 
Иногда, как было со мной, наперекор. Разругал 
мне один товарищ изданную в 1987 году Ма-
рией Илларионовной книжку 

«Из ранних стихотворений». Мол, зачем она 
эти слабые вирши опубликовала, опозорила 
мужа. И я начал листать этот сборник. Да, есть 
корявые стихи — этакая лаборатория, он ищет 
свой тон, стиль. Но вдруг наткнулся на стихот-
ворение «Родное». Процитирую здесь лишь 
четыре строчки.

…Я вижу — в сумерках осенних 
Приютом манят огоньки. 
Иду в затихнувшие сени, 
Где пахнет залежью пеньки...
Это пишет 16-летний юноша с шестью 

классами образования. Слова все свои, неза-
тасканные. Здесь не осознанный «прием», не 
техника, которая еще как раз подводит. Это дар 
его, «стереопоэзия». К восприятию четырех 
строчек подключаются все наши органы чувств, 
задается эмоциональная и физическая нагруз-
ка: сначала зрение («вижу»), эмоция («приютом 
манят»), физическое действие («иду»), слух 
(«затихнувшие»), обоняние («пахнет»). Просто 
поразительна информативная насыщенность 
этих строк. Мы абсолютно точно ориентированы 
во времени суток (не просто вечер — «сумерки») 
и года (осень), точно определено место («сени» 
— деревенская изба, в среднерусской полосе 
— «залежи пеньки»). Не в этом ли разгадка 
необычно сильного «эффекта присутствия», 
который переживается едва ли не болезненно 
(подходит здесь упоминавшееся «мерещится»), 
начиная уже с этих первых его стихов и заметок, 
рассказов. Роюсь в памяти — и пока ни у кого 
из великих не обнаружил подобной «плотности» 
речи. Совершенно по-особому задело меня 
стихотворение «В глуши»:

Проходит день, как дальний пешеход, 
Сосет тоска без табаку и книжек, 
А дождь окошки неустанно лижет 
И за порог мне выйти не дает.
Забыла ты, как нестерпимо здесь, 
Как нас по избам запирает осень...
Так открывал я своего Твардовского, еще 

по-мальчишески открытого, не застегнутого на 
все пуговицы — не хрестоматийного. Может, 
поэтому, как своего рода первооткрывателю 
(эти никем не читанные поэмы мы переиз-
дали через 75 лет), мне дороги и его первые 
поэмы «Путь к социализму», «Путь Василия 
Петрова». Но спорить нечего — вершина смо-
ленского, а может, и не только смоленского 
периода — бесподобная «Страна Муравия». 
Современников-поэтов, больших поэтов она 
прямо с ног валила. 

Н а ш и х  н е з а б в е н н ы х  д р у з е й 
В.А.Твардовскую и А.М.Туркова всегда очень 
огорчало, что все творчество поэта старатель-
но сводят лишь к «Василию Тёркину», даже к 
какому-то переплясу: «Только взял боец трех-
рядку — сразу видно: гармонист». 

Между тем, если даже только о войне го-
ворить, то многие серьезные ценители (тот же 
Михаил Гефтер) лучшей поэмой Твардовского 
считали «Дом у дороги». То есть какие-то советы 
давать, с чего начать и что читать, бесполезно. 
Симонов сначала очень невзлюбил «За далью 
— даль», а потом понял, проникся...

— Насколько изучен и насколь-
ко ценен смоленский отрезок био-
графии? Каковы его периодизация 
и основные события?

— До «Твардовских чтений» это 
был вовсе нехоженый лес, полный 
мифов и домыслов. Было сильное те-
чение идеализации жизни в Загорье. 
Но достаточно обратиться к юноше-
ским дневникам, чтобы убедиться, 
что жизнь в оторванном от людей 
хуторском мирке была для поэта 
невыносима. Первые записи: что 
бы я ни сделал, чтобы вырваться из 
этой кулацкой семейки. Смущают 
исследователей и строки, в кото-
рых говорится о ненависти к отцу. 
Тот твердой рукой направлял сына 
в кузню — наследовать ремесло. 
Но Твардовский рвался в боль-
шой мир, очень много читал. В 

14 лет окончил шестой класс белохолмской 
школы. Она закрылась, большинство одно-
классников продолжили учебу в Ельне. Отец 
же посчитал, что сыну довольно образования 
для работы «в имении». И потом школа на него 
«вредно влияет». Там А.Т. вступил в комсомол 
и полгода таил это от отца. Дважды уходил из 
дома, но постоянную работу в окрестностях най-
ти было трудно. В конце концов юноша принял 
приглашение писателя-рабочепутейца Ефрема 
Марьенкова и в январе 1928 года, в 17 с поло-
виной лет, окончательно ушел из дома.

В Смоленске жилось ему голодно и хо-
лодно. Практически до 1936 года его и семью 
постоянно угнетало безденежье. Работу, осо-
бенно человеку с подозрительным социальным 
происхождением, найти было невозможно. 
Он перебивался грошовыми репортерскими 
гонорарами от «Рабочего пути». Летом 28-го 
года не выдержал и с другом Македоновым от-
правился в Москву, где продержался полгода, 
приобрел некоторые полезные знакомства 
— и вернулся в Смоленск. Не только потому, 
что нужда достала, но не о чем стало писать. 
Он с головы до ног, что называется, был кре-
стьянский поэт. А тут «Великий перелом», 
коллективизация. Он много и напряженно 
работает. В 30-м году выходит небольшая 
повесть «Дневник председателя колхоза». 
В газетах публикуется ряд сильных стихов о 
перестройке деревни. Твардовский всей ду-
шой поверил в коллективизацию и неустанно 
отстаивал эту свою веру. Между тем творче-
ство его и сам автор, не желающий писать 
по установкам РАППа, сильно не понравился 
лидеру писательской ассоциации Леопольду 
Авербаху, который отбывал в Смоленске не-
долгую своеобразную ссылку в роли редактора 
«РП». По инициативе Авербаха Твардовского 
исключают из РАППа на полгода. Спасает его 
создание журнала облисполкома «Западная 
область», куда его берут ответственным се-
кретарем. Редактора журнала Локтева А.Т. 
впоследствии называл своим настоящим от-
цом, поскольку отцовской любви в Загорье 
он не испытал.

Война и «Новый мир»

— До первого настоящего дебюта Твар-
довского оставались считаные месяцы...

— Не все так просто. Первая «колхозная» 
поэма А.Т. «Путь к социа-
лизму» вышла в централь-
ном издательстве благода-
ря положительному отзыву 
Багрицкого. Но критика обо-
шла ее молчанием. В марте 
1931 года отцовскую семью 
раскулачили и сослали на 
Северный Урал в поселок 
лесозаготовителей на реке 
Ляля. А.Т. женится на Маше 
Гореловой. Его окончательно 
исключают из РАППа. На этот 
раз последствия были серьезные: целый год его 
не печатали в газетах. Потом РАПП разогнали, 
и дышать стало легче. Выходит вторая поэма 
«Путь Василия Петрова». Главная кулацкая вра-
жина в поэме — кузнец Гордеич (отца классика 
звали Трифон Гордеевич. — И.В.). А.Т. не только 
профессию и прозвище отцовские ему дал, 
но и повадки, присловья — не перепутаешь. 
Впоследствии он жалел об этом, и отношение 
к отцу изменилось. 

В 32-м Твардовской поступает на филфак 
пединститута с обязательством сдать экзамены 
за курс средней школы. В 34-м выходит нашу-
мевшая статья Василия Горбатенкова «Кулацкий 
подголосок». Тем не менее А.Т. принимают 
в новообразованный Союз писателей СССР 
и выбирают делегатом Первого съезда СП с 
совещательным голосом. Это грандиозное 
событие дало новый толчок творчеству А.Т.: он 
уходит в академический отпуск с третьего курса 
института и ставит все на создание «Страны 
Муравии». И побеждает — управляется за год. 
Еще до публикации поэма получает массу вос-
торженных отзывов. 

Поэт переходит в новое качество. Весной 
36-го А.Т. занимает у Исаковского большую сум-
му денег под будущий гонорар, едет в Вятскую 
губернию и перевозит в Смоленск родитель-
скую семью. Поселяет их в недавно полученной 
комнате. Маша с дочкой, родившейся в ноябре 
31-го, возвращается к маме в коммуналку на 
улице Кашена, самого Твардовского СП СССР 
направляет на учебу в ИФЛИ. Так закончился 
смоленский период в жизни А.Т., наиболее 
важный и плодотворный. За восемь лет он 
опубликовал более двухсот стихотворений. В 
дневнике пишет о полностью законченных до 
«Страны Муравии» четырех поэмах (то есть пять 
поэм написаны в Смоленске, за всю оставшую-
ся жизнь — тоже пять). Кроме уже названных 
«смоленских» это «Мужичок Горбатый», уни-
чтоженный цензурой, и «Бизюки» (плотники то 
есть). Эти поэмы известны лишь в отрывках. 
Кроме того, есть упомянутая повесть и около 
трех десятков блестящих очерков, опублико-
ванных в основном в «Рабочем пути».

— За «Муравию» молодого Твардов-
ского наградили орденом Ленина — случай 
беспрецедентный.

— Тем более что в 1939 году состоялось 
вообще первое награждение писателей пра-
вительственными наградами. Фадеев расска-
зывал, что в первоначальном списке, подан-
ном Сталину, А.Т., как самый молодой, стоял 
в конце, и планировался ему орден Красного 
Знамени. Сталин молча взял синий карандаш 
и провел стрелку вверх, собственноручно на-
писал: «орден Ленина». Это была, пожалуй, одна 
из главных личных побед молодого поэта. Но 
нужно упомянуть и о самой страшной личной 
трагедии А.Т. В октябре 38-го умер от дифтерита 
его горячо любимый сынишка Саша. Ребенку 
был год и три месяца.

С 1939-го начинается новый период в жиз-
ни поэта — военкоровский. Сначала освобо-
дительный поход Красной Армии в Западную 
Белоруссию, затем финская война. Тяжелейшие 
впечатления от больших потерь. «Записки с 
Карельского перешейка» тяжело читать. Кстати, 
хрестоматийные главы «Тёркина» «Переправа» 
и «На привале» — с финской кампании. Они 
отредактированы под новый замысел. 

На войне с «белофиннами» А.Т. был награж-
ден орденом Красной Звезды. Окончательно 
кончился крестьянский поэт Твардовский — в 
его жизнь и творчество вошла новая любовь — 
армия. Надолго. 

— Великая война для Твардовско-
го стала толчком к созданию великих 
произведений? 

— Несомненно. С 1941-го по 1945-й А.Т. 
написал массу очерков, заметок, стихов. Основ-
ное, конечно, поэмы «Василий Тёркин» и «Дом у 
дороги». А сразу после войны выходит дорогая 
его сердцу книга военных очерков «Родина и 
чужбина», в ней война показана как она есть. 
За поэмы их автор получил Сталинские пре-
мии, за очерки — больно по голове. После-
довала разносная критика за упадничество, 
принижение подвига и т.п. Такая же судьба 
постигла стихотворение Исаковского «Враги 
сожгли родную хату». 

Послевоенные годы тяжко дались Твар-
довскому. Он ищет тему. Всенародная при-
знательность Сталину за Победу не обошла 
Твардовского. Он пишет цикл стихов о Сталине 
(в войну вообще его не поминал). С 1950 по 1954 
год редактирует «Новый мир», работает над 
поэмой «За далью — даль». Но работа трудно 
идет, никак не дается «сталинская глава». И не 

один год он над ней бу-
дет биться. Чтобы как-то 
отвлечься, за несколько 
месяцев реализует ста-
рую задумку «Тёркин на 
том свете». И уже она 
в набор пошла, но тут 
Твардовского снимают 
с редакторской должно-
сти за публикацию ряда 
«политически ошибоч-
ных статей» и поэму, 
в которой усмотрели 

шарж на существующий строй. Так за-
вершился в 1954 году первый заход в «НМ». А.Т. 
сильно переживает постигшее его изгнание. 
Даже мысли о самоубийстве появляются. Но 
ничего, выправился. Отправился в поездку по 
Сибири — нужно было для поэмы. И закончил 
«Дали» лишь в 1960 году. В 1958 году состоялся 
его второй заход в «Новый мир», на этот раз на 
12 лет. Теперь он сроднился с журналом. Уста-
новился контакт с Хрущёвым. Тот неожиданно 
для всех разрешил публикацию совершенно 
«непроходной» повести Солженицына «Один 
день Ивана Денисовича». А.Т. решает попы-
таться опубликовать залежавшегося «Тёркина 
на том свете» и в 1963 году получает «добро» 
от вождя. Но оттепель закончилась, похоло-
дало, «потустороннего Тёркина» изымают из 
библиотек, даже «Дом у дороги» перестают 
упоминать. И безнадежной оказалась попытка 
поэта опубликовать поэму «По праву памяти». 
«НМ» разгромили. А.Т. вынужден был уйти из 
журнала. И этого не пережил. Весной 1970 года 
сделал последнюю запись в дневнике. Он уже 
болел, могучий организм долго сопротивлялся, 
но рак легких — страшный зверь. 18 декабря 
1971 года А.Т. умер на даче в Красной Пахре.

Иван ВОЛОСЮК.

НАШЕ ДОСТОЯНИЕ
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
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КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Коллекционер раз-
битых женских сердец. 4. Человек, не до-
веряющий даже своим глазам. 10. «Адми-
рал Бенбоу», где поселился Билли Бонс. 11. 
Врач-консультант в салоне оптики. 13. Твер-
дая убежденность в светлом будущем. 14. 
Родственница, которую побаивается зять. 
15. Предмет мебели, сколоченный на уро-
ке труда. 16. Страна, которую горячо любит 
патриот. 18. Подземная часть сорняка. 20. 
Роскошный наряд в гардеробе короля. 22. 
«Пилот» высокоскоростного «Сапсана». 23. 
Мачо с идеальной внешностью. 24. Капуста, 
больше похожая на корнеплод. 27. Овощной 
крестьянский супчик. 30. Предмет Нестора 
Петровича в фильме «Большая перемена». 32. 
«Поводырь» нитки в руках швеи. 34. Компью-
тер, рухнувший от атаки хакера. 35. «Супер-
глаз» для исследования одноклеточных. 36. 
Период годности на банке с консервами. 38. 
Застывший над морем гранитный великан. 39. 
Место посиделок царя и царевича в считалке. 
40. Рыболовное орудие, похожее на вилы. 41. 
Врожденный недуг, провоцирующий немоту. 
42. Тихий и послушный ребенок.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Непоседливые посети-
тели кукольного театра. 2. Летняя погода, от 
которой спасает кондиционер. 3. «Резюме» 
холостяка на сайте знакомств. 5. «Ночнушка» 
на голове мерзнущего барина. 6. Отдельно 
взятое сообщение блогера. 7. Очередной 
изыск на княжеском пиру. 8. Веский довод, 
приведенный оппонентом. 9. Телефонный 
обманщик доверчивых старушек. 10. Ра-
ботник, вкалывающий до седьмого пота. 
12. Быстрое движение реки и времени. 17. 
«Нож для резки» тюремных решеток. 19. 
«Брат-близнец», увиденный в зеркале. 20. 
Бумажное японское рукоделие. 21. Церков-
ный округ, управляемый архиереем. 25. Со-
стояние, из которого выводит нашатырь. 26. 
Международная организация сыщиков. 27. 
Вынырнувшее «око» субмарины. 28. Выдумка 
лжеца, очерняющая простака. 29. Гвоздик, 
«забитый» в бровь. 31. Лесная дорога со 
множеством пеньков. 33. Подвеска, которую 
зарядил колдун. 34. Деликатесные побеги 
для салата и гарнира. 37. Банкротство фир-
мы, перечеркнувшее бизнес. 38. Страшный 
сон водителя иномарки.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 25 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Коробка. 4. Адаптер. 10. Брошюра. 11. Попкорн. 13. Дура. 14. Сено. 
15. Авансцена. 16. Заскок. 18. Диплом. 20. Шатенка. 22. Сталевар. 23. Ретривер. 24. 
Капеллан. 27. Коктейль. 30. Емкость. 32. Пробег. 34. Рефери. 35. Неведение. 36. Офис. 
38. Вино. 39. Мерзляк. 40. Явление. 41. Кипяток. 42. Святоша.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Кладезь. 2. Охра. 3. Кишлак. 5. Доклад. 6. Пирс. 7. Реформа. 8. Гарни-
тур. 9. Эпицентр. 10. Браслет. 12. Неглиже. 17. Ополчение. 19. Извинение. 20. Шевалье. 21. 
Артикль. 25. Антоним. 26. Наклейка. 27. Кастелян. 28. Лечение. 29. Оптовик. 31. Циновка. 
33. Гнездо. 34. Резерв. 37. Семя. 38. Винт.
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Выезд. т. 8(495)720-68-36

предлагаю

ДОБЛЕСТЬ, ПОДВИГ И СЛАВА
ТВАРДОВСКОГО

Литературный 2025 год продолжается. 8 июня (21-го по 
новому стилю) 1910 года в Смоленской области (хутор Загорье) 
родился русский советский писатель, военный корреспондент, 
легендарный главный редактор журнала «Новый мир» 

Александр Трифонович Твардовский. 
Для «МК» 115-летие классика-фронтовика стало поводом 

пообщаться с Петром Приваловым, исследователем из Смоленска, 
одним из главных знатоков жизни и творчества писателя, лауреатом 

премии имени Александра Твардовского. Бессменный редактор 
сборника «Твардовские чтения» рассказал о мифах, связанных с именем 

Твардовского, поэме «Страна Муравия», спасшей Александра Трифоновича. А 
еще о том, как писатель сражался с цензурой, пробивая в печать Солженицына, 
заступался за Бродского. И остался до последней минуты человеком с огромным 
запасом внутренней свободы. 

Главной 
любовью поэта 
в жизни была... 

Красная 
Армия: 

объясняем 
почему

писать статью к юбилею смоленской писатель-

оста
ван

созд
вич 

Петр Привалов и Валентина 
Твардовская после премьеры 
спектакля по поэме «Василий 
Тёркин». МХАТ им. Горького, 2010 г.

Памятник 
Твардовскому 

в Москве.
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КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 26.06.2025
1 USD — 78,1959; 1 EURO — 91,0599.

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 12...14°, 
днем 18…20°. Облачно, с прояснениями. Крат-
ковременный дождь. По области, местами 
гроза. Ветер северо-западный, 7–12 м/c.
Восход Солнца — 3.46, заход Солнца — 21.18, 
долгота дня — 17.32.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Наталья Антюх (1981) — легкоатлетка, 
неоднократная чемпионка мира и Европы, 

заслуженный мастер спорта России
Павел Беляев (1925–1970) — летчик-
космонавт СССР №10, Герой Советского 
Союза
Геннадий Зюганов (1944) — политик, лидер 
КПРФ, депутат Госдумы
Яак Йоала (1950–2014) — эстрадный 
певец
Тамара Москвина (1941) — фигуристка, 
тренер по фигурному катанию
Вячеслав Петкун (1969) — певец, музыкант 
и автор песен, лидер группы «Танцы минус»

ДАТСКИЙ УГОЛОК
Международный день борьбы со злоупо-
треблением наркотическими средствами 
и их незаконным оборотом
Международный день в поддержку жертв 
пыток

Дeнь poждeния зубнoй щетки
1925 г. — премьера в Голливуде фильма Чарли 
Чаплина «Золотая лихорадка» 
1930 г. — в Москве открылся XVI съезд ВКП(б), 
работавший до 12 июля, который утвердил 
лозунг «Пятилетку — в четыре года»
1935 г. — старт стратостата «СССР-1-бис», 
который достиг высоты 16 км. Экипаж страто-
стата был награжден орденами Ленина.
1940 г. — в связи с начавшейся Второй миро-
вой войной и напряженной международной 
обстановкой указом Президиума Верховного 
Совета СССР в стране введены 8-часовой 
рабочий день, 7-дневная рабочая неделя 
(шесть рабочих и один выходной) и уголов-
ная ответственность за опоздание на работу 
более 21 минуты
1945 г. — в СССР введено звание Генералис-
симус Советского Союза

ГЛАВНАЯ ТЕМА

ТУРНИР

— Петрович, ну сколько можно повторять? 
Мы с тобой паркетчики-компаньоны, а не 
половые партнеры!

Скучающую женщину лучше не трогать. 
Неизвестно, что она там себе наскучала. 

Депрессивный клуб интеллектуальных игр 
«Ничто, Нигде, Никогда». 

Моя бывшая сказала, что я параноик. Ну, 
не сказала прямо, но я уверен, она так 
подумала. 

Банк — это место, где вам дадут взаймы 
денег, если вы докажете, что вам эти деньги 
не нужны. 
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

26 ИЮНЯ ПОСЛЕДНИЙ ДЕНЬ ПОДПИСКИ В РЕДАКЦИОННЫХ ПУНКТАХ «МК»!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

26 июня с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.
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ПОДПИСКА

2025

Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80 
и на сайте www.mk.ru/podpiskaMK

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ДЕНЬ ПОДПИСКИ 
В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»

26 июня с 8.30 до 16.00
перерыв с 13.00 до 13.30
Новогиреево, Зеленый пр-т, д. 20, 
на парковке около управы, м. «Перово»
Нагатинский Затон, пр-т Андропова, д. 27–29, 
у к/т «Орбита», м. «Коломенская»

ПОДПИШИСЬ НА «МК» ИЗ ДОМА 
ЗА ТРИ ПРОСТЫХ ШАГА!

Оформи подписку 
на «МК» на 2-е 
полугодие 2025 года.
Шаг 1. Перейдите 
по QR-коду или же зайдите 
на сайт www.mk.ru/
podpiskaMK.
Шаг 2. Заполните все поля 
абонемента.
Шаг 3. Нажмите на кнопку «Оплатить online» 
и следуйте дальнейшим инструкциям 
для онлайн-оплаты банковской картой.
Обработку заказа по подписке на сайте mk.ru 
осуществляет ООО «Агентство МК»: 105043 г. Москва, 
ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 1067760583560. РЕ
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ВНИМАНИЕ! Ветеранам ВОВ и инвалидам первой 

и второй групп для оформления льготной подписки 

необходимо предъявить оператору оригинал 

соответствующего документа.

Гостем недавнего кинофорума «Евра-
зия» в Сочи была знаменитая бразиль-
ская актриса Луселия Сантус. Та самая 
рабыня Изаура, как ее часто называют. 
И она совсем не смущается, когда ее 
ассоциируют исключительно с един-
ственной ролью. Наверное, потому, 
что ее жизнь богата на события и роли. 
Просто мы очень мало знаем о ней. 

Луселия возглавляла жюри полноме-
тражного конкурса и каждый день смотрела 
по два-три фильма из разных стран, включая 
российские и снятые на постсоветском про-
странстве. Она никогда не роптала, не требо-
вала повышенного внимания, хотя в летнем 
театре, где проходили просмотры, чувствовала 
себя как в парнике. Луселия оказалась очень 
общительной и после нашего интервью, всякий 
раз встречая, непременно обнимала. 

Сопровождал ее в поездке сын Педро Не-
шлинг, тоже популярный бразильский актер, 
давно мечтавший побывать в России. Он жил по 
своей программе и даже не выходил со своей 
мамой на звездную дорожку. Старался дер-
жаться незаметно и ходил купаться в холодном 
море. Луселия тоже посетила пляж, хотя вода 
не прогревалась и до 20 градусов. 

Сериал «Рабыня Изаура» вышел в 1976 
году. Героиня Луселии Сантус прошла множе-
ство испытаний. У нас первые серии показали 
только в 1988 году. Их было почти в три раза 
меньше, чем на родине сериала. Луселия не-
сколько раз побывала в России, но не на пике 
популярности сериала, а спустя многие годы. 
В Сочи она получила заманчивое предложение 
от молодого и энергичного продюсера поуча-
ствовать в одном интересном проекте, и если 
все сложится, то мы через год-полтора увидим 
ее на большом экране. Актрисой Луселия стала 
в 14 лет. Ее профессиональной карьере больше 
полувека. Сантус сыграла более ста ролей в 
театре и кино. Она ставит спектакли, много 
гастролирует, работает как продюсер, даже 
сняла документальные фильмы. Она также 
заботится о защите окружающей среды, в част-
ности — о лесах Амазонки. 

Мы разговаривали вечером, после того, 
как закончились конкурсные показы.

— Как вас соблазняли приехать в Сочи? 
Какие аргументы привели?

— Я очень люблю кино, любою смотреть 
фильмы. Думаю, что все фестивали, как вну-
тренние в Бразилии или России, так и между-
народные, значимы. На них мы обмениваемся 
опытом. Важно, чтобы наша профессия всегда 
жила и развивалась. Мы должны поддерживать 
постоянную связь друг с другом и нашей публи-
кой. Именно поэтому я и приехала к вам. Когда 
мне предложили поработать в жюри и побывать 
в Сочи, я даже не раздумывала. Сразу ответила: 
«Да». Кинофестиваль для меня — весомый ар-
гумент. Еще один сильный аргумент — фильмы, 
представленные в конкурсе. Они не доходят до 
Бразилии. Мы их не видим. 

— Существует ли в Бразилии разде-
ление на артистов сериалов и артистов 
большого кино?

— У нас актеры по большей части занима-
ются всем. И хотя нет такого жесткого разде-
ления, все-таки важнее, когда ты снимаешься 
именно в кино. Хотя фильмов производится 
гораздо меньше, чем сериалов. Из-за этого 
актеров чаще можно увидеть на телевидении, 
чем на большом экране. 

— Сейчас вы в основном заняты в 
театре?

— Я — актриса театра прежде всего. С 
детства стала выходить на сцену. Я училась в 
театральной школе и только потом пришла на 
телевидение. Всю жизнь работаю в театре. А 
в кино я пришла, имея телевизионный опыт. 
Сейчас самая важная моя работа в театре. 

— Что это за театр?
— Я сама играю, ставлю спектакли, но 

своего театра у меня нет. Работаю на разных 
площадках, сама выбираю пьесы. Могу играть 
в собственных спектаклях и езжу с ними по 
всей Бразилии. Я также принимаю приглаше-
ния от других режиссеров поучаствовать в их 
постановках. 

— Как случилось, что вы в очень юном 
возрасте стали играть на сцене?

— Мне было 14 лет, когда я услышала, что 
проходят прослушивания в одном из театров. 
Я пошла туда, и меня выбрали на роль. 

— И что это была за роль?
— В спектакле по «Дон Кихоту» Серванте-

са. Это была постановка для детей. 
— Первый сценический опыт поменял 

всю дальнейшую жизнь?
— Нет. Не было ничего конкретного, что 

могло бы поменять мою судьбу. Моя жизнь 
меняется каждый день. Естественно, что по 
всей Бразилии меня узнали после того, как я 
появилась на телевидении. Те актеры, кото-
рые играют только в театре, не имеют такой 
популярности. Их не знает вся страна. Те, кто 
стремится к успеху, хочет, чтобы их знали, идут 
работать на телевидение. 

— Рабыня Изаура, наверное, как ваше 
счастье, так и беда?

— Нет. С ней связано все только самое 
прекрасное. Редко так роль выстреливает. Это 

даже не я, а персонаж, рабыня Изаура стала 
известна во всем мире. Так редко случается. 
За короткое время сериал облетел весь мир. И 
дело тут не во мне, а в самой рабыне Изауре.

— После этого вам не стали предла-
гать роли одного плана, вечную рабыню 
Изауру?

— У вас совсем чуть-чуть знают о моей 
карьере. У меня масса персонажей, и самых 
разных. Гамма большая. Стоило мне закончить 
сниматься в «Рабыне Изауре», как я вошла в 
другую дверь на той же студии. Я пришла на 
другой сериал и сама выбрала понравившийся 
персонаж. Это была роль «плохой девочки», 
абсолютно другой образ. И он тоже выстрелил 
в Бразилии. За мной не закрепилось амплуа 
исключительно положительной героини. 

— Были периоды, когда у вас совсем 
не было работы?

— К сожалению, такого момента не было. 
Мне постоянно приходится работать. Наверное, 
это закончится только тогда, когда я умру. 

— Сына вы заразили актерской 
профессией?

— Педро принадлежит уже к другому по-
колению, у которого немного другое видение 
происходящего и самой актерской профессии. 
У моего сына другие возможности. Я родилась 
в обычной семье. Мои родители работали каж-
дый день с утра до вечера. А Педро родился в 
семье, где мама и папа занимаются искусством 
(его отец — известный дирижер. — С.Х.), имеют 
несколько другой статус. Но он тоже выбрал 
актерскую профессию. 

— Вы живете самой обычной жизнью 
или принадлежность к элите отдаляет вас 
от остального мира?

— Я живу как обычный человек, хожу по 
улицам, работаю. У меня есть друзья и нет за-
крытой жизни, я — не зазнавшаяся актриса и 
образец анти-Голливуда.

— У нас статус актера существенно 
понизился. Они перестали быть властите-
лями дум. Перед ними уже не открывались 
все двери. А как у вас?

— В разных странах это по-разному. Даже 
не знаю, как это объяснить. В Бразилии у из-
вестных людей нет никакой возможности быть 
хоть немного выше, чем остальные. Нет такого, 
что раз ты актер, то тебе многое позволено. 
Нам полагается не больше, чем другим. У нас 
демократичная страна. Нет никаких привиле-
гий. Возможно, что есть какие-то исключения, 
но в целом актер — обычный человек. 

— К ним прислушиваются? У нас даже 
писатели перестали быть властителями 
дум.

— Вообще актеры имеют силу влиять на 
публику, но в наши дни серьезная проблема во 
всем мире — это социальные сети. Актер или 
актриса не должны были ничего доказывать, 
кроме как в своей профессии. А теперь они вли-
яют на что-то, если у них много подписчиков. 

— Вы ведете соцсети? 
— Они у меня есть, но я высказываюсь там 

от случая к случаю. Для меня это царство бес-
правия. Но так как я актриса, то должна иметь 
социальные сети. Единственная актриса, у 
которой нет социальных сетей, — это Фернанда 
Торрес, недавно ставшая номинанткой «Оска-
ра» и получившая «Золотой глобус» за фильм «Я 
все еще здесь». Мне он очень понравился. 

— Был ли у вас опыт работы в других 
странах?

— Я работала в Китае. У нас было мно-
го сопродукции с ним. В Перу был сериал, и 
много работы в Португалии, поскольку у нас 
один язык. 

— Как вы узнали о невероятной попу-
лярности в России?

— Из новостей. Кто-то их принес, что-то 
рассказал. У меня было много предложений 
приехать в Россию, но всякий раз что-то не 
складывалось. Однажды даже президент Бра-
зилии пригласил поехать в составе делегации, 
но что-то этому помешало. И только в 2018 году 
мне удалось впервые побывать в Москве. 

— Какой она вам показалась? 
— Москва меня удивила. Космический 

город. Меня поразило количество театров и 
музеев. Если бы у меня была возможность 
остаться надолго, я бы посетила все театры, 
начиная с Большого. Я хотела бы побывать в 
Санкт-Петербурге. Планирую в скором времени 
еще раз к вам приехать. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

ТРИДЦАТЬ ЛЕТ СПУСТЯ
Бразильская актриса Луселия Сантус: 

«Я живу как обычный человек, не зазналась»

РАБЫНЯ ИЗАУРА Экспертный совет НХЛ назвал имена 
новых членов Зала хоккейной славы 
в Торонто. Одним из четверых экс-
игроков, выбранных в 2025 году, стал 
известный отечественный хоккеист, 
экс-нападающий сборной СССР и Рос-
сии Александр Могильный. 56-летний 
почетный президент хабаровского 
«Амура» будет двенадцатым предста-
вителем нашей страны, удостоенным 
такой чести. Торжественная церемо-
ния запланирована на 10 ноября.

«Черт возьми, почему этого не проис-
ходило так долго?!» — удивленно воскликнул 
Мартин Бродо, легендарный канадский гол-
кипер и партнер Могильного по клубу НХЛ 
«Нью-Джерси Дэвилз», с которым они вместе 
выигрывали Кубок Стэнли в 2000 году. «Когда я 
узнал новость о том, что Александр наконец-то 
попал в Зал славы, у меня на лице появилась 
улыбка. Я имею в виду, что это решение на-
зрело уже давно: он заслуживает быть там. 
Могильный был хоккеистом, который менял 
правила игры, мало кто видел ее так, как он. 
Также он был замечательным товарищем по 
команде», — приводит слова самого побежда-
емого голкипера в истории НХЛ официальный 
сайт Североамериканской лиги.

Почему же олимпийского чемпиона 1988 
года, чемпиона мира и обладателя Кубка Стэн-
ли, члена «Тройного золотого клуба», так долго 
не включали в хоккейный пантеон? Ответ про-
стой и очевидный: из-за сложной современной 
политической обстановки и русофобских на-
строений, которым поддались представители 
оргкомитета. Экспертное жюри, в которое, 
кстати, входит другой наш легендарный хок-
кеист Игорь Ларионов, несколько лет подряд 
просто игнорировало наших выдающихся 
игроков. Только одного Могильного до сегод-
няшнего дня трижды включали в расширенный 
список кандидатов, и каждый раз — от ворот 
поворот.

Четыре года выборный Оргкомитет в упор 
не замечал российских хоккеистов, пока в 
прошлом году этот лед не был сломан. В Зал 
славы избрали нашего великолепного напа-
дающего, олимпийского чемпиона 2018 года, 
чемпиона мира и двукратного обладателя 
Кубка Стэнли Павла Дацюка, ставшего один-
надцатым россиянином, включенным туда. 
Теперь Могильный — двенадцатый.

■ ■ ■
Александр Геннадьевич родился 19 фев-

раля 1969 года в Хабаровске, в простой со-
ветской семье. Свой хоккейный путь начинал с 
команды «Юность», игравшей во Всесоюзном 
детском турнире «Золотая шайба». Талантли-
вого юниора вскоре заметили и пригласили 
в школу хабаровского СКА, где в составе уже 
основной команды он забросил дебютную 
шайбу в своем первом же матче на взрослом 
уровне, за две недели до своего 15-летия. В 
том же 1984 году на первенстве спортивных 
армейских команд его игрой был просто вос-
хищен легендарный защитник сборной СССР 
Владимир Лутченко, который тогда был дирек-
тором детско-спортивной школы ЦСКА.

Двукратный олимпийский чемпион ини-
циировал переезд Могильного в Москву, и вот 
что Владимир Яковлевич рассказал корре-
спонденту «МК» о своем первом впечатлении, 

которое произвел на него этот игрок: «Впервые 
я увидел Александра в Ленинграде — это была 
Спартакиада хоккейных школ Вооруженных 
сил СССР. Мы выступали на этом турнире 
командой 67–68-х годов рождения, которую 
тренировал Эдуард Иванов (олимпийский чем-
пион 1964 года с составе сборной Советского 
Союза. — Ред.). И когда играли против хаба-
ровского СКА, уже невооруженным взглядом 
можно было увидеть, что против нас действует 
очень талантливый игрок. Этот бриллиант не 
заметить было нельзя!»

— И чем особенным отличался 15-
летний Могильный среди сверстников и 
ребят себя старше?

— Александр выделялся сразу. Во-
первых, катание у него было просто сумас-
шедшее. Быстрый, ловкий, атлетичный… 
Второе: у него были очень быстрые руки и 

великолепная обводка. Он мог один в один 
обыграть любого. А бросок у него был и вовсе 
сумасшедший — кистевой: как говорится, 
«вратарь, просто тащи».

— Насколько сложно было перевести в 
то время молодого игрока из Хабаровска 
в столицу, в ЦСКА?

— Не могу вам на этот счет ничего инте-
ресного сказать. Всеми вопросами по переез-
ду Могильного в Москву занимался многолет-
ний селекционер нашего клуба Борис Шагас. 
Отмечу только, что в те времена было много 
молодежных команд приличных. В тех же Киеве 
и Минске школы были очень хорошие. Того же 
Сергея Федорова мы с Борисом Моисеевичем 
именно в белорусском клубе увидели и забра-
ли в ЦСКА. В Советском Союзе много ребят 
талантливых и мастеровитых было, которые 
выделялись своей игрой в этом возрасте…

— Как долго вам удалось поработать 
с Александром в школе ЦСКА?

— Совсем недолго. Где-то полгода. Вик-
тор Тихонов (главный тренер ЦСКА и сборной 
СССР. — Ред.) как только его увидел, тут же 
пригласил в основную команду и начал наи-
грывать с ним молодежную тройку вместе с 
Федоровым и Павлом Буре, которая должна 
была со временем прийти на смену звену КЛМ 
(Крутов–Ларионов–Макаров). По крайней 
мере, Виктор Васильевич так планировал, 
но судьба решила по-другому.

■ ■ ■
С 1986 по 1989 год в послужном списке 

Могильного значились три титула чемпиона 
СССР в составе ЦСКА, олимпийское «золото» 
Калгари-1988, победа на взрослом и моло-
дежном чемпионатах мира-1989. При этом 
Александр стал самым юным победителем 
Олимпиады в составе «Красной машины». 
На момент триумфа на Играх в Калгари ему 
еще не исполнилось и 19 лет. На молодеж-
ном чемпионате мира 1988 года в Москве 
он стал лучшим снайпером, бомбардиром 
и нападающим. Правда, «золото» мы тогда 
уступили канадцам (2:3) во главе с Сакиком и 
Флери, но спустя год Могильный с партнерами 
со своими обидчиками сполна поквитались, 
взяв убедительный реванш (7:2). Александр 
в той игре оформил хет-трик.

К 20 годам он выиграл все, о чем только 

мог мечтать, — от чемпионата СССР и до Олим-
пиады. Среди молодых игроков ему не было 
равных в мире, но он не имел даже собствен-
ной квартиры в Москве. Скауты клуба НХЛ 
«Баффало Сэйбрз», который выбрал Алек-
сандра на драфте в пятом раунде под общим 
89-м номером, буквально охотились за ним, 
постоянно подталкивая молодого игрока к бег-
ству из нашей страны. В начале мая 1989 года, 
сразу после окончания мирового первенства в 
Стокгольме, на котором Могильный отметился 
голевой передачей победной шайбы против 
хозяев турнира, он «в одних тапочках» ушел из 
гостиницы, в котором проживала советская 
сборная. Спустя несколько дней оказался в 
США, где попросил политического убежища 
и вскоре получил разрешение на работу.

Могильный вошел в историю НХЛ, став 
первым игроком из СССР, который сбежал 
из страны ради игры в сильнейшей хоккейной 
лиге планеты. За океаном Александр просла-
вил отечественную школу хоккея. В составе 
«Баффало» он дебютировал 5 октября 1989 
года, а в сезоне-92/93 в форме этого клуба тот 
забил 76 голов и набрал 127 очков, установив 
на тот момент российский рекорд резуль-
тативности. После этого его стали величать 
Александром Великим. Он стал первым нашим 
игроком, кого назначили капитаном клуба НХЛ. 
Обмен в марте 2000 года из «Сэйбрз» в «Нью-
Джерси» помог Могильному завоевать Кубок 
Стэнли. Всего в НХЛ на его счету 1032 очка (473 
гола, 559 передач) в 990 играх за «Баффало», 
«Ванкувер», «Нью-Джерси» и «Торонто».

А за сборную своей страны, уже России, 
он выступил еще только один раз — на Кубке 
мира-1996, после того, как двумя годами ранее 
с него сняли обвинение в дезертирстве.

■ ■ ■
«Я счастлив стать частью такой выдаю-

щейся организации, как Зал хоккейной славы. 
Особую благодарность хочу выразить моим 
товарищам по командам из России и Северной 
Америки, которые помогли мне добиться этой 
чести» — приводит слова Могильного офици-
альный сайт НХЛ. Клубной пресс-службе «Аму-
ра», где он является почетным президентом, 
Александр Геннадьевич добавил: «Отдельные 
и самые теплые слова благодарности моим 
родителям за их поддержку. Без них я бы не 
состоялся как игрок и не добился таких высот. 
Спасибо оргкомитету Зала хоккейной славы 
за их выбор. Кандидатов на включение очень 
много, и мне приятно, что они сделали выбор в 
мою пользу. Думаю, что это еще одно призна-
ние высочайшего уровня нашей отечественной 
хоккейной школы».

А еще наш прославленный мастер дал 
совет подрастающему поколению: «Все этапы 
своей карьеры вспоминаю с удовольствием 
и ценю, начиная от моей первой коробки на 
открытом воздухе в Южном микрорайоне Ха-
баровска, выступлениями за сборную страны, 
и заканчивая олимпийским «золотом» и Кубком 
Стэнли. Хочу обратиться к нашим молодым 
хоккеистам, к детям. Верьте в себя, работайте 
честно, слушайте своих тренеров — и у вас 
всё получится. Вам предстоит продвигать и 
развивать наш спорт в будущем, прославлять 
наш город, край, страну, так что будьте к этому 
готовы. Всё в ваших руках».

Павел САВЧИК.

Пока наши пловцы на Кубке России в 
Казани проверяли свою готовность к 
чемпионату мира в Сингапуре, Меж-
дународная федерация плавания 
официально разрешила им общать-
ся со СМИ на мировом первенстве. 
До сих пор существующий запрет на 
интервью во время международных 
стартов для нейтральных пловцов 
снят. Но говорить можно будет только 
о выступлении.

Можно было сколько угодно говорить 
себе: они приехали плавать и показывать 
результат, а не говорить. Можно было пы-
таться просто с гордо поднятой головой при-
нять ситуацию, созданную запретами World 
Aquatics на общение для наших пловцов с 
журналистами. Но глупость от этого не пере-
ставала быть глупостью.

Ко второму чемпионату мира с участием 
наших спортсменов в нейтральном статусе 
World Aquatics все же взяла голову в руки. И 
сняла запрет на общение российских спор-
тсменов с журналистами во время турниров 
под своей эгидой. И правильно сделала. 
Конфузные ситуации на чемпионате мира 
в декабрьском Будапеште (который прини-
мал «короткую воду»), а их видел весь мир, 
повтору явно не подлежат. Каждый побе-
дитель после заплыва отвечал на 
пару-тройку вопросов. Как тре-
бовал регламент, выходили и 
наши пловцы, триумфально 
выступившие на первом 
международном стар-
те после длительного 
отсутствия. Дальше — 
ведущий (а значит — и 
организаторы) выгля-
дел дураком, потому как 
не имел права задавать 
вопросы, а мог лишь 
выдержать некую паузу, 
пока зрители пытались при-
гасить неловкость момента 
аплодисментами.

Как это нынче принято, к разре-
шению общения в официальном документе, 
конечно, добавлены еще и слова о строгости 

условий, которые необходимо при разговорах 
соблюдать. Тут ничего нового: нейтральным 
спортсменам и их вспомогательному пер-
соналу «не разрешается комментировать 

любой конфликт, любую страну, 
находящуюся в состоянии кон-

фликта. Комментарии долж-
ны быть строго ограничены 

их выступлением».
Сегодня World Aquatics 

идет верной для нас доро-
гой. В отличие от многих 
международных федера-
ций даже сама картина 
выдачи нейтральных ста-

тусов впечатляет. Напри-
мер, в чемпионате мира 

по водным видам спорта 
в Сингапуре, в подготовке к 

которому пловцы, синхрони-
сты и прыгуны уже практически 

на финишной прямой, смогут принять 
участие около 100 нейтральных спортсменов. 
Мы будем представлены во всех видах, кроме 

хайдайвинга и водного поло (вот команды по-
прежнему под запретом, несмотря на допуск 
тех же пловцов к эстафетам).

■ ■ ■ 
…О чем первым делом спросят в Синга-

пуре рекордсменку мира Евгению Чикунову, 
причем еще до старта, — уже понятно. Вряд ли 
Женя подготовила новую шапочку только для 
Кубка России. Ее корги-стиль теперь увидит 
мир. Нашим зрителям лидер сборной уже 
все объяснила: корги на шапочке — отсыл 
к ее собаке Дженни. Пусть и не конкретное 
ее изображение. Мама Евгении показала 
спортсменке видео, как собака сидит перед 
телевизором на диване и смотрит за тем, 
как проходят заплывы. Красиво поданная 
история — это тоже искусство.

В Казани Евгения Чикунова не отказалась 
ни от одной дистанции из традиционного на-
бора: 50, 100 и 200 м брассом. А еще считает, 
что нет никаких неважных для спортсмена 
стартов. Конкретно сейчас полезно было 
посмотреть на готовность «под высокой на-
грузкой». И показанные секунды тут не столь 

важны. В том же финале на 200 м самым глав-
ным было то, что удалось пройти дистанцию 
без ошибок.

Роман Шевляков установил в Казани 
рекорд России на 100 м баттерфляем (50,70 
сек).

Казань увидела и еще один рекорд стра-
ны: в финале Кубка России Дарья Трофимова, 
Александра Кузнецова, Дарья Сурушкина 
и Дарья Клепикова в составе команды сбор-
ной России побили рекорд страны в эстафете 
4×100 м вольным стилем, который держался 
почти 10 лет, с 2016 года.

Интересную, кстати, оценку разрешению 
на интервью и общение дал в Казани Кирилл 
Пригода (ни от одной из своих дистанций 
— 50, 100 и 200 м брассом — он на Кубке 
России не отказался). Признался, что никогда 
от общения с аудиторией не закрывался, но в 
конкретные моменты работы его комментарии 
могут быть «суховаты».

Пригода уверен, что и в Сингапуре что-то 
интересное из него можно будет «выжать» 
только после решающих заплывов.

■ ■ ■
Кубок России для многих пловцов — про-

верка и прикидка сил. Потом — сбор на базе 
«Озеро Круглое», восстановление после Кубка 
России, отработка техники и тактики. Дальше 
— сбор в Малайзии: предстоит пройти аккли-
матизацию, дать перестроиться организму. А 
следом прямая дорога ведет уже в Сингапур, 
на чемпионат мира. Там наши лидеры и будут 
готовы поговорить.

В Сингапуре выступят: Климент Колес-
ников, Мирон Лифинцев, Кирилл Пригода, 
Андрей Минаков, Михаил Антипов, Илья Бо-
родин, Иван Гирев, Владислав Гринёв, Алек-
сандр Жигалов, Иван Кожакин, Егор Корнев, 
Олег Костин, Василий Кукушкин, Дмитрий 
Савенко, Павел Самусенко, Данил Семья-
нинов, Максим Ступин и Егор Юрченко. У 
женщин: Евгения Чикунова, Арина Суркова, 
Дарья Клепикова, Милана Степанова, Дарья 
Сурушкина, Дарья Трофимова, Алина Гайфут-
динова, Софья Дьякова, Дарья Зарубенкова, 
Александра Кузнецова, Ксения Мишарина и 
Мария Осетрова.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Финал 
Кубка России 

по плаванию дал 
возможность лидерам 
проверить «рабочее 
состояние» за месяц 

до чемпионата 
мира
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второго!

словий, которые необходимо при разговорах 
облюдать. Тут ничего нового: нейтральным 
портсменам и их вспомогательному пер-

хайдайвинга и водного поло (вот команды по-
прежнему под запретом, несмотря на допуск 
тех же пловцов к эстафетам).
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